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ПРОЕКТ Отпуска предложили 
«вычеркнуть» из срока 
альтернативной службы

Выведут из строя

Марина Гусенко

АЛЬТЕРНАТИВНАЯ граждан-
ская служба (АГС) может стать 
длиннее для некоторых россиян. 
Нет, номинально срок ее прохо-
ждения не увеличивается — он как 
был 21 месяц, так и останется.  А 
вот прогулы и разного рода отпу-
ска больше не планируется засчи-
тывать  в срок службы.  

Минтруд подготовил проект 
постановления правительства, 
который вносит коррективы в 
правила прохождения АГС. Доку-

мент размещен на федеральном 
портале проектов нормативных 
правовых актов. 

Во-первых, из срока альтерна-
тивной гражданской службы 
предлагают «вычеркнуть» пери-
од отбывания уголовного или ад-
министративного наказания; 
время нахождения в учебных от-
пусках, а также в отпусках по ухо-
ду за ребенком.  

Во-вторых, минтруд больше 
не хочет учитывать вре-
мя проезда к местам та-
ких отпусков и обратно.
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Только в «РГ» На первом заседании Исторического клуба «Родина» обсудили уроки Февральской революции 
в связи с публикацией статьи А.И. Солженицына

На злобу века

Владислав Куликов

С
егодня «Российская газета» 
публикует постановление 
пленума Верховного суда 

России, который называет важ-
ную дату: 1 сентября 2023 года. В 
этот день по сути сгорят все долги 
и претензии по сделкам (напри-
мер, по продаже квартир), воз-
никшие до сентября 2013 года.

Тот, кто не успеет подать в суд 
до назначенного срока, потеряет 
право судиться и требовать свое 
по давнему делу. Ведь теперь за-
кон ввел более жесткие сроки 
давности по гражданским спо-
рам в судах.

«С 1 сентября 2013 года в Гра-
жданском кодексе появилось по-
ложение, согласно которому 
срок исковой давности не может 
превышать 10 лет со дня наруше-
ния права, для защиты которого 
этот срок установлен», поясняет 
адвокат Вячеслав Голенев.

В первую очередь новые пра-
вила касаются финансовых дол-
гов и сделок. 

Например, если человек 15 
лет назад купил квартиру, эту 
сделку уже ни один суд не сможет 
признать недействительной — 
время спорить прошло.

Точнее так: после 1 сентября 
2023 года иски по сделкам по 
продаже квартир, совершенным 
более 10 лет назад, приниматься 
не будут. Но пока этот день не 
пришел, возможны некоторые 
варианты.

Тема, как считать сроки иско-
вой давности, достаточно слож-

на. Для простого человека это су-
щая головоломка. Зато юристы 
любят взахлеб рассуждать, в ка-
кой категории дел надо приме-
нить такой-то срок, а в какой — та-
кой-то. Неопределенности добав-
ляли прежние правила, когда от-
счет срока исковой давности на-
чинался с момента, как лицо уз-

нало о нарушении своего права. 
Получалось, что некто мог опом-
ниться через десятилетия и ска-
зать, мол, узнал только что.

Сейчас стало больше четко-
сти, что должно добавить ста-
бильности в наши отношения. 
Есть общий срок давности — 3 
года и предельный — 10 лет.
Что это означает? Если с того мо-
мента, как появились претензии 
(например, человек перестал 
платить долги по договору), не 
прошло трех лет, то иск принима-
ется без проблем. Если же с того 
момента, как у истца начались 
проблемы, прошло от трех до де-
сяти лет, то уже нужны дополни-
тельные обоснования, почему 
иск подается так поздно. После 
того как минет десять лет, иск во-
обще не примут.

Когда речь идет о расписке, то 
срок исковой давности начинает 
течь на следующей день после 
указанной даты, когда человек 
должен вернуть долг. 

Допустим, если согласно рас-
писке человек должен отдать 
долг до 17 февраля 2017 года, то 
на следующий день (18 февраля) 

начнет течь трехлетний срок, 
когда иск к должнику примут без 
дополнительных вопросов.

Если же кредитор обратился в 
суд на пятый или шестой год, то 
должник вполне спокойно может 
отбиться от претензий одним 
только заявлением о пропуске 
срока исковой давности. Так и 
надо написать в суд: заявляю о 
пропуске срока исковой давно-
сти. По словам юристов, истцу в 
таком случае потребуются ка-
кие-то очень веские аргументы, 
чтобы начать процесс. Когда же 
пройдет десять лет, то уже ника-
кие аргументы не спасут.

Одна из житейских ситуаций: 
деньги даются в долг под распи-
ску, в которой не указа-
но сроков. Просто «обя-
зуюсь вернуть» и все. 

«С
то лет  без 
царя. Грозит 
л и  Р о с с и и 
н о в ы й  1 7 -
й?» — глав-

ный вопрос, поставленный вчера 
в «РГ» на первом заседании Исто-
рического клуба «Родина». Не-
смотря на размах заявленных 
юбилейных мероприятий, обще-
ство наше лениво встречает 
100-летие Февральской револю-
ции, как бы не решив для себя, 
как же к нему относиться. И что 
произошло в конце февраля 
1917-го: праздник и торжество 

справедливости или предательст-
во? А может быть, то и другое, 
вместе взятое? Публикация «Раз-
мышлений над Февральской ре-
волюцией» Александра Солжени-
цына на сайте «Российской газе-
ты» и в специальном выпуске 
журнала «Родина» стала отправ-
ной точкой первого заседания 
Исторического клуба. В фокусе 
дискуссии мысли писателя о том, 
что власть не может быть мораль-
но расшатанной и слабой, интел-
лигенция не имеет права игнори-
ровать интересы национального 
бытия, а народ не должен забы-

вать Бога. Эти до сих пор актуаль-
ные вопросы присутствующим 
задал сам Солженицын. Устами 
народного артиста России Викто-
ра Сухорукова, который блестя-

ще прочитал отрывки из «Раз-
мышлений...», акцентировав вни-
мание присутствующих на засе-
дании Исторического клуба сту-
дентов истфаков («Запоминайте, 

молодежь!») на словах о роковой 
ночи истории России: «В ночь с 1 
на 2 марта Петроград потерял 
саму Россию — и больше чем на 75 
лет».

Анализируя специфику рево-
люций, историк-политолог, сена-
тор Владимир Лукин отметил, 
что они неизбежны, поскольку 
есть внутренние потребности 
мира в модернизации. И попытки 
списать причины кровавых со-
бытий мировой истории лишь на 
злую волю каких-то одиозных 
персонажей или заговор ино-
странных держав бесплодны. Но 

всегда остается вопрос действу-
ющих сил. Как писал Александр 
Солженицын, будь элита, окру-
жавшая царя иной: некосной, 
умелой, жертвенной и несклон-
ной к измене, итоги Февраля 
были бы другими. «Если бы воля 
людей, сила людей, характер лю-
дей были бы иными, — резюмиро-
вал Лукин свою мысль о специ-
фике Февраля, — революция мо-
гла быть созидательной. Рефор-
маторы должны быть более силь-
ными, более крутыми людьми по 
своему характеру, чем револю-
ционеры».

По мнению Федора Лукьяно-
ва, политолога и колумниста 
«Российской газеты», уроки 
Февраля важны сейчас для всего 
мира, поскольку «17-й начинает-
ся сейчас не в России». По его 
мнению, все, что сейчас проис-
ходит на планете, вполне подхо-
дит под ленинское определение 
революционной ситуации. «Мы 
наблюдаем подъем недовольства 
широких кругов населения, при-
чем именно в ведущих странах. 
Не на Ближнем Востоке, не в Ки-
тае, не в России. В ключевых 
странах отвергают ту модель 

управления и мировоззрение, 
которое последние 25 лет счита-
лось чуть ли не аксиомой», — счи-
тает Лукьянов. «Верхи», уверен 
он, переживают сейчас явный 
кризис: «Новые политики явно 
не способны созидать. И это 
тоже возвращает нас к урокам 
русской революции 17-го года. 
Сейчас возникает в мире запрос 
на четкие и ясные позиции, на 
идеологии, которые стерлись в 
конце XX века, когда кончилась 
биполярная система, 
когда не стало Совет-
ского Союза».

ПРАВО Верховный суд России назвал дату, 
когда полностью заработают жесткие 
сроки давности по гражданским делам

Долги до востребования

«Размышления над Февральской революцией» Александра Солженицына снова в центре общественной дискуссии.
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Австралийский доллар  44,0460
Азербайджанский манат  33,0427
Армянский драм**  11,7449
Белорусский рубль  30,6274
Болгарский лев  31,0450
Бразильский реал  18,6920

Венгерский форинт**  19,7092
Вон Республики Корея***  50,1324
Датская крона*  81,6742
Доллар США  57,1507
Евро  60,6540
Индийская рупия**  85,3920

Казахстанский тенге**  17,9108
Канадский доллар  43,7903
Киргизский сом**  82,6116
Китайский юань*  83,3222
Молдавский лей*  28,4828
Новый туркменский манат  16,3521

Норвежская крона*  68,7370
Польский злотый  14,0835
Румынский лей  13,4213
СДР  77,1483
Сингапурский доллар  40,2640
Таджикский сомони*  71,6174

Турецкая лира  15,5741
Узбекский сум***  17,2922
Украинская гривна*  21,1787
Фунт стерлингов  71,3584
Чешская крона*  22,4720
Шведская крона*  64,1616

Швейцарский франк  56,9741
Южноафриканский рэнд*  44,1991
Японская иена**  50,2556

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.02.17 

Акцент

 Интеллигенция не имеет права 
игнорировать интересы 
национального бытия 

Акцент

 Теперь срок давности 
по частным спорам в судах 
составляет 10 лет

 Александр Солженицын написал статью о Февральской революции, невероятно актуальную и спустя сто лет.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ 
Сергей Лавров 
и Рекс Тиллерсон 
провели свои первые 
переговоры в Бонне

Встреча 
на Рейне

Евгений Шестаков, «Российская газета», Бонн

ПОЛУЧИЛ ЛИ министр иностранных дел России отве-
ты от своего американского коллеги на заданные во-
просы по всей повестке двусторонних отношений? Или 
же первая встреча Сергея Лаврова с Рексом Тиллерсо-
ном на полях министерской встречи G 20 в Бонне (ко-
торый, как известно, стоит на Рейне), прошла в атмос-
фере взаимных надежд, но ничего существенного в рос-
сийско-американских отношениях не прояснила? «У 
нас есть немало вопросов для обсуждения. В основном 
это те темы, которые затрагивались нашими президен-
тами в ходе телефонного разговора 28 янва-
ря», — обратился к госсекретарю с приветст-
венным словом Лавров.
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Президент Владимир Путин обозначил приоритеты
в сфере обеспечения национальной безопасности

Сила в службе

Кира Латухина

О
бстановка в мире не 
стала стабильнее. 
Террористические 
армии получают под-
держку со стороны 

ряда государств, а сдерживание 
России провозглашено новой 
миссией НАТО. Москву постоян-
но провоцируют и стремятся втя-
нуть в конфронтацию, заявил 
президент на расширенном засе-
дании коллегии ФСБ. Все это тре-
бует от спецслужб особого вни-
мания и концентрации сил.

Глава государства напомнил, 
что «сдерживание России офици-
ально провозглашено новой мис-
сией НАТО». «С этой целью про-
водится дальнейшее расширение 
блока. Оно, собственно, и раньше 
проводилось, но теперь нашли 
другое, как им кажется, более се-
рьезное обоснование», — отметил 
Путин. «Ускорились процессы 
размещения стратегических и 
обычных вооружений за преде-
лами национальных границ вхо-
дящих в него ведущих госу-
дарств», — констатировал он.

«Нас то и дело провоцируют, 
собственно говоря — постоянно 
провоцируют и стремятся втя-
нуть в конфронтацию. Не прекра-
щаются и попытки вмешательст-

ва в наши внутренние дела с це-
лью дестабилизировать общест-
венно-политическую обстановку 
в самой России», — заявил Путин.

Отметил глава государства и 
серьезное обострение ситуации 
на юго-востоке Украины. «Цель 
этого обострения — очевидна: со-
рвать Минские соглашения», — 
убежден он. «Сегодняшние влас-
ти на Украине явно не готовы к 
мирному решению этой слож-
нейшей проблемы и делают став-
ку на силовое решение. Более 
того, открыто говорят и об орга-
низации диверсионно-террори-
стической, подрывной работы, в 
том числе и в России. Нас это не 
может не беспокоить», — сказал 
президент.

«Названные мною события и 
обстоятельства требуют от спе-
циальных и силовых структур 
России, прежде всего от Феде-
ральной службы безопасности, 

особого внимания и концентра-
ции сил, в первую очередь — в 
борьбе с терроризмом», — под-
черкнул Путин.

Спецслужбам удалось нане-
сти бандитам и их пособникам 
ряд серьезных, ощутимых уда-
ров. «Показатели прошлого года 
это подтверждают: число престу-
плений террористической на-
правленности вновь снизилось», 
— оценил президент. Есть резуль-
таты и в применении тактики 
превентивных мер: предотвра-
щено 45 преступлений террори-
стической направленности, в 
том числе 16 терактов.

Глава государства поручил и 
дальше «активно выявлять и бло-
кировать деятельность террори-
стических групп, ликвидировать 
их финансовую базу, пресекать 
деятельность эмиссаров из-за ру-
бежа, их подрывную деятель-
ность в Интернете». «Ужасное 

преступление — убийство нашего 
посла в Турции — с особой остро-
той поставило вопрос и о защите 
находящихся за границей рос-
сийских граждан, наших загра-
нучреждений», — заметил Путин 
и поручил принять дополнитель-
ные меры по обеспечению их без-
опасности.

«В общих интересах — восста-
новление диалога со спецслужба-
ми США, других стран — членов 
НАТО», — продолжил глава госу-
дарства. «Не наша вина в том, что 
он прервался и не развивается, — 
продолжил он. — Абсолютно оче-
видно, что в сфере антитеррора 
должны сотрудничать все ответ-
ственные государства и между-
народные объединения, потому 
что даже простой информацион-
ный обмен о каналах и источни-
ках финансирования террори-
стов, о людях, причастных или 
подозреваемых в причастности к 
терроризму, серьезно повышает 
результативность наших общих 
усилий».

Повышенные требования 
предъявляются и к органам 
контрразведки. Активность зару-
бежных спецслужб в России не 
снижается. «В прошлом году пре-
сечена деятельность 53 кадровых 
сотрудников и 386 агентов ино-
странных спецслужб», — привел 

цифры глава государства. «Важ-
но нейтрализовать попытки ино-
странных спецслужб получить 
доступ к закрытым сведениям, 
прежде всего в области военно-
технического потенциала нашей 
страны», — указал он.

На повестке — совершенство-
вание системы защиты сведений, 
составляющих гостайну. Количе-
ство компьютерных атак на офи-
циальные государственные ин-
формресурсы в прошлом году — 
по сравнению с 2015-м — выросло 
в три раза.

«Общество ждет большей ре-
зультативности и по таким клю-
чевым направлениям, как обес-
печение экономической безопа-
сности и борьба с коррупцией», 
— сказал президент. Особенно 
тщательно он попросил следить 
за средствами, выделяемыми на 
гособоронзаказ, инфраструктур-
ные проекты, подготовку круп-
ных международных мероприя-
тий и реализацию федеральных 
целевых и социально значимых 
программ. «К сожалению, фактов 
хищения и нецелевого расходо-
вания государственных средств 
здесь по-прежнему много», — от-
метил Путин.

Глава государства и Александр 
Бортников общались не только 
через трибуну.

Акцент

 ФСБ в 2016 году предотврати-
ла 45 преступлений террори-
стической направленности

НАГРАДА Объявлены лауреаты
премии правительства
РФ в области культуры

Мастера и маэстро

Павел Басинский

СПИСОК лауреатов впечатляет. 
Это писатели, режиссеры, про-
дюсеры, сценографы, руководи-
тели творческих вузов, музы-
кальных коллективов... 

Первыми в списке идут писа-
тели. Премии удостоились Алек-
сей Иванов за роман «Нена-
стье», Захар Прилепин за «Об-
итель» и Игорь Волгин за книгу 
стихотворений «Персональные 
данные». Выбор точный. Романы 
Иванова и Прилепина были, по-
жалуй, самыми обсуждаемыми 
романами прошедших двух лет. 
Таким образом премия поддер-
живает не просто конкретных 
талантливых писателей, но и 

жанр большого русского рома-
на, что правильно.

Безусловно удачен выбор и с 
музыкантами Денисом Мацуе-
вым и Юрием Башметом. Также в 
области музыкального искусства 
награды получат руководители 
«Хора Турецкого». Среди режис-
серов и руководителей театров 
отмечены Валерий Фокин, Геор-
гий Исаакян и Ефим Звеняцкий. 
Алла Власенко и Светлана Пчель-
никова награждены как теа-
тральные художники. Премии 
удостоились ректор художест-
венного института им. Сурикова 
Анатолий Любавин, директор Ха-
касского национального крае-
ведческого музея Андрей Готлиб 
и другие деятели культуры.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров готовится 
отчитаться перед Госдумой за 2016 год

Дата определена — 
19 апреля
Владимир Кузьмин

П
редседатель правительст-
ва Дмитрий Медведев по-
просил министров макси-

мально внимательно отнестись к 
подготовке ежегодного отчета в 
Госдуме о деятельности исполни-
тельной власти в 2016 году.

19 апреля в соответствии с 
Конституцией глава кабинета 
министров выступит с традици-
онным отчетом в нижней палате 
парламента. «Необходимо гото-
виться всему правительству: 
предложения готовить, объясне-
ния, если требуется. Тем более 
что цель у всех властей в нашей 
стране единая — сделать страну 
более успешной и сильной», — 
сказал Медведев на заседании 
правительства.

— Прошу коллег по правитель-
ству отнестись к подготовке отче-
та максимально внимательно, 
проанализировать работу мини-
стерств, которые вы возглавляете, 
иных федеральных исполнитель-
ных органов за прошлый год, — 
обратился он к подчиненным.

Также он им сообщил о подпи-
сании постановления, создающе-
го в России Единую государствен-
ную информационную систему 
социального обеспечения. Эта 
база данных нужна для формиро-
вания полной адресной системы 
социальной поддержки. «В новой 
системе будут храниться сведе-
ния обо всех мерах социальной 
поддержки, и каждый человек 
сможет получить данные о том, 
какие гарантии, выплаты или ком-
пенсации ему положены, — поя-
снил премьер-министр, — причем 

независимо от того, кто их предо-
ставляет: федеральный бюджет, 
региональные власти или муници-
пальные органы самоуправления. 
Информацию о своем пакете поль-
зователь сможет просматривать в 
любом регионе страны».

Из повестки заседания Дмит-
рий Медведев особо выделил за-
конопроект, направленный на 
пресечение нелегального рас-
пространения и использования 
аудиовизуальных произведений 
в Интернете. Законодательство, 
охраняющее авторские права, в 
том числе в судебном порядке, в 
стране существует. Однако оцен-
ка правоприменительной пра-
ктики показала, что информаци-
онные технологии развиваются 
активнее, и закон за ним не по-
спевает. Поэтому предложено 
уточнить его нормы. В частности, 

это коснется так называемых 
зеркальных сайтов. На таких ре-
сурсах, как правило, дублирует-
ся контент сайтов, чья деятель-
ность заблокирована по реше-
нию суда. Сайты-зеркала со всту-
плением поправок в силу можно 
будет оперативно блокировать 
на основании судебного приказа. 

Правительство также распре-
делило ряд субсидий. 10 милли-
ардов рублей получит 21 россий-
ский университет на повышение 
их конкурентоспособности сре-
ди ведущих мировых научно-
образовательных центров. 2 мил-
лиарда рублей направят в семь 
регионов на строительство и ре-
монт медицинских центров. 

Вчера же глава правительст-
ва встретился с губернатором 
Московской области Андреем 
Воробьевым, обсудив среди про-
чего программу благоустройст-
ва территорий в российских го-
родах. На эти цели из федераль-
ного бюджета выделят в 2017 
году 20 миллиардов рублей суб-
сидий. Подмосковье, например, 
получит около 1,7 миллиарда 
рублей.

Премьер потребовал в обяза-
тельном порядке при реализации 
этой программы советоваться с 
людьми, которые в конкретных 
населенных пунктах проживают.

Воробьев заверил, что перед 
тем, как начинать работу, на ме-
стах будут собирать управляю-
щих домами, жителей и сообща 
принимать решения.
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 Премьер-министр попросил 
членов кабинета отнестись 
к подготовке отчета 
максимально внимательно

Премии правительства РФ удостоился руководитель Александринского 
театра Валерий Фокин.

ТЕХНОЛОГИИ

Новый сервис 
избавил 
москвичей 
от очередей 
в ГИБДД

ВОДИТЕЛЬ 
ВСЕГДА 
С ПРАВАМИ

Сергей Бабкин

ЗАПИСАТЬСЯ на прием в 
ГИБДД для получения водитель-
ского удостоверения или реги-
страции машины москвичи те-
перь могут в онлайн-режиме. 
Эта возможность появилась в 
разделе электронных государст-
венных услуг на портале mos.ru.

Благодаря новой опции горо-
жане получили возможность 
определить удобное для себя 
время визита в ГИБДД. А ведь 
еще совсем недавно поход в 
МРЭО был настоящим испыта-
нием в жизни водителя: в подра-
зделениях скапливались огром-
ные очереди, а регистрационные 
окошки в самый неподходящий 
момент закрывались на техноло-
гические перерывы или обед. Те-
перь, чтобы поставить только 
что купленное авто на учет, до-
статочно зарегистрироваться на 
mos.ru и выбрать в разделе 
«Услуги и сервисы» вкладку 
«Покупка, продажа, учет авто и 
мото». Для обмена водительско-
го удостоверения следует обра-
титься в раздел «Права».

Впрочем, еще проще обме-
нять водительскую карточку в 
центрах госуслуг «Мои докумен-
ты». Как уже сообщала «РГ», та-
кой сервис появился в МФЦ в де-
кабре прошлого года. Но до не-
давнего времени права оформля-
ли только в многофункциональ-
ном центре Красносельского 

района, а с февраля эту услугу 
начали предоставлять еще де-
вять учреждений сети. Права 
можно получить в «Моих доку-
ментах», если закончился срок 
их действия, а также если вы их 
потеряли. От подачи заявки до 
получения карточки проходит 
пять дней. Это дольше, чем в 
ГИБДД, но зато удобнее: ведь 
офисы «Мои документы» рабо-
тают каждый день, в них можно 
забежать в любое время после 
работы. И даже в выходные дни. 
В ближайшем будущем права на-
чнут оформлять во всех 127 
МФЦ города.

Что касается портала mos.ru, 
то там, напомним, теперь сосре-
доточены практически все элек-
тронные городские госуслуги. 
Можно и записаться к врачу, и 
подобрать кружок или секцию 
для ребенка, найти и оплатить 
штрафы, а также воспользовать-
ся десятками других полезных 
сервисов.

Раньше большинство из них 
были расположены на портале 
городских услуг pgu.mos.ru. Те-
перь же москвичам не придется 
ходить за разными услугами на 
разные страницы в Сети. Все 
функции объединенного порта-
ла собраны в разделе «Услуги и 
сервисы», а наиболее востребо-
ванные выделены в отдельную 
категорию. Со старого адреса на 
mos.ru ведет автоматическая пе-
реадресация.

Права можно 
получить в «Моих 
документах», 
если закончился 
срок их действия, 
а также если 
вы их потеряли

ФИНАНСЫ В Центробанке 
назвали условие 
признания криптовалют

Деньги 
без купюр

Игорь Зубков

БАНК России не исключает признания криптовалют.  Об 
этом вчера сообщил заместитель председателя ЦБ Вла-
димир Чистюхин. И объяснил, при каких условиях, по 
его мнению, это может произойти. 

По его словам, все зависит от выбора главной цели в 
отношении финансового рынка: если она состоит в 
максимальной защите от внешних угроз, то лучше все-
го криптовалюты запретить. А если Россия после отме-
ны санкций вновь захочет стать международным фи-
нансовым центром, то криптовалюты придется при-
знать, поскольку они уже стали неотъемлемой частью 
глобальной финансовой системы. 

Ранее другой заместитель председателя Банка Рос-
сии, Ольга Скоробогатова, сообщила, что Банк России 
вместе с минфином и другими ведомствами определит-
ся с регулированием криптовалют к середине этого 
года.

Свое заявление Владимир Чистюхин сделал на по-
лях IX Уральского форума «Информационная безопа-
сность финансовой сферы». Он особо остановился на 
электронных полисах ОСАГО. Старт их обязательной 
продажи, сказал за-
мпред, позволил 
снять «пену недо-
вольства» доступ-
ностью страховки. 
С начала 2017 года 
их продано 300 ты-
сяч — столько же, 
сколько за весь 
предшествующий 
год.

Вместе с тем Вла-
димир Чистюхин от-
метил, что есть мно-
го возможностей 
сделать так, чтобы 
потребитель, заходя 
на сайт страховщика, долго не мог приобрести полис. 
Поэтому Банк России проводит проверку «непрерыв-
ности» электронных сервисов по продаже, результаты 
представит в конце февраля. Но проблема, когда стра-
ховщики уклоняются от почетной обязанности прода-
вать «автогражданку», может быть решена только при-
нятием закона о приоритете натурального возмеще-
ния, он остановит нарастание убыточности ОСАГО. 
Сейчас, сказал Чистюхин, основные разногласия по за-
конопроекту между страховщиками, защитниками 
прав потребителей и Банком России сняты.

Чистюхин также пообещал вместе с МВД разобрать-
ся со случаями, когда водителей, которые приобрели e-
ОСАГО, инспекторы ГИБДД оштрафовали за отсутст-
вие привычного бланка строгой отчетности.

После того как реализация электронных полисов 
стала обязательной, началось массовое появление сай-
тов-двойников по продаже ОСАГО. По обращениям ав-
тостраховщиков закрыто несколько десятков таких 
сайтов-клонов, рассказал на вопрос «РГ» заместитель 
начальника главного управления безопасности и защи-
ты информации Банка России Артем Сычев. 

При этом он отметил, что точное количество по-
страдавших от деятельности злоумышленников пока 
неизвестно, поскольку многие владельцы поддельных 
электронных полисов еще не подозревают о том, что 
они стали жертвами мошенников. Проверить полис 
можно на сайте РСА. 

Банк России договорился со страховщиками о по-
рядке взаимодействия для более оперативной борьбы с 
мошенниками, рассказал Артем Сычев. Благодаря не-
давним соглашениям с администраторами российских 
доменных зон ЦБ имеет возможность осуществлять в 
течение дня блокировку сайтов .рф, .ru и .su, блокиров-
ка иностранных сайтов также возможна, но занимает 
больше времени.

Другая проблема, которой озабочен Банк России, 
заключается в регулировании иностранных брокеров и 
дилеров рынка Форекс, через которые торгуют валю-
той российские спекулянты. Дело в том, что иностран-
ные «форексеры» неподконтрольны ЦБ, в России име-
ют в лучшем случае консультантов, а те компании, ко-
торые подконтрольны, фактически не имеют права на 
работу, поскольку еще нет предусмотренных законом 
стандартов их деятельности — саморегулируемая орга-
низация на рынке Форекс подготовит их только через 
несколько месяцев. 

Банк России хотел бы предъявить иностранным 
компаниям Форекс базовые требования к раскрытию 
информации о рисках и установить другие правила по 
защите российских клиентов, но пока не видит, как это 
можно сделать, признался Чистюхин. 

Если Россия 
захочет стать 
финансовым 
центром, 
то принятые в мире 
криптовалюты 
придется признать

СТРАХОВАНИЕ

ВЫПЛАТЫ ВКЛАДЧИКАМ 
ВЫРОСЛИ В ПОЛТОРА 
РАЗА
Объем страховых выплат гражданам России, которые открывали 

счета в лишившихся впоследствии лицензий банков, по итогам 

прошлого года вырос в полтора раза, переступив через отметку 

полтриллиона рублей. Подскочило на 38 процентов и число самих 

вкладчиков, которые хотели вернуть накопленное в банках — по-

чти до миллиона человек.

Об этом вчера на Российском экономическом и финансовом фо-

руме сообщил первый заместитель генерального директора 

Агентства по страхованию вкладов (АСВ) Валерий Мирошников. 

В агентстве эту сумму назвали впечатляющей.

В целом за год вырос и совокупный объем банковских вкладов, ко-

торые попадают под систему страхования. Сейчас он превышает 

24 триллиона рублей. Прирост к 2015 году — более триллиона ру-

блей, или почти пять процентов. Всего за период работы АСВ успе-

ло выплатить страховку более чем трем миллионам россиян на 1,3 

триллиона рублей. Речь идет о компенсационной сумме не более 

1,4 миллиона рублей в одни руки со всех счетов в банке, у которого 

ЦБ отзывает лицензию.

Приведенная статистика говорит о том, что темпы «расчистки» 

банковского рынка еще продолжаются. Процесс оздоровления 

системы и уход из нее недобросовестных или неустойчивых игро-

ков после проверок надзорных органов идет на протяжении бо-

лее чем трех лет. Так, в 2013-м лицензий лишились 32 банка, в 2014-

м — 86, в 2015-м — 93. Прошлый год стал рекордным — 97 кредит-

ных организаций. 

Подготовила Александра Воздвиженская

Узнайте больше: Как пресечь обман при онлайн-
покупках
rg.ru/art/1366435

СПРАВКА «РГ»
Адреса МФЦ, в которых можно 
оформить водительские права:
— Красносельский район (ЦАО, 
ул. Верхняя Красносельская, д. 3, 
стр. 2);
— Районы Останкинский и 
Марьина Роща (СВАО, 17-й пр-д 
Марьиной Рощи, д. 4, корп. 1);
— Район Дорогомилово (ЗАО, 
пл. Киевского вокзала, д. 2, 
ТЦ «Европейский»);
— Районы Лефортово и Нижего-
родский (ЮВАО, пр-д завода 
«Серп и Молот», д. 10);
— Район Донской (ЮАО, 
5-й Донской пр-д, д. 15, стр. 8);
— Район Беговой (САО, ул. Прав-
ды, д. 33);
— Район Покровское-Стрешнево 
(СЗАО, ул. Тушинская, д. 17);
— Район Обручевский (ЮЗАО, 
Ленинский проспект, д. 103);
— Район Восточное Измайлово 
(ВАО, Измайловский проспект, 
дом 93, корпус 1);
— Район Матушкино (ЗелАО, 
Зеленоград, корп. 128).
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На злобу века
Спикеров Историческо-
го клуба спросили из 
зала, что они думают об 

отношении интеллигенции и 
власти, интеллигенции и Церкви, 
общества и власти: «Почему об-
щество так наэлектризованно, 
что вместо дискуссии готово идти 
«стенка на стенку, будь то ситуа-
ция вокруг передачи Церкви Иса-
акиевского собора или новый 
фильм Учителя «Матильда». И по-
чему оппозиция свои прогулки по 
Тверской называет «предтечей 
демократической революции»?»

По мнению историка, началь-
ника аналитического управления 
аппарата Госдумы Андрея Петро-
ва, вопросы столетней давности, 
даже такие, как Февральская ре-
волюция, сейчас отступают по ак-
туальности перед проблемами на-
шего общества, а исторические 
сюжеты «искусственным обра-
зом подтягиваются» к современ-
ным сюжетам: «Они выступают в 
роли «варежек» или» шапок», ко-
торые натягиваются на реаль-
ность, окружающую нас».

Историк считает, что к дискус-
сии вокруг фильма «Матильда» и 
к решению о «радикальных тран-
сформациях», относящихся к 
Исаакиевскому собору, очень ва-
жен здравый смысл: «Всегда когда 
что-то делаешь, надо подумать, а 
зачем? Это главный принцип. За-
чем ворошить, копошиться в том, 
что сегодня никаким образом не 
болит? Мы не живем в феврале 17-
го года. Нет пула великих князей и 
командующих фронтами, депута-
ции Государственной Думы с го-
товыми манифестами об отрече-
нии. И если отвечать на вопрос: 
«Грозит ли России 17-й?», то ска-
жу: «Нет, не грозит!» Вот прошел 
век, готовы ли мы бороться за ло-
зунги Учредительного собрания? 
Боюсь, что вы не найдете полити-
ческих сил, которые сейчас пой-
дут под лозунгами Октябрьской 
революции с полной искренно-
стью и самоотдачей».

Андрею Петрову возразил из-
вестный педагог Евгений Ямбург, 
который считает, что история — 
стала опасным оружием в войнах 
памяти: «У меня очень тревожное 
ощущение. У нас у каждого своя 
история. И эти войны памяти до-
ходят до бесстыдства. Конечно, 
это борьба не за прошлое, а за бу-
дущее, за модель будущего. И в 
этой ситуации очень опасна воз-
гонка ненависти. А возгонка идет, 
и очень серьезная. И в этой ситуа-
ции дело не в том, конечно, для 
большинства сидящих здесь ре-
бят тема большевиков непопу-
лярна. Все глубже и опасней. Вы-
росло целое поколение, которое 
не имеет опыта тоталитаризма. И 
многим, — поверьте, я же общаюсь 
с ребятами, — кажется, что методы 
тоталитаризма — это спасение.

Вот здесь сидят ребята, кото-
рые счастливее, чем мы, потому 
что я под подушкой читал Солже-
ницына: за это полагалось семь 
лет тюрьмы. Сейчас можно чи-
тать все, что угодно, но читать не 
особенно хотят: «Не грузите нас, 
это не наша проблема». Я просто 
очень надеюсь на этих молодых 
ребят, что они справятся с ситуа-
цией, когда некоторые наши ува-
жаемые чиновники говорят о том, 
что урок истории не место для ди-
скуссий. Если мы будем навязы-
вать императивно единую точку 
зрения и бояться спорить, и бо-
яться разговаривать, где же мы 
будем тогда учить диалогу?»

Ключевое слово «диалог» было 
и в выступлении президента Фон-
да Солженицына Наталии Дмит-
риевны Солженицыной, которая 
коснулась диалога общества и 

власти: «Александр Исаевич всег-
да считал, и это, наверное, очевид-
но, что за все процессы, идущие в 
государстве, во всяком случае, в 
таком, как наше, власть отвечает 
больше, чем общество, потому 
что у власти есть возможности 
маневра большие, чем у общест-
ва. И тем не менее необходим диа-
лог. Наша революция, сто лет ко-
торой мы отмечаем, должна была 
бы чему-то научить, потому что 

она, собственно говоря, произош-
ла в результате довольно долгого, 
почти столетнего накаливания 
ненависти между властью и обще-
ством. Этот накал постепенно до-
стиг таких размеров и такого ка-
чества, что никакие компромис-
сы и никакие диалоги были невоз-
можны». В этом смысле, по мне-
нию Наталии Солженицыной, 
рифмы Февраля 1917 года и сегод-
няшнего февраля, не существует, 
потому что «нет этой накоплен-
ной ненависти». Но и диалога нет. 
«Я бы в этом зале сказала, что у 
нас с вами должны быть претен-
зии к нам самим. Запроса со сто-
роны общества к диалогу особен-
но не видно. К власти можно 
предъявлять претензии, что она 
не слишком устраивает этот диа-
лог. «РГ», я считаю, из лучших 
мест для диалога. Но таких мест 
немного. И не будет их, если обще-
ство, мы с вами, особенно моло-
дая часть, не будет выдвигать за-
проса на дискуссии. А он необхо-
дим, потому что предотвратить 
радикализм можно,  только 
уменьшив расстояние между бед-
ными и богатыми. Чтобы радика-
лизм не привел к взрыву, к рево-
люции, которая всегда зло, пото-
му что она перерубает нормаль-
ный рост национального хребта, 
она всегда отбрасывает назад, она 
всегда выдвигает сомнительных 
личностей и наносит огромный 
ущерб и хозяйству, и морали», — 
резюмировала вдова писателя.

Свободным микрофоном 
Исторического клуба воспользо-
вался и профессор МГУ, историк 
Дмитрий Володихин, который 
обратился к присутствующим с 

вопросом о цене революции. По 
его мнению, любая революция — 
это террор, она оставляет крова-
вый след. «Огромное количество 
людей, погибших во время Ок-
тябрьского переворота и после 
него, еще до объявления красного 
террора официально осенью 1918 
года, и миллионы людей, погиб-
ших после него. Хотел бы спро-
сить: не кажется ли вам, что уже 
исходя из одной этой цены, исхо-
дя из того, что революционер зна-
ет, что приговорил до начала ре-
волюции к смерти значительную 
часть окружающих его людей, 
зная, что будет террор, зная, что 
будут казни, зная, что будет мно-
жество смертей, и тем не менее 
идет на это. С этой точки зрения 

не думаете ли вы, что революция 
— зло однозначное, исходя из этой 
ее цены, из того, что террор — обя-
зательное дитя революции?»

«Вам хорошо жить, вам все 
ясно, а мне практически ничего не 
ясно. И как говорил человек, кото-
рый умнее нас всех вместе взя-
тых: «Я знаю только то, что я ни-
чего не знаю - процитировал Сок-
рата Владимир Лукин.  — Револю-
ция — зло. Но, во-первых, тогда вся 
сущая в этом мире жизнь — это в 
значительной степени зло, за ред-
кими исключениями, во всяком 
случае, борение зла и добра, а во-
вторых, это зло реально сущест-
вует в нашем Божьем мире. И есть 
сильное подозрение, что это зло 
является не суммой злых воль ка-

ких-то отдельных людей, а имеет 
какое-то серьезное отношение к 
силе вещей. Конечно, можно 
встать на очень простую и понят-
ную позицию, скажем, царица 
была немецкой шпионкой, от это-
го все и произошло, появился Рас-
путин, потом Керенский, потом 
Ленин. Все были шпионами... Если 
мы на этом уровне будем беседо-
вать, а дискуссии у нас очень ча-
сто идут именно на этом уровне 
сейчас, — мы ничего не поймем.

Наталия Солженицына тут же 
взяла слово, чтобы прервать, как 
она в шутку выразилась, «апапо-
логию революции» Лукина: «Да, 
революции неизбежны, их можно 
было бы рассматривать как благо, 
но форма их плоха. Всякое серьез-

ное изменение должно происхо-
дить в виде эволюции, и тогда это 
будет ровно то, что нужно. Об 
этом, собственно, только эти уро-
ки и можно вынести из кровавых 
революций. Только кровавые ре-
волюции и учат нас тому, что да-
вайте, чтобы неизбежные и нуж-
ные перемены совершались раз-
умнее, постепеннее».

Подготовила Елена Новоселова

Историк Андрей Петров считает, что России не 
грозит новый 1917-й год.

Известный политик Владимир Лукин убе-
жден, что реформы важнее революций.

Политолог Федор Лукьянов уверен, что 
сегодня растет спрос на ясные идеологии.

1916 год. Император Николай II в районе Двинска. Об отречении еще нет речи.

Самые юные участники 
Исторического клуба, школьники, 
писали рефераты на тему 
Февральской революции.

Наталия Солженицына напомнила глав-
ные уроки знаменитой статьи.

Актер Виктор Сухоруков, читая 
«Размышления...», завораживал зал.

Акцент

 «У нас с вами должны быть 
претензии к нам самим, ведь 
запроса со стороны общества 
к диалогу особенно не видно»

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1368951

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

УРОКИ ФЕВРАЛЯ
ЛЮБАЯ видимая стабильность в России обманчива и 
чревата  внезапным гигантским разломом. Это первое, 
что требуется усвоить, когда сегодня, отмечая 100-летие 
Февральской революции, вновь задаешься вопросом: что 
это было? «Русь слиняла в два дня. Самое большое — в 
три… Не осталось Царства, не осталось Церкви, не оста-
лось войска и не осталось рабочего класса. Что же оста-
лось-то? Странным образом буквально ничего». Русский 
философ и публицист Василий Розанов, автор этих часто 
цитируемых слов,  не предполагал, что они станут метафо-
рой системной катастрофы, которая может подстерегать 
Россию в драматичные моменты ее истории. Ведь и в три 
августовских дня 1991 года не осталось «буквально ниче-
го» от советской империи, казавшейся несокрушимой.

В самых общих чертах — упрощенно — существуют 
три взгляда на Февральскую революцию. Левые трак-
туют ее как результат обострившейся до предела клас-
совой борьбы между эксплуатируемыми и эксплуата-
торами. Либералы как доведенное до точки кипения не-
довольство просвещенной буржуазии царским само-

державием, попира-
ющим права и сво-
боды. Монархисты 
как душепагубное 
забвение Бога и кру-
шение веры в Царя и 
Отечество. Но и те, 
и другие, и третьи 
сходятся в том, что 
в феврале 1917-го  
не было ни одного 
предприятия в Пе-
трограде, которое 
бы не бастовало и 
рабочие которого 
не входили бы в ка-
зармы и не просили 
у солдат оружия, и 
не было ни одной 

казармы, которая не встала бы под ружье и не вышла на 
улицы. Февраль никто специально не готовил. Было 
брожение умов, были разрозненные выступления, но 
не было единой организующей силы. И вообще почему 
революция произошла именно в этом месяце? Разве 
кто-то ее планировал, назначал дату (мифологическое 
«сегодня — рано, послезавтра — поздно»  будет сказано в 
октябре)? Нет, все случилось как бы само собой, по 
воле рока. 

Роковую стихию одновременно видел и отказывался 
видеть тут Александр Солженицын, чье историческое 
исследование «Размышления над февральской револю-
цией» стало вчера отправной точкой дискуссий «Исто-
рического клуба «Родина» в редакции «Российской га-
зеты». Писатель дал глубокое и точное  описание пара-
лича власти, распада монархии, гибели династии, но 
был, пожалуй, недостаточно критичен по отношению к 
Николаю II.  Ведь развал страны начал происходить за-
долго до февраля 1917-го. Уже начиная с весны 1915 
года русская армия беспрерывно терпела поражения. 
Оборонная промышленность, железные дороги находи-
лись в ужасном состоянии и были неспособны снабжать 
эту армию оружием и продовольствием. Рубль пережил 
девальвацию и к 1916 году стоил 27 копеек по сравне-
нию с 1913 годом. Уровень потребления русского об-
ывателя упал на 50 процентов.  Это еще  до большеви-
ков, до Керенского, при царе. В 1916 году царское прави-
тельство впервые в русской истории ввело в городах 
продуктовые карточки, потому что не было продоволь-
ствия. Забастовки происходили повсюду. А Дума в боль-
шинстве своем фактически перешла в оппозицию царю, 
причем тоже задолго до февральских событий. 

Отмечая неизбежность происшедшего («о созрева-
нии революционной обстановки недремлющее Охран-
ное отделение доносило и своевременно, и в полноте, до-
носило больше, чем правительство способно было усво-
ить и принять к решению»), Солженицын не обходил му-
чительным вниманием и стечение житейских обстоя-
тельств, не давшее России уклониться от  судьбы. Может, 
не было б революции, если  бы не «микробы кори», «на-
шедшие горла царских детей», а точнее, если «Алексей 
заболел бы в Могилеве, а не в Царском Селе, и ото всего 
того сильно бы переменилось расположение привязан-
ностей и беспокойств, открывая возможности иного 
хода российских событий»? Но нет, «не было никакой 
связи между семейным решением о возврате Государя в 
Ставку и хлебными беспорядками в Петрограде, начав-
шимися точно на следующий день». Или революция слу-
чилась от того лишь, 
что «так же роково 
возвратился в Став-
ку больной рассла-
бленный генерал 
Алексеев, сменив ог-
невого генерала Гур-
ко»? Да нет же, 
«просто все рядовые 
жизненные случай-
ности, попав под 
усиленное историческое внимание, начинают потом ка-
заться роковыми». «Хаос с невидимым стержнем» — та-
кова найденная Солженицыным формула Февральской 
революции. Формула, объясняющая таинственность 
всякой смуты и одновременно дающая понимание, что 
этот вихрь, сколь бы он ни был стихийным, имеет вну-
треннюю форму. 

Стихия стихией, но совершенно очевидно, что в те дни 
и пролетариат, и буржуазия, и крестьянство, и армия, и 
даже часть капитализировавшегося дворянства выступа-
ли заодно. Они выступали против бессильной  монархии. 
При этом у всех социальных групп существовал запрос 
на участие в управлении государством: после того как ца-
рем была распущена Дума, а затем он сам отрекся от пре-
стола, в России не осталось никаких легитимных струк-
тур (это помимо прочего тоже подготовило почву для Ок-
тября). Если бы Николай II вовремя расширил полномо-
чия общества, включил его в работу, Россия смогла бы 
лучше подготовиться к войне, избежала бы и дальнейших 
потрясений. За то, что случилось в феврале 1917 года, не-
сут ответственность и либералы.  Когда Милюкову, Шипо-
ву и еще нескольким политическим деятелям Столыпин 
предложил войти в правительство, они ответили: «Мы не 
будем сотрудничать с антинародным режимом, мы за ре-
волюцию». В итоге сами отвергли реформы. 

Главный урок Февраля заключается в том, что Россия 
рушится не тогда, когда ослабевает центральная узда, а 
когда власть глуха к новым общественным запросам. 
«Вдруг» приходит Февраль или Август — и от страны не 
остается «буквально ничего».  Иногда на это и трех дней 
хватает.

В те дни и пролета-
риат, и буржуазия, 
и крестьянство, 
и армия, и даже 
часть капитализи-
ровавшегося 
дворянства 
выступали заодно

За то, что случилось 
в феврале 1917 года, 
несут ответствен-
ность и либералы
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ПРОБЛЕМА Почему 
прокуратура
не доводит до конца дела
о сокрытии налогов 
бизнесом 

Налоги 
в растворителе 

Олег Сотников

ИЗ-ЗА ПРОБЛЕМ с собираемостью налогов россий-
ский бюджет ежегодно недополучает огромные деньги. 
По данным Совета Федерации, на 1 сентября прошлого 
года совокупная задолженность в бюджетную систему 
страны по налогам и сборам, пеням и налоговым санкци-
ям (даже без учета задолженности по платежам в госу-
дарственные внебюджетные фонды) составила 1,326 
триллиона рублей. Это на 16,1 процента больше по срав-
нению с началом года. Причем, по словам экспертов, в 
условиях экономического спада различные мошенниче-
ские или «околомошеннические» схемы стали приме-
нять в том числе крупные компании. Учитывая относи-
тельно небольшие суммы штрафов, им стало выгоднее 
использовать налоговую задолженность как своего рода 
кредит. Маленькими пенями крупный бизнес не напу-
гать, зато так они экономят существенные суммы, не 
привлекая на покрытие своих расходов и кассовых раз-
рывов дополнительных кредитных средств. Обычно, 
если подобные факты вскрываются, уголовные дела уда-
ется довести до логического конца. Однако в некоторых 
случаях дела закрываются на ранних стадиях, в том чи-
сле с подачи некоторых силовых органов. Вот лишь не-
сколько ярких примеров за последнее время. 

СМИ сообщили, что в конце прошлого года деловые 
круги России потряс скандал со шведской компанией 
IKEA, которую обвинили в неуплате 32,3 миллиарда ру-
блей налогов. Как писали журналисты, в 2011 году IKEA 
Einrichtungs GmbH, которая управляет европейскими 
активами IKEA, продала Fuprin Holding VI B. V. из Гол-
ландии 99,9 процента долей в уставном капитале ООО 
«ИКЕА Мос». Размер сделки составил 840 миллионов 
евро, то есть по тогдашнему курсу примерно 35 милли-
ардов рублей. Однако следователи сочли, что активы 
стоили гораздо дороже — 162,4 миллиарда рублей. До-
говор купли-продажи заверялся в Химках и, по мнению 
представителей регионального управления СКР, у IKEA 
Einrichtungs GmbH 
возникла обязан-
ность по уплате на-
лога на прибыль в 
32,3 миллиарда ру-
блей. Ведомство на-
чало расследование 
по уклонению от 
уплаты налогов с 
организации. Но 
уже спустя девять 
часов, как сообща-
лось в прессе, дело 
было закрыто хим-
кинской прокурату-
рой.

Другой интере-
сный случай (прав-
да, с куда меньшей 
суммой неуплаченных налогов) — история Георгия Ха-
лиуллина, гендиректора ЗАО «Опытный завод Нефте-
хим», одного из крупнейших в России и странах СНГ 
производителя реагентов для нефтедобывающей про-
мышленности. По данным следствия, Халиуллин с июля 
2010 года по 2011 год предоставлял в налоговые органы 
декларации с ложными сведениями о расходах и прибы-
ли. В декларациях глава предприятия сознательно завы-
шал расходы и занижал прибыль. В результате чего у 
ЗАО образовалась задолженность по налогам на при-
быль и добавленную стоимость в размере около 63,3 
миллиона рублей, сообщили в СУ СКР Башкирии. В 
апреле 2013 года в отношении Халиуллина было заведе-
но уголовное дело по статье «Уклонение от уплаты на-
логов и (или) сборов с организации в особо крупном 
размере». Однако уже в мае постановление о возбужде-
нии дела было отменено прокуратурой. Как пояснили в 
СУ СКР Башкирии, это связано с тем, что «прокуратура 
не усмотрела в действиях Халиуллина состава преступ-
ления».

Но один из самых вопиющих случаев произошел в 
Самарской области, которая, по сообщениям СМИ, вхо-
дит в топ-5 регионов-должников России. При этом 
именно здесь находится крупнейший в мире произво-
дитель аммиака ОАО «Тольяттиазот» (ТоАЗ). Правоох-
ранительным и надзорным органам это название хоро-
шо знакомо. Пресса не раз писала о том, что мажори-
тарные акционеры завода — экс-директор Владимир Ма-
хлай с родственниками и партнерами — уже много лет 
скрываются от уголовного преследования за рубежом. 
Бизнесменов подозревают в выводе прибыли и активов, 
по утверждениям СМИ, нанесшем предприятию ущерб 
в 550 миллионов долларов. По факту мошенничества 
возбуждено и расследуется уголовное дело.

А в начале 2017 года региональное Следственное 
управление СК РФ возбудило новые уголовные дела, на 
этот раз связанные с продажей акций ТоАЗа. Фигуран-
ты дела — директора самарских фирм «Контаз» и «Род-
ничок». По данным местных СМИ, учредителем перво-
го является сестра Владимира Махлая Раиса Головано-
ва, второго — его близкая знакомая Валентина Семено-
ва.

По данным СМИ, в 2008 году они продали ценные бу-
маги ТоАЗа кипрской офшорной компании Borgat 
Investments Limited двумя лотами по номинальной сто-
имости — один рубль за акцию. «Родничок» продал свой 
пакет на 1,7 миллиона рублей, а «Контаз» на 861,4 ты-
сячи. Правда, если исходить из этой стоимости акций, 
то весь ТоАЗ, это крупнейшее аммиачное предприятие 
в мире с уставным капиталом в 97,116 миллиона акций, 
стоит соответственно чуть больше 97 миллионов ру-
блей.

На самом деле СМИ называли реальную рыночную 
стоимость проданного «Родничком» пакета, которая 
составляла на тот момент гораздо больше миллиарда 
рублей, «Контазом» — без малого 577 миллионов. Таким 
образом две фирмы недоплатили в бюджеты всех уров-
ней 327 миллионов в виде налогов. Против должност-
ных лиц «Родничка» и «Контаза» были возбуждены уго-
ловные дела, но Самарская областная прокуратура 
вмешалась и прекратила их. О чем и написали местные 
СМИ. Какими соображениями на самом деле руковод-
ствовались представители ведомства, пока не до конца 
ясно. Однако в Интернете эта новость вызвала шквал 
эмоций. 

Как пишут в прессе, этот случай далеко не единст-
венный. Возможно, Генеральной прокуратуре России 
стоит обратить внимание на неоднозначные решения в 
регионах? Ведь пока сотрудники подведомственного ей 
органа могут закрыть любое дело, зачастую не утру-
ждая себя даже формальным объяснением причин, 
дыры в бюджетах всех уровней будут только расти, а ре-
гионам не останется ничего другого кроме как все глуб-
же погружаться в долговую яму.

РЕЙТИНГ В каких городах 
студентам комфортно учиться

Все включено

Ирина Ивойлова

В ТОП-10 лучших студенческих 
городов мира по версии QS Best 
Student Cities) вошли Монреаль, 
Париж, Лондон, Сеул, Мель-
бурн, Берлин, Токио, Бостон, 
Мюнхен, Ванкувер, Гонконг, То-
ронто. 

Самые демократичные по це-
нам — Берлин, Мюнхен, Монре-
аль. В Германии, даже если ты 
иностранец, есть шансы учить-
ся в вузе бесплатно. В Монреале 
стоимость обучения в бакалав-
риате — в среднем 10 тысяч дол-
ларов в год. Для сравнения — 
учеба в Массачусетском уни-

верситете в Бостоне может сто-
ить 25 тысяч долларов. 

 Самые интернациональные — 
Мельбурн, Ванкувер и Лондон. 
Самые активные работодатели 
находятся в Токио, Сеуле и Лон-
доне. Москва заняла в рейтинге 
39-е место, поднявшись на четы-
ре строчки и опередив Санкт-Пе-
тербург, Томск и Новосибирск. 
Они заняли 78-е, 91-е и 93-е ме-
ста. Все города оценивались по 
шести критериям: рейтинг вузов 
города, международный состав 
студентов, популярность города, 
активность работодателей, це-
новая доступность обучения, 
мнения студентов.

НОВАЦИЯ Нотариусы получили 
право посещать заключенных 
в СИЗО без ограничений

Особая печать

Владислав Куликов

ВЧЕРА президент Федеральной 
нотариальной палаты Констан-
тин Корсик рассказал, какие но-
вации помогут нотариусам защи-
тить предпринимателей от не-
правомерного давления и право-
вых проблем.

Одно из важных нововведе-
ний: теперь нотариусы получили 
право посещать арестованных 
предпринимателей в следствен-
ных изоляторах.

«Если говорить о предоставле-
нии правовой помощи собствен-
никам бизнеса, находящимся в 
условиях уголовного преследова-
ния, то теперь в силу закона такие 
предприниматели вправе обра-
титься за ней к нотариусу, — ска-
зал Константин Корсик. — Согла-
сно статьям 46 и 47 УПК РФ со-
держащиеся под стражей пред-
приниматели могут приглашать в 
СИЗО нотариуса для оформления 
доверенности на право представ-
ления их интересов в сфере веде-
ния и управления бизнесом». 

При этом, по его словам, нет 
ограничений на количество и 
продолжительность таких вызо-
вов, а сотрудники следственного 
изолятора могут лишь наблюдать 
за встречей нотариуса и подслед-
ственного без права прослуши-
вания разговора. Ранее свидание 
с нотариусом было возможно 
только с согласия следователя. 
Но если руководитель в СИЗО, то 
работа фирмы может встать 
просто потому, что некому под-
писать какие-то текущие доку-
менты. Теперь у проблемы есть 
решение: пригласить нотариуса 
и оформить нужные доверенно-
сти, чтобы кто-то смог на время 
подменить руководителя. 

Однако часто наиболее по-
лезным и необходимым для 
предпринимателя является об-
ращение к нотариусу для реше-
ния вопросов в рамках правово-
го поля, когда конфликта нет, но 
важной задачей остается защита 
собственного бизнеса и недопу-
щение спорных ситуаций в бу-
дущем. 

 «Если говорить о растущей 
роли нотариата в предотвраще-
нии и избегании конфликтов, то 
в последнее время законодатель 
предпринял много мер по вне-
дрению нотариуса, как инстру-
мента превентивного правосу-
дия, в корпоративные отноше-
ния», сказал Константин Кор-
сик. Он отметил, что именно но-
тариальное удостоверение сде-
лок с долями обществ с ограни-
ченной ответственностью помо-
гло ликвидировать множество 
лазеек для рейдеров, и расшире-
ние полномочий нотариуса в це-
лом направлено на обеспечение 
стабильности экономической 
деятельности. Кстати, недавно 
новые технологии российского 
нотариата были презентованы 
во время визита делегации Феде-
ральной нотариальной палаты в 
Болгарию.

Сегодня российские нотариу-
сы оперативно получают точные 
данные благодаря налаженной 
системе электронного межве-
домственного взаимодействия с 
Налоговой службой, МВД, Росре-
естром, банками.  С 1 января бу-
дущего года будет введена реги-
страция абсолютно всех нотари-
альных действий в электронном 
реестре нотариальных действий. 
Это позволит максимально эф-
фективно обеспечить проверку 
необходимых сведений.

УТРАТА Автопром потерял 
выдающегося организатора

Большой путь

ПОСЛЕ тяжелой болезни15 фев-
раля 2017 года на 87-м году жиз-
ни скончался выдающийся эко-
номист и организатор, внесший 
неоценимый вклад в развитие ав-
томобильной промышленности 
и перестройку экономики стра-
ны, заслуженный машинострои-
тель Петр Макарович Кацура.

Значительную часть жизни он 
посвятил работе на Волжском ав-
томобильном заводе. Будучи ди-
ректором по экономике и плани-
рованию АвтоВАЗа, разработал 
новую систему организации про-
изводства, труда и управления, за 
что стал лауреатом Государствен-
ной премии СССР. 

С 1985 по 1991 г. Петр Мака-
рович работал в Совете Мини-
стров СССР, где прошел трудовой 
путь от заведующего отделом до 
первого заместителя председате-
ля Госсовета по экономической 
реформе. Под его руководством 
была разработана основа ком-
плекса законов и подзаконных 

актов, составивших основу пере-
стройки в экономике. 

Петр Макарович стоял у исто-
ков создания производства сов-
ременных автомобилей в ОЭЗ 
Калининградской области, с 
1991 года занимая руководящие 
должности на предприятиях АВ-
ТОТОР. 

Доктор экономических наук, 
профессор, автор книг. За выдаю-
щиеся заслуги он награжден тре-
мя орденами Трудового Красно-
го Знамени, орденом Дружбы на-
родов.

Глубоко скорбим в связи с 
кончиной Петра Макаровича Ка-
цуры и выражаем искренние со-
болезнования родным и близ-
ким. 

Прощание состоится в 11 ча-
сов 20 февраля в ритуальном 
зале Центральной клинической 
больницы г. Москвы. 

Коллектив АВТОТОР 
и ветераны АвтоВАЗа 

Документ Паспорт болельщика защитили от подделок

Штрихкод 
пошел на футбол 

Татьяна Шадрина 

У 
тех, кто намерен посе-
щать матчи Кубка 
Конфедераций — 2017, 
будет возможность 
оформить паспорт бо-

лельщика буквально перед нача-
лом соревнований. Минкомсвязь 
утвердило форму электронного 
паспорта болельщика наравне с 
карточкой, которую можно пове-
сить на шею. Оба паспорта будут 
действительны для пересечения 
границы, так как их вид утвер-
жден приказом минкомсвязи.

В России к Кубку Конфедера-
ций, который пройдет этим ле-
том, уже начали выдавать первые 
паспорта болельщиков. Лучше не 
тянуть с оформлением карточки 
болельщика, отметил «РГ» глава 
департамента реализации стра-
тегических проектов минком-
связи Андрей Черненко. Паспорт 
понадобится для прохода на ста-
дионы, пересечения границы,   
проезда в городском транспорте. 
Электронный паспорт даст и воз-
м о ж н о с т ь  п р о й т и  п о г р а н -
контроль на въезде в Россию, не 
оформляя визу. Но потом все рав-
но придется прийти за карточкой 
в один из центров выдачи.

Сами карточки болельщиков 
по виду буквально повторяют 
пропуска на зимнюю Олимпиаду 
в Сочи 2014 года. «Система иден-
тификации болельщиков — рос-
сийская разработка. Мы ее опро-
бовали во время Олимпиады в 
Сочи, сейчас отработаем на Куб-
ке Конфедераций и потом уже бу-
дем применять на чемпионате 
мира по футболу, — говорил ранее 
глава минкомсвязи Николай Ни-
кифоров. — Ни одна страна пока 
такую технологию не внедряла 
во время проведения футболь-
ных турниров, мы здесь перво-
проходцы. Наша цель — удобство, 
безопасность болельщиков». 

По выданным с начала февра-
ля паспортам болельщиков (FAN 
ID) уже оформили более 700 бес-

платных билетов в футбольные 
поезда. Эти составы будут курси-
ровать между городами, где прой-
дут матчи. 

Те, кто еще не получил карточ-
ку фаната, могут заказать вкла-
дыш размером как общеграждан-
ский паспорт. В приказе минком-
связи прописаны не только точ-
ные размеры карточек, но и сте-
пени их защиты. Каждый паспорт 
болельщика должен быть изго-
товлен из специальной бумаги 
без фонового свечения с тремя 
типами защитных волокон. Два 
вида волокон можно разглядеть 
невооруженным глазом, а один 
только в лучах ультрафиолета. 

Этот документ, который отве-
чает международным требовани-
ям, снабдят RFID-радиометкой. 

Она позволит тем, кто будет про-
пускать фанатов на матч, автома-
тически идентифицировать бо-
лельщика. И найти его данные в 
базе. Паспорт будет высокотех-
нологичным. В нижней части обо-
ротной стороны бланка закоди-
рованная информация о зрителе 
(фамилия, имя, дата рождения, 
пол, гражданство). Набор цифр не 
случаен, и подобрать код будет 
очень сложно, если кто-то решит-
ся «нарисовать» свой собствен-
ный FAN ID. Подделки не пройдут. 
В Системе идентификации фут-
больных болельщиков (СИБ) бу-
дут храниться электронные ко-
пии FAN ID. 

При потере или хищении па-
спорта болельщика стоит сразу 
сообщить об этом в пункт выдачи. 
Утерянная карта будет заблоки-
рована, и футбольному фанату 
выдадут новую. Что важно! За-
блокировать карту смогут и у тех, 
кто слишком бурно ведет себя на 
стадионе. В этом случае в восста-
новлении карты ему откажут.

Документ сегодня публикуется 
на с. 16.

Электронный паспорт болельщика 
можно оформить накануне матча, 
главное — успеть купить билет.

Акцент

 У фанатов, которые будут 
слишком бурно вести себя 
на матчах, заблокируют 
паспорта болельщиков

Маленькими 
пенями крупный 
бизнес не напугать, 
ему выгоднее 
использовать 
налоговую 
задолженность как 
своего рода кредит 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ им. Ломоносова: 

— Я убежден, что МГУ сыграл одну из ведущих ролей в улучшении позиций Мо-

сквы в рейтинге. Наши выпускники остаются самыми востребованными специ-

алистами. Мы делаем все для комфортного обучения и проживания студентов. 

В 2016 году ввели в эксплуатацию Дом студента на Ломоносовском проспекте. 

Это 76,5 тысячи квадратных метров. Корпус рассчитан на проживание 3 000 че-

ловек. Сейчас идет работа по проектированию второго равнозначного корпуса.

Долги 
до востребования

«По обязательствам, 
срок исполнения кото-
рых не определен, срок 

исковой давности начинает течь 
со дня предъявления кредито-
ром требования об исполнении 
обязательства, — говорит Вячес-
лав Голенев. — При этом срок 
исковой давности во всяком слу-
чае не может превышать десять 
лет со дня возникновения обяза-
тельства». Иными словами, тот, 
кто дал в долг «до востребова-
ния», теперь не может сидеть и 
ждать вечно. В течение десяти 
лет он должен предъявить требо-
вания о возврате денег. Иначе 
долг сгорит. Но такое правило 
распространяется на бессроч-
ные расписки, выданные после 1 
сентября 2013 года.

При этом главное — успеть по-
дать в суд. Новые сроки давности 
не означают, что за десять лет 
истец должен пройти весь круг: 
и выиграть процесс, и дождаться 
исполнения решения суда. Нет: 
как рассказывают юристы, если 
кредитор успел подать в суд во-

время, то течение срока давно-
сти приостанавливается. 

Еще один вопрос: если реше-
ние вынесено и вступило в за-
конную силу, скажем, через де-
вять лет, а судебные приставы за 
год не сумели ничего взыскать с 
должника, значит ли, что долг 
сгорит? Правильный ответ: нет. 
У судов свои сроки, у приставов 
свои. Десять лет даны на то, что-
бы человек успел затеять про-
цесс. После того как решение 
суда вступило в законную силу, 
начинает течь новый срок давно-
сти. Человеку дается три года, 
чтобы обратиться к приставам. 

Также пленум Верховного 
суда разъяснил, как начислять 
проценты за неправомерное 
пользование чужими денежны-
ми средствами (то есть за то, что 
человек долго не отдавал день-
ги). Теперь они рассчитываются 
по ключевой ставке Банка Рос-
сии, а не по средней ставке по 
вкладам физических лиц.

Документ публикуется на с. 15

ЗАКОН Туристы не останутся без 
отдыха при банкротстве фирм 

Утром — деньги, 
вечером — пляж

Нина Егоршева

ТУРИСТЫ смогут получить 
деньги за испорченный отдых 
сразу у нескольких страховых 
компаний.

Правила утвердило прави-
тельство, разрешив туроперато-
рам страховать свою ответст-
венность одновременно в любом 
количестве страховых компа-
ний. Это сделано, чтобы раздро-
бить необходимую сумму фи-
нансового обеспечения — един-
ственную на сегодня меру защи-
ты наших туристов за границей.

Как пояснила начальник пра-
вового управления Ростуризма 
Изо Арахамия, мера вынужден-
ная. Еще недавно страховщики в 
массовом порядке отказывались 
страховать турфирмы на боль-
шие суммы, как того требовало 
законодательство, из-за высо-
ких рисков, которые несет в себе 
туристический бизнес. Напри-
мер, в 2014 году, который запом-
нился массовым банкротством 
туроператоров, страховщики 
потеряли более 4 миллиардов 
рублей.

В 2017 году размер финга-
рантий для отдельных туропера-
торов снизился. Минимальный 
размер обеспечения для неболь-
ших турфирм составляет теперь 
10 миллионов рублей вместо 

прежних 30 миллионов. Правда, 
для крупных туроператоров 
сумма, наоборот, выросла. 

С введением множественно-
сти договоров страхования от-
ветственности туроператоров 
компания с фингарантиями на 
сумму 30 миллионов рублей 
сможет оформить их, скажем, в 
трех страховых компаниях — в 
одной на 15 миллионов рублей, в 
двух других — по 7,5 миллиона. В 
случае возникновения проблем 
у турфирмы это значительно 
снизит нагрузку на страховой 
бизнес, а туристы гарантирован-
но получат назад свои деньги.

Теперь в договоре с туристом 
должна быть прописана инфор-
мация о каждой страховой орга-
низации, предоставившей туро-
ператору финансовое обеспече-
ние, и указан размер такой от-
ветственности. 

«Клиент туроператора сам 
может выбрать, в какую страхо-
вую компанию ему обращаться. 
Важно, что если один страхов-
щик не сможет выплатить тури-
сту его деньги, гражданин впра-
ве переадресовать свое требова-
ние другим страховым компани-
ям — партнерам туроперато-
ра», — говорит Изо Арахамия. 

Документ об этом сегодня 
публикуется на с. 15.

2014 год запомнился массовым банкротством туроператоров, когда стра-
ховщики теряли миллиарды, а туристы — сон. Теперь все изменится.
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Главное — успеть вовремя подать иск в суд. 
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ПРОГНОЗ Инфляция в феврале 
может уйти в минус

Аномалия цен

Сергей Куликов

РОСТ цен по итогам прошедшей 
недели замедлился до ноля, сооб-
щил Росстат. Эксперты считают 
этот факт аномальным, но в то же 
время не исключают, что по ито-
гам месяца цены вообще могут 
выйти в минус.

Парадокс в том, что нулевой 
показатель по инфляции тради-
ционно отмечается в период се-
зонного снижения цен на овощи 
и фрукты, который, напомним, 
происходит в августе-сентябре, 
но никак не зимой. В последний 
раз Росстат зафиксировал нуле-
вую инфляцию в сентябре прош-
лого года, что как раз было легко 
объяснить. 

Если же взять данные по вто-
рой неделе февраля за последние 
два года, то выяснится, что цены 
в стране в этот период, хоть не-
значительно, но все же росли. В 
прошлом году — на 0,2 процента, 
а в 2015 году этот показатель 
был еще выше — 0,6 процента. 

«Анализировать ситуацию по 
итогам недельной инфляции 
было бы не совсем объективно, — 
полагает заведующий Центром 
анализа социальных программ и 
рисков Института социальной 
политики НИУ «Высшая школа 
экономики» Сергей Смирнов. — 
Делать выводы по динамике цен 
лучше всего как минимум по 
итогам целого месяца». 

С этой точкой зрения согла-
сна и управляющий партнер 
компании «2К» Тамара Касьяно-
ва. Впрочем, по ее словам, дан-
ные статистики действительно 
выглядят аномально. Тем более 
что пока объяснить их очень 
сложно, учитывая, что на инфля-
цию влияет множество факто-
ров. «Но можно предположить, 
что главными причинами оста-

новки цен можно назвать про-
должающееся укрепление рубля, 
низкий потребительский спрос и 
сдерживание цен производите-
лями, — перечислила аналитик. — 
Кроме того, есть хорошие пока-
затели по производству сельхоз-
продукции, а это тоже важный 
фактор». 

Между тем серьезное укре-
пление рубля, которое наблюда-
ется в прошедшие несколько не-
дель и следующее за ним удешев-
ление импорта, могут преподне-
сти еще немало сюрпризов, по-
лагают эксперты. «Я совершенно 
не исключаю, что по итогам фев-
раля можно будет наблюдать 
снижение цен, то есть минусо-
вую инфляцию, — предположил 
Сергей Смирнов. — Вот тогда это 
будет действительно серьезным 
феноменом, который достоин 
экономического «Оскара». 

Впрочем, есть и определен-
ные риски. По мнению Тамары 
Касьяновой, в ближайшие меся-
цы может серьезно подорожать 
алкоголь (в частности водка), а 
также бензин, табак и подняться 
некоторые виды тарифов. 

В свою очередь аналитики 
Банка России в своем свежем об-
зоре «Динамика потребитель-
ских цен» отметили, что инфля-
цию может подстегнуть ускорен-
ное подорожание некоторых 
групп социально значимых това-
ров, и в первую очередь — молоч-
ной продукции. «Рост цен на нее 
остался повышенным, хотя и ста-
билизировался, отражая дина-
мику мировых цен», — предупре-
ждают аналитики ЦБ. 

Так что далеко идущие про-
гнозы делать пока рано. Но нуле-
вой инфляции в феврале у нас 
еще не было. По крайней мере, 
никто из опрошенных «РГ» эк-
спертов такое не вспомнил.

ОХОТНЫЙ РЯД Госдума облегчит переход 
бюджетников на национальную карту «Мир»

Внедорожная карта
Татьяна Замахина

Г
осдума готовится переве-
сти бюджетников на карту 
«Мир»: законопроект об 

этом нижняя палата может при-
нять в первом чтении 22 февра-
ля. Профильный Комитет по фи-
нансовому рынку рекомендовал 
поправки к принятию, поставив 
важные условия для второго 
чтения. Они касаются плавного 
перехода на карту и отмены пла-
ты за пользование ею для пенси-
онеров.

Карта «Мир» нужна россия-
нам, чтобы «никакие загранич-
ные власти не могли бы повлиять 
на ее использование», пояснил 
глава Комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков. Он на-
помнил о ситуации в 2014 году, 
когда международные платеж-
ные системы приостановили ра-
боту своих карт и большое число 
граждан России оказались в 
сложной ситуации.

Однако чтобы перейти на 
«Мир» гражданам все-таки по-
надобится переходный период, 
признали в Госдуме. В нынешней 
версии поправок записана дата 1 
июля 2018 года. Но ее скоррек-
тируют, рассказал Аксаков. 
«Уже есть договоренности с Цен-
тральным банком и правитель-
ством, что для пенсионеров та-
кой переход будет осуществлен 
до 1 июля 2020 года, — сообщил 
глава комитета. — Что касается 
бюджетников, то сейчас есть до-
говоренность такой плавный пе-
ревод осуществить до 1 июля 
2018 года, но мы еще будем ди-
скутировать, и, возможно, срок 
будет удлинен».

На заседание комитета специ-
ально пригласили представителя 
Банка России. Постепенный пе-

реход бюджетников на карту — 
этот подход рационален и прави-
лен, согласилась зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова. Нельзя до-
пустить, чтобы те граждане, ко-
торые на карту «Мир» будут пе-
реводиться, понесли какой-либо 
ущерб, заявила она. Плавный пе-
реход нужен и потому, что не во 
всех населенных пунктах, осо-
бенно в сельской местности, есть 
в шаговой доступности банков-
ские офисы, считает зампред Гос-
думы Сергей Неверов.

Депутаты обратили внимание 
представителя ЦБ на эту пробле-
му, добавив, что она только усу-
губляется со временем. Филиалы 
банков закрываются — как бюд-
жетникам получать свои деньги? 
Скоробогатова признала: «Дей-
ствительно, сейчас идет тран-
сформация сети». Она заверила, 
что этот вопрос прорабатывает-
ся с банками. В тех местах, где во-
прос с доступностью банкоматов 
решить не получится — выхода 
нет, придется получать пенсии и 
зарплаты наличными.

Принципиальный момент — 
бесплатное пользование картой 
для пенсионеров, заявила Скоро-
богатова. Это и бесплатный вы-
пуск и перевыпуск, и проведение 
операций. Пенсионеры не долж-
ны платить, согласился Аксаков 
— и это будет прописано в поправ-
ках. Что касается остальных 

пользователей карты, то комис-
сионное вознаграждение для них 
не должно быть больше, чем у 
иностранных аналогов «Мира», 
гласит законопроект.

«Обязаловки» никакой не бу-
дет, подчеркнули и в Госдуме, и в 
ЦБ. Кто привык к «налу» или 
пользуется не привязанным к 
картам счетам, может и дальше 
использовать эти способы. Но 
тем бюджетникам и пенсионе-
рам, которые хотят продолжать 
пользоваться картами, придет-
ся перейти на «Мир». Неудобств 
от этого не будет, уже сейчас на-
циональная платежная система 
обладает всем современным 
функционалом, а по некоторым 
позициям даже опережает ме-
ждународные платежные систе-
мы, говорилось на заседании. На 
данный момент около 200 кре-
дитных организаций выпускают 
или готовятся к выпуску карт 
(их уже выпущено примерно 2,5 
млн). К приему «Мира» готовы 
практически все банкоматы и 
терминалы.

Законопроектом также пред-
лагается расширить список 
участников «Национальной си-
стемы платежных карт» за счет 
включения иностранных кредит-
ных организаций. Это позволит 
обеспечить расширение сети 
приема карт «Мир» и возмож-
ность их эмиссии за рубежом.

ТРАНСПОРТ 

Билетные 
кассы готовят 
к закрытию 

ОПЛАТИТЕ 
ГАДЖЕТОМ

Татьяна Зыкова 

БОЛЬШИНСТВО россиян (74 
процента), пользующихся обще-
ственным транспортом, наибо-
лее удобным вариантом оплаты 
проезда считают транспортную 
карту. 

Ее «услуги» потребители оце-
нили на 3,9 балла из пяти воз-
можных. Наименее удобные ва-
рианты — покупка проездных би-
летов на одну или несколько пое-
здок. 

Помимо временных затрат 
людей напрягает необходимость 
поиска точек и терминалов. При 
оплате наличными не устраива-
ют сложности со сдачей.

Такие выводы сделали по ре-
зультатам Всероссийского опро-
са эксперты Аналитического 
центра НАФИ в феврале 2017 
года. Они также обратили вни-
мание, что предпочтения росси-
ян постепенно смещаются в ин-
новационные варианты.

За проезд продвинутые поль-
зователи все чаще расплачива-
ются с помощью приложений 
мобильных телефонов. Вариант 
проведения таких платежей в 
среднем оценивают на 3,2 балла. 
Высокие оценки дают жители 
Северного Кавказа и Центра 
(3,5), низкие — Поволжья (2,9). 
Из положительных сторон отме-
чают скорость (55 процентов 
среди высоко оценивших) и то, 
что средство оплаты, телефон, 
всегда «под рукой». Неудобной 
оплату по мобильному призна-
ют 13 процентов опрошенных. В 
основном из-за технических 
сложностей. 

По словам руководителя на-
правления исследований финан-
совых технологий НАФИ Сергея 
Антоняна, рынок общественного 
транспорта движется в безна-
личные расчеты, которые растут 
на 10—15 процентов в год. Тран-
спортная карта остается пока зо-
лотой серединой между тради-
ционными и инновационными 
способами оплаты. 

Чаще всего высокие оценки 
ей ставят сегодня жители Цен-
трального федерального округа 
(4,4), реже — опрошенные на 
Дальнем Востоке (3,3). Основ-
ной довод — «быстро и не надо 
стоять в очередях». Из неу-
добств — пополнение карты от-
нимает много времени.

Второй по удобству способ 
оплаты — наличными водителю 
или кондуктору — предпочитают 
жители Дальнего Востока и Се-
верного Кавказа. И, наоборот, не 
считают таковым пассажиры в 
Центральном и Северо-Запад-
ном округах . 

 Оплата банковской картой на 
турникете нравится респонден-
там Центрального и Северо-За-
падного федеральных округов 
(около 4 баллов).

Ниже этот вариант оценива-
ют жители Дальнего Востока, 
Поволжья и Сибири. К минусам 
граждане относят опасения из-
за мошенничества (20 процен-
тов). 

Многие считают, что банков-
ские карты открывают прямой 
доступ к банковскому счету, и в 
каждом случае, особенно на об-
щественном транспорте, при 
скоплении народа, пользоваться 
ими нежелательно. 

По словам Сергея Антоняна, 
возможно, уже через несколько 
лет неоспоримые преимущества 
платежного средства при оплате 
автобусов, метро и трамваев по-
лучат смартфоны, персональные 
помощники, которые всегда под 
рукой. 

Это приведет к закрытию 
привокзальных касс по продаже 
билетов на межрегиональных 
направлениях, исчезнут город-
ские спецточки, где сейчас про-
дают билеты на трамваи, автобу-
сы, троллейбусы или маршрут-
ки. Инфраструктура оплаты об-
щественного транспорта полно-
стью обновится. 

И к этому надо готовиться, 
предупреждают эксперты Ана-
литического центра НАФИ. 

Например, Яндекс. Тран-
спорт уже сейчас продвигает 
бесконтактные способы оплаты 
на общественном транспорте с 
помощью приложений. Но из-за 
того, что люди пока широко не 
осведомлены, как это работает, 
переход пока идет вяло. 

Инициатива В санаториях хотят разрешить продавать алкоголь

Отдохнем 
по маленькой

Ольга Игнатова 

В 
российских санаторно-
курортных учреждени-
ях могут разрешить 
продавать алкогольные 
напитки. Идею поддер-

жали минэкономразвития и мин-
промторг. 

Запрет на продажу алкоголя в 
лечебно-профилактических учре-
ждениях действует уже 20 лет, на-
помнил депутат Думы Ставро-
польского края Николай Мураш-
ко. Однако, как отметил Мураш-
ко, любые запреты порождают 
злоупотребления. «Приезжайте в 
любой санаторий и посмотрите, 
что творится за территорией, — 
отметил он, выступая на круглом 
столе в Совете Федерации. — Каж-
дый санаторий, как грибы, обле-
пили магазины, торгующие пи-
вом, вином, водкой. И отдыхаю-
щие покупают алкоголь не бока-
лами, а бутылками. Разве это путь 
к оздоровлению?»

К тому же, как замечает Му-
рашко, современные санатории — 
это не больницы. У них довольно 
широкий спектр деятельности: 
люди приезжают туда не только 

за лечебными ваннами или мине-
ральной водой, но и чтобы отдох-
нуть. И странно, что вечером они 
не могут прийти в бар и немного 
расслабиться.

Запрет на употребление спир-
тного в санаториях ставит их в 
невыгодное положение по срав-
нению с международными ку-
рортами, что негативно сказыва-
ется на развитии туристического 
потенциала курортного ком-
плекса России, отметил замди-
ректора департамента развития 
внутренней торговли, легкой 
промышленности и легализации 
оборота продукции минпро-
мторга Никита Кузнецов. И под-
черкнул, что минпромторг ак-

тивно поддерживает идею снять 
запрет на продажу алкоголя. А за-
мдиректора департамента разви-
тия малого и среднего предпри-
нимательства МЭР Дмитрий Ан-
типов уточнил, что запрет необ-
ходимо снять при условии, что 
алкоголь в санаториях будет реа-
лизовываться порционно и толь-
ко в заведениях общепита. 

Вместе с тем у этой идеи есть и 
противники. Прежде всего нега-
тивно относится к возможному 
снятию запрета минздрав. Как 
подчеркнул директор департа-
мента общественного здоровья и 
коммуникаций Олег Сагалай, су-
ществуют разные научные тео-
рии о пользе алкоголя, но реко-

мендовать его потребление в ле-
чебных учреждениях ведомство 
не может. Он также заметил, что 
не стоит путать санатории со спа-
курортами, которые популярны 
на Западе и не имеют ограниче-
ний по продаже спиртных напит-
ков. У них главная функция — от-
дых, а не лечение.

Член Комитета СФ по соцпо-
литике Игорь Фомин сообщил, 
что их комитет будет рекомендо-
вать правительству снять запрет 
на торговлю некрепким алкого-
лем в санаториях. Но при этом за-
прет по-прежнему сохранится на 
территории детских санаториев.

Это не первая инициатива, 
связанная с «реинкарнацией» 
алкоголя. В начале года в Госдуму 
внесли законопроект, снимаю-
щий запрет на торговлю спир-
тным крепостью до 16,5 процен-
та на АЗС. Минпромторг идею 
поддержал: там считают, что за-
прет никаким образом не снижа-
ет количество пьяных за рулем, 
но зато уменьшает прибыль АЗС. 

Еще раньше предлагалось ог-
раничить размер территорий во-
круг школ, вузов, медучрежде-
ний, детсадов, на которых запре-

щено продавать алкоголь. Цель — 
создать нормальные условия для 
легального бизнеса, ведь из-за 
этой нормы за последние пять 
лет закрылось 27 тысяч магази-
нов и 23 тысячи кафе.

Еще одна инициатива касает-
ся возвращения рекламы алкого-
ля в СМИ. Минсельхоз планирует 
в ближайшее время направить в 
правительство предложение о 
снятии запрета на рекламу рос-
сийского вина на телевидении 
после 22.00. Там считают, что по-
пуляризация вина положительно 
скажется на сокращении потре-
бления крепкого алкоголя.

Не станут ли россияне после 
этого больше пить? Розничные 
продажи алкоголя действительно 
снизились за последние пять лет 
почти на три литра на человека. 
Но это произошло не из-за запре-
та продажи алкоголя на заправ-
ках и в санаториях, уверены эк-
сперты, а из-за уменьшения ре-
альных доходов населения и ро-
ста цен на спиртосодержащую 
продукцию.

В санатории люди порой приезжа-
ют не только чтобы лечить тело, 
но и чтобы отвести душу.

За проезд продви-
нутые пассажиры 
все чаще расплачи-
ваются с помощью 
приложений 
для смартфонов
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 Принципиальный момент — 
бесплатное пользование 
«Миром» для пенсионеров

БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев
провел переговоры
с руководством Филиппин

Первый десант

Иван Егоров

ВЧЕРА на Филиппинах прошли первые российско-фи-
липпинские консультации по вопросам региональной и 
международной безопасности. Российскую делегацию 
возглавил секретарь Совета безопасности РФ Николай 
Патрушев.

Во время личной встречи с президентом республики 
Родриго Дутерте стороны обсудили перспективы всеобъ-
емлющего российско-филиппинского сотрудничества, в 
том числе направленное на обеспечение стабильности в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

Кроме того, прошли встречи российской делегации с 
руководством силового блока Филиппин. Как сообщили 
корреспонденту «РГ» в аппарате Совбеза, во время этих 
консультаций были рассмотрены вопросы двусторонне-
го военного и военно-технического сотрудничества, пер-
спективы взаимодействия на антитеррористическом и 
антинаркотическом направлениях, противодействия 
транснациональной преступности, общие задачи служб 
береговой охраны.

Темами консультаций стали также перспективы со-
вершенствования договорно-правовой базы российско-
филиппинских отношений.

— Стороны подтвердили стремление к укреплению 
двустороннего сотрудничества в области безопасности, 
а также договорились о проведении регулярных консуль-
таций по вопросам, относящимся к национальной, реги-
ональной и международной безопасности, представляю-
щим взаимный интерес, — отметили в Совбезе.

 В состав российской делегации вошли представители 
МИД, минобороны, МВД, минюста, ФСБ, ФСО, ФСВТС, 
сотрудники аппарата Совета безопасности. 

С филиппинской стороны во встрече участвовали ге-
неральный директор Совета национальной безопасно-
сти Республики Филиппин Хермогенес Эсперон, ми-
нистр национальной обороны Филиппин Дельфин Ло-
рензана, министр внутренних дел республики Исмаэль 
Суэно, представители силовых и правоохранительных 
органов.

НАДЗОР Прокурор Москвы
рассказал о состоянии
преступности 

Криминала 
стало меньше

Иван Егоров

ВПЕРВЫЕ за несколько последних лет в столице снизи-
лось количество совершенных преступлений. Об этом 
вчера на расширенной коллегии надзорного ведомства 
сообщил прокурор Москвы Владимир Чуриков.

Меньше совершено убийств, более чем на двадцать 
процентов снизилось количество грабежей и более чем 
на четверть разбоев. Меньше также стало фактов умыш-
ленного причинения тяжкого вреда здоровью, в том чи-
сле со смертельным исходом. Как отметил прокурор го-
рода, результативнее велась работа по раскрытию разбо-
ев, грабежей, квартирных краж, убийств. Убийств прош-
лых лет раскрыто вдвое больше, чем в 2015 году.

Кроме того, вырос уровень выявляемости коррупци-
онных преступлений, а также активизировалась работа 
по противодействию организованной преступности. 

В то же время, говоря о состоянии законности на ста-
дии расследования преступлений, Владимир Чуриков 
был вынужден констатировать тревожную тенденцию 
роста числа уголовных дел, оконченных с нарушением 
процессуальных сроков. Так, дознавателями МВД сорок 
процентов дел было завершено с нарушением месячного 
срока, по полицей-
скому следствию — 
более половины. 
Следователи СК на-
рушили сроки почти 
в 70 процентах дел. 
Кроме того, проку-
рорами признаны 
необоснованными и 
отменены порядка 
60 тысяч решений о 
приостановлении 
расследования и по-
чти 1000 — о его пре-
кращении.

Владимир Чуриков привел показательный случай во-
локиты в УВД в Новой Москве, где за год расследования 
грабежа сроки следствия продлевались 6 раз. Прокурор 
трижды возвращал дело на дополнительное расследова-
ние по одним и тем же основаниям. При этом  суд, откло-
няя последнее из ходатайств следователя о продлении 
ареста обвиняемому, указал на: «отсутствие у следовате-
ля должного усердия, нацеленного на своевременное вы-
полнение следственных действий».

В прошлом году по результатам прокурорских прове-
рок 900 чиновников были привлечены к дисциплинар-
ной и административной ответственности. Возбуждено 
52 уголовных дела коррупционной направленности, не-
которые из которых получили широкий общественный 
резонанс. Так, по постановлению прокурора Западного 
округа возбуждено и расследуется уголовное дело по 
факту неправомерного заключения бывшим руководст-
вом ГУП «Ритуал» с аффилированными организациями 
ряда крупных сделок на общую сумму свыше 127 млн 
руб лей без одобрения департаментов имущества и по-
требительского рынка Москвы.

По словам Чурикова, проверками в прошлом году 
были охвачены практически все 700 предприятий, за-
действованных в выполнении гособоронзаказа на сумму 
около 1 трлн рублей. 

— Выявлены сотни нарушений, связанных со срывом 
сроков поставки, завышением стоимости и закупкой не-
качественной продукции или сырья, поставкой контра-
фактных изделий. Хищения и нецелевое использование 
средств в оборонной отрасли стали основанием для воз-
буждения 26 уголовных дел, — сообщил Чуриков. 

После проверок, проведенных совместно с ФСБ, воз-
буждены и расследуются уголовные дела по фактам хи-
щения денег,  выделенных на вещевое довольствие мин-
обороны, а также вывода за рубеж полумиллиарда руб-
лей, предназначенных для поставки оборудования. 

А еще прокуратура Москвы в 2016 году подала иски о 
возмещении ущерба от нарушений экологического зако-
нодательства почти на 5 млрд рублей. По словам Чурико-
ва, только по искам природоохранной прокуратуры су-
дами было признано отсутствующим право собственно-
сти на ряд земельных участков, в том числе у воды, об-
щей площадью более 30 га и стоимостью более 4 млрд 
руб лей.

Прокуратура 
Москвы в 2016 году 
подала иски
о возмещении 
ущерба экологии 
на 5 млрд рублей

Акцент

 Запрет на алкоголь в санато-
риях ставит их в невыгодное 
положение по сравнению 
с международными курортами
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ПРОБЛЕМА В Ставрополе
жертвами обмана
эвакуаторщиков стали тысячи
автовладельцев

По двойному 
счетчику

Роман Кияшко,
«Российская газета», Ставрополь

КАЖДЫЙ, чью машину эвакуи-
ровали на штрафстоянку, платил 
по двойному тарифу. Об этом за-
являют в прокуратуре Промыш-
ленного района Ставрополя, ко-
торая отреагировала на обраще-
ние автомобилистов.

Местная компания, которой 
принадлежат спецмашины, с 17 
января по 31 декабря 2016 года 
брала с автовладельцев деньги не 
только за эвакуацию до штраф-
стоянки, но и за путь, который 
проехал эвакуатор до нарушите-
ля. По предварительным подсче-
там, жертвами махинаций стали 
более шести тысяч человек. 

Прокуратура просит при-
знать действия владельца эваку-
аторов незаконными. Также в ве-
домстве настаивают, чтобы орга-
низация пересчитала стоимость 
услуг и вернула часть средств об-
манутым водителям. В самой 
компании свои аргументы. 

— Расчеты при составлении та-
рифа просты. Затраты предприя-
тия, в которые входят зарплата, 

амортизация, ремонт техники и 
оборудования, делятся на коли-
чество километров, которые, 
предположительно, проедут эва-
куаторы за отчетный период. Так, 
для Ставропольского края эта 
цифра составляет 140 рублей. 
Если бы плата взымалась только 
за путь от места эвакуации до 
стоянки, то и тариф был бы при-
мерно в два раза выше. Никакой 
разницы нет, — говорит  «РГ» ди-
ректор компании-ответчика Анд-
рей Злобинец. 

На стороне компании и регио-
нальная тарифная комиссия, ко-
торая и утвердила стоимость од-
ного километра услуг спецтран-
спорта: «формула расчета вклю-
чает суммарный пробег, в том чи-
сле с прибытием до задержанно-
го транспортного средства». 

— Прокуратура законно выне-
сла представление. Однако это 
тема коррупционно емкая, — про-
комментировал глава юркомпа-
нии Евгений Кузьмичев. — Если 
права автовладельцев подтвер-
дят в суде, процесс обжалования 
может быть бесконечным, но вы-
плат они так и не дождутся.

ПРАВО Брата мэра
Пушкарева оставили
под домашним арестом

Один дома 

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Басманный районный суд Москвы продлил срок 
домашнего ареста Андрею Пушкареву — генеральному 
директору компании «Востокцемент» и родному брату 
мэра Владивостока до 30 мая.
 АНДРЕЯ Пушкарева задержали в июне прошлого года и 
на следующий день тапировали в Москву. Столичный суд 
поместил его в следственный изолятор. Адвокат настоял, 
чтобы меру пресечения ему пересмотрели. Дело в том, 
что он серьезно пострадал от взрыва петарды в ночь на 
первое января 2015 года. До ареста ему было сделано 22 
операции, 19 из них под общим наркозом, 45 дней он на-
ходился в отделении реанимации. При этом он до сих пор 
не может самостоятельно принимать пищу, потому что 
питание необходимо проводить по специальной техно-
логии. Через неделю его перевели под домашний арест.

КОНФЛИКТ

Жители
Польши
отчаялись
узнать, что с их 
премьером

СЕКРЕТНЫЙ 
ДИАГНОЗ

Ариадна Рокоссовская

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Польши 
Беата Шидло, попавшая в ДТП в 
минувшую пятницу, до сих пор 
находится в больнице. Ее колле-
ги из правящей партии делают 
все, чтобы скрыть поставленный 
медиками диагноз главы прави-
тельства. А народ собирает день-
ги на новую машину предполага-
емому виновнику аварии. 

Напомним, что на одной из 
улиц Освенцима кортеж премье-
ра обгонял «Фиат», водитель ко-
торого не понял, что имеет дело с 
ВИП-колонной из нескольких ав-
томобилей, пропустил первый из 
них, а затем попытался повер-
нуть. Водитель второй машины, 
бронированного  «Ауди A8», в ко-
тором и находилась глава поль-
ского правительства, для того 
чтобы избежать столкновения, 
резко свернул, в результате чего 
врезался в дерево на обочине. Бе-
ату Шидло доставили в местную 
больницу. Начиная с этого момен-
та польская общественность по-
лучает слишком противоречивую 
информацию о ситуации. 

Несмотря на то, что, по заявле-
ниям приближенных, Беата Шид-
ло отделалась ссадинами и незна-
чительными ушибами и чувство-
вала себя хорошо, той же ночью 
ее вертолетом перевезли в Варша-
ву — в военный медицинский ин-
ститут, который считается луч-
шим медицинским учреждением 
страны. С тех пор она находится 
под контролем врачей, к ней не 
пускают журналистов, а ее колле-
ги по правящей партии на все во-
просы СМИ отвечают, что пре-
мьер чувствует себя хорошо и на-
ходится в отличном настроении. 
Спустя пять суток после госпита-
лизации Беаты Шидло ведущий 
телеканала  TVN 24 попытался уз-
нать у пресс-секретаря главы пра-
вительства Рафала Бохенека, в ка-
ком именно отделении больницы 
она находится. «Честно говоря, не 
знаю. Я навещал ее неоднократно, 
но просто не выяснял этого», — от-
ветил тот. Неудивительно, что та-
блоиды уже добыли снимки пре-
мьера в инвалидной коляске и со-
ревнуются в догадках относитель-
но того, какие именно травмы по-
лучила в ДТП Беата Шидло. По од-
ним данным, у нее сломаны ре-
бра, по другим — нога. Власти все 
это опровергают. 

Выведут из строя

В-третьих, дни прогу-
лов (отсутствие на ра-
бочем месте без уважи-

тельной причины), отстранения 
или недопущения к работе из-за 
алкогольного, наркотического 
или иного токсического опьяне-
ния будут продлять молодым 
мужчинам АГС. Число прогулов и 
дней отпуска прибавят к сроку 
службы. 

Как пояснили «РГ» в мини-
стерстве труда, сейчас при про-
хождении АГС возникают слу-
чаи, когда в течение определен-
ного периода работники отсутст-
вуют на рабочем месте (фактиче-
ски не работают) и, следователь-
но, не исполняют обязанностей 
альтернативной гражданской 
службы, но этот период засчиты-
вается им в срок АГС. Так быть не 
должно.

Впрочем, в проекте постанов-
ления речь идет и о том, что на 
молодых людей, проходящих аль-
тернативную службу, будут рас-
пространяться все требования 
Трудового кодекса, как и на об-
ычных работников. Они, как все, 
должны (и будут после подписа-

ния постановления) нести дисци-
плинарную, административную, 
материальную, гражданско-пра-
вовую и уголовную ответствен-
ность за проступки.

Если парень не пришел на ра-
боту, покинул без разрешения 
населенный пункт, где проходил 
АГС, работодатель должен будет, 
с одной стороны, выяснить, что 
случилось. С другой — уведомить 
об этом комиссариат, направив-
ший молодого человека на служ-
бу, и орган власти, которому он 
подведомствен. 

Если в течение двух рабочих 
дней работодатель не сможет 
установить причину исчезнове-

ния призывника, он должен бу-
дет обратиться в территориаль-
ное подразделение Следственно-
го комитета, чтобы парня, укло-
няющегося от прохождения «аль-
тернативки», привлекли к уго-
ловной ответственности.

Но есть и хорошая новость для 
самих «призывников». Продол-
жительность ежегодного оплачи-
ваемого отпуска и отпуска без со-
хранения зарплаты будет для них 
увеличена на количество кален-
дарных дней, необходимых для 
проезда к месту, где человек бу-
дет его отгуливать и обратно.

Напомним, на альтернатив-
ную службу могут пойти моло-

дые люди призывного возраста, 
которые по тем или иным при-
чинам отказываются отдавать 
долг родине с оружием в руках. 
Например, в связи с их религи-
озными убеждениями. И тогда 
государство дает им возмож-
ность послужить родине исклю-
чительно мирным образом — от-
работав определенное время на 
госпредприятиях, где есть хро-
ническая нехватка рабочих рук, 
скажем, в связи с низкой зара-
ботной платой. Список таких 
организаций, куда могут быть 
направлены «агээсники», еже-
годно определяется правитель-
ством страны, а составляется он 
по заявкам министерств, ве-
домств, регионов, ведь попада-
ют в список подведомственные 
им предприятия и учреждения. 
Всего в этом году в формирова-
нии списка приняли участие 
шесть федеральных органов ис-
полнительной власти и 74 реги-
ональных. В этом году призыв-
ников-филантропов ждут 3,5 
тысячи вакансий на 685 пред-
приятиях. Это почти на треть 
меньше, чем в прошлом году 

(тогда вакансий было на 4,8 ты-
сячи). А организаций — 783. В 
списке профессий — водитель, 
маляр, оленевод, врач, препода-
ватель, соцработник, слесарь, 
повар, санитарка, тракторист, 
почтальон, дворник, инженер-
программист и другие. Таких ра-
ботников ждут в психоневроло-
гических интернатах, домах 
престарелых, наркодиспансе-
рах, станциях скорой помощи, в 
почтовых отделениях. Всего аль-
тернативщиков ждут 104 вида 
работ, профессий, должностей. 
Год назад их было 118.

Парней-филантропов готов 
принять приморский филиал Ма-
риинского театра, Башкирский 
государственный театр оперы и 
балета, Алтайская база авиаохра-
ны лесов, Кардиологический ди-
спансер в Республике Коми, Ре-
спубликанский противотуберку-
лезный санаторий в Крыму. 
Правда, неизвестно, по каким 
специальностям там можно бу-
дет поработать.

Акцент

 Молодых людей, которые 
уклоняются и от призыва, 
и от альтернативной службы, 
ждет уголовное наказание

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
21-летнему Себастьяну К., кото-
рого после аварии до ночи держа-
ли в полиции без медицинской по-
мощи и адвоката, уже предъявле-
но обвинение в непредумышлен-
ном нарушении правил дорожной 
безопасности с наказанием до 
трех лет лишения свободы. При 
этом у оппозиции есть очень мно-
го вопросов к следователям, кото-
рые, кажется, не слишком заин-
тересованы в том, чтобы искать 
нарушения ПДД, допущенные 
кортежем главы правительства. 
Неудивительно, что Себастьян 
К. оказался в центре внимания 
общественности. Свои услуги со-
вершенно бесплатно ему предло-
жил самый опытный польский 
адвокат, специализирующийся на 
дорожно-транспортных проис-
шествиях, а пользователи Сети 
объявили сбор денег на новую ма-
шину взамен разбитого  «Фиата» 
и уже собрали в десять раз больше, 
чем планировали.
Премьер-министр Беата Шидло 
написала ему письмо, в котором 
заверила, что «ожидает, что это 
дело будет рассматриваться как 
любое другое». Но оппозиция в 
этом сомневается и планирует 
контролировать процесс.

Пользователи 
Интернета собира-
ют деньги на новую 
машину для  пред-
полагаемого винов-
ника ДТП
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ЖКХ За общедомовые нужды разрешили платить 
по счетчикам 

Сколько накапало
Ирина Жандарова

Ж
ильцы многоквартир-
ных домов получили 
возможность снизить 

расходы на свет, тепло и воду, ко-
торые идут на общедомовые 
нужды — например, освещение и 
мытье полов в подъездах. Теперь 
можно перейти на расчет плате-
жей не по нормативу, а по факти-
ческому потреблению, если есть 
общедомовые счетчики.

Установленные в регионах 
нормативы не запрещают собст-
венникам платить за общедомо-
вые нужды по приборам учета. 
Такое разъяснение подготовили 
в минстрое. 

Недопонимания возникли по-
сле того, как с 1 января платежи 
за общедомовые нужды «перее-
хали» из коммунальных услуг в 
разряд жилищных. Если раньше 
жильцы платили по счетчику, то 
теперь для расчета управляющие 
компании (УК) должны исполь-
зовать норматив потребления 
услуг на общедомовые нужды. 
Завышать платеж в квитанциях 
они не имели права.

Плата за содержание общего 
имущества не может превышать 
размер норматива, говорится в 
материалах минстроя. Все расхо-
ды сверх этого должна взять на 
себя УК и не перекладывать их на 

жильцов. Казалось, это правило 
должно было гарантировать со-
хранение расходов россиян на 
прежнем уровне. Но по факту 
цифры в платежках выросли в 
ряде регионов в 4—5 раз.

Проблемы возникли и у тех 
УК, которые до 1 января делали 
расчеты затрат по счетчикам. 
Выяснилось, что с начала года 
«вне закона» оказались не толь-
ко платежи выше норматива, но и 
ниже него. Это стало результатом 
законодательной коллизии, счи-
тает Игорь Кокин, эксперт из 
РАНХиГС. В Жилищном кодексе 
РФ говорится, что плата должна 
устанавливаться «исходя из нор-
матива, что не позволило взять за 
основу показания счетчика, кото-
рые зачастую ниже норматива. 

Разъяснения минстроя долж-
ны устранить это недоразумение.
Если фактический размер расхо-
дов на общедомовые нужды 
меньше норматива и их расчет 

делается на основе показаний об-
щедомовых приборов учета, то 
возможно начисление по факти-
ческому объему потребления, 
поясняют в минстрое. Таким 
образом к завышению платежей 
возврат к счетчикам привести не 
может. Верхняя планка расходов 
на общедомовые нужды будет, 
как и сейчас, ограничена. При 
расчете по счетчикам получен-
ный фактический объем потре-
бления будет распределяться 
между всеми собственниками 
помещений в многоквартирном 
доме пропорционально их доле. 

В середине февраля во многих 
регионах были проведены встре-
чи с жителями. Были приняты ре-
шения о пересчете платежей, ко-
торые указаны в январских кви-
танциях. Эксперты считают, что 
с выпуском разъяснений мин-
строя считать расходы по норма-
тивам будут только там, где счет-
чиков нет.
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Пройти альтернативную службу 
можно в должности инженера, 
врача, даже дворника и санитара.

Горячая линия
Александр Иванович Гривняк, 
Руководитель ГКУ «Администратор московского парковочного 
пространства»

СВОИ ВОПРОСЫ  АЛЕКСАНДРУ ИВАНОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 17 ФЕВРАЛЯ, В ПЯТНИЦУ, ПО 

ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РФ) С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ ФАКСУ: (499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

СИРИЯ Бои между
оппозицией и сирийской
армией прекращены

Шойгу оценил 
помощь ООН

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО обороны РФ высоко ценит вклад 
спецпредставителя Генсека ООН по Сирии Стаффана де 
Мистуры в урегулирование ситуации в Сирии. Об этом 
вчера на встрече с ним сказал министр обороны России 
генерал армии Сергей Шойгу.  

«Хотел бы поблагодарить вас за участие в перегово-
рах в Астане на первой встрече, — отметил глава минобо-
роны. — Сегодня там находится ваш представитель, и во-
просы, которые там обсуждаются, крайне важны, пото-
му что обсуждается все то, что нам необходимо сделать 
для укрепления мира».

По словам Сергея Шойгу, Россия последовательно 
взаимодействует с ООН по всему спектру проблем си-
рийского урегулирования. Министр обороны рассказал, 
что благодаря усилиям сторон конфликта и стран-по-
средников прямые боестолкновения между сирийской 
армией и умеренной оппозицией удалось полностью 
ликвидировать. 

В свою очередь Стаффан де Мистура заявил о боль-
ших возможностях для урегулирования сирийского кон-
фликта в случае, если Москва, Анкара, Тегеран и Дамаск 
смогут стабилизировать режим прекращения огня. «Я 
уже наблюдал много режимов прекращения огня в Лива-
не, на Балканах. В таких режимах необходимо прини-
мать во внимание возможные инциденты. Поэтому у нас 
очень мощная делегация в Астане», — сказал де Мистура.

Кроме того, вчера министр обороны РФ ответил главе 
Пентагона Джеймсу Мэттису, заявившему накануне , что 
США готовы к восстановлению отношений сотрудниче-
ства с Россией, но намерены говорить с Москвой «с пози-
ции силы». 

«Мы тоже готовы к восстановлению сотрудничества с 
Пентагоном, но попытки выстраивать диалог с позиции 
силы в отношении России бесперспективны», — заявил 
Сергей Шойгу.

ПАРЛАМЕНТ МЧС продолжит
оказывать гуманитарную
помощь Донбассу

Ценный груз

Виталий Петров

В ФЕВРАЛЕ—марте на Донбасс отправятся еще четыре 
гуманитарные колонны МЧС. Гуманитарная ситуация в 
кризисной зоне обсуждалась вчера в Совете Федерации 
на заседании комитета общественной поддержки жите-
лей юго-востока Украины. «Две очередные колонны уже 
готовы и будут отправлены в Донбасс 21 и 28 февраля. В 
основном это детское питание и медикаменты. В марте 
отправка колонн запланирована на 16 и 23 числа», — со-
общил замглавы ведомства Владимир Артамонов, доба-
вив, что МЧС будет продолжать отправку гуманитарных 
колонн в течение всего года.

К настоящему времени на Донбасс было отправлено 
59 гуманитарных колонн общим весом около 70 тыс. 
тонн. Всего же в гуманитарной помощи населению юго-
востока Украины задействовано 87 общественных орга-
низаций из различных регионов России, упрощенный по-
рядок таможенного декларирования позволил им пере-
везти более 51 тыс. тонн грузов для Донбасса.

Между тем Украина продолжает игнорировать права 
граждан, для которых русский язык — родной, заявил 
уполномоченный МИД РФ по вопросам прав человека, 
демократии и верховенства права Константин Долгов. 
«Развернута планомерная борьба с русским языком и 
культурой, в то время как на Украине проживают милли-
оны людей, говорящих на русском языке», — отметил он. 
Дипломат убежден, что международные структуры 
должны решительнее реагировать на недопустимую по-
зицию официального Киева.

Акцент

 Расходы сверх норматива 
вместо жильцов оплатят 
управляющие компании
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ПРОБЛЕМА «Ева Рейх» стала
Алиной Тургеневой
и сидит в Интернете 

Смерть ради 
«лайка»: игра 
продолжается

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

НА ДНЯХ в Подмосковье предотвращено самоубийство 
двух школьниц. Их к этому склоняли в соцсетях «неуста-
новленные лица». Они оказывали на девочек психологи-
ческое давление и давали опасные для жизни задания. 
Это обнаружили общественники из Краснодарского 
края, ведущие в Интернете борьбу с так называемыми 
группами смерти. В дело вступило Следственное управ-
ление  СК РФ по Московской области, и 1 февраля, в «час 
икс», когда надо было выполнить самое серьезное зада-
ние — на небытие — выполнение пресекли сотрудники по-
лиции. Возбуждено уголовное дело по ст. 110 УК РФ «До-
ведение до самоубийства». Благодаря неравнодушию 
окружающих недавно удалось предотвратить самоубий-
ство 16-летней школьницы в Красноярске.  А корреспон-
дент «РГ» выяснила, как живет «Ева Рейх», омская семи-
классница, к которой как к  одной из самых активных 
участниц так называемых групп смерти привели пути 
первого расследования.

Выяснилось, что четырнадцатилетняя девочка по-
прежнему часами сидит за компьютером.  Создает в со-
цсетях депрессивные группы и делится с пользователя-
ми мрачными стихами. Только теперь ее имя не «Ева 

Рейх», а «Алина Тур-
генева».

 История «Евы 
Рейх» прогремела на 
всю страну в мае 
2016 года. Тогда в 
Подмосковье был за-
держан создатель не-
скольких суицидаль-
ных групп 21-летний 
Филипп Будейкин. 
Под псевдонимом 
Филипп Лис он от-

крывал паблики, в которых детей подталкивали к самоу-
бийству. По данным следствия, 15 подростков из разных 
регионов России, состоявших в данных группах, покон-
чили с собой, самоубийство еще пяти подростков не со-
стоялось.

Одной из самых активных участниц «суицидальных» 
сообществ была «Ева Рейх».  «Злым компьютерным ге-
нием», подталкивающим к самоубийству сотни детей, 
оказалась13-летняя омская семиклассница Алина. Де-
вочка, которую в школе считали «серой мышкой», умело 
манипулировала эмоционально неустойчивыми под-
ростками и с явным удовольствием обсуждала с ними 
способы ухода из жизни.

— Не знаю зачем, но испытывая интерес к значению и 
названию пабликов, я под различными «никами» всту-
пила в эти сообщества, — рассказывает Алина. — Я разде-
лила их на 3 части:  группы, носящие игровой характер 
познания истины,  группы с депрессивными картинками 
и отрывками из стихов типа «ты не кому не нужен» и 
группы, которые могли предоставить моральную и ду-
шевную поддержку. 

Взрослые отмечали, что семиклассница умна и разви-
та не по годам, обладает аналитическим мышлением и 
хорошо поставленной речью. Однако в обычной жизни 
Алина не пользовалась популярностью у сверстников. С 
учебой у нее тоже как-то не складывалось. Родители де-
вочкой особо не занимались. Далекая от виртуальной ре-
альности мама хлопотала по хозяйству, папа мотался по 
вахтам. Зато в Интернете семиклассница быстро откры-
ла для себя целый мир, где можно с наслаждением мани-
пулировать другими. Повышать самооценку. И лелеять 
чувство собственного превосходства над глупышками, 
которые льют слезы из-за несчастной любви и рисуют 
красивые символы смерти: бабочек, живущих один день, 
и китов, выбрасыва-
ющихся на берег.

Однако Алина 
продолжает утвер-
ждать, что всего 
лишь «играла в 
игры».

— Сущность игры 
заключается в том, 
что администратор 
сообщества почти 
каждому участнику 
группы назначает 
конкретный день, в который участник должен «уме-
реть», то есть покинуть сообщество на продолжитель-
ный промежуток времени, создав иллюзию, что он по-
кончил жизнь самоубийством, — объясняла девочка. — 
Смерть в указанной игре «виртуальна», но участник дол-
жен сделать все, чтобы в ее реальность поверили многие.  
Например, выставить различные фотографии, в том чи-
сле с имитацией своей смерти, и после создания интриги 
покинуть свою страницу на несколько месяцев.

В ходе нарастания ажиотажа участники группы пи-
шут назначенному герою различные сообщения, в кото-
рых кто-то отговаривает его от совершения суицида, а 
кто-то, наоборот, подвигает. Смысл игры заключается в 
том, что чем больше ты «соберешь» обсуждений своей 
смерти, тем ты лучше. Чем больше у тебя подписчиков и 
«лайков», тем ты круче.

— Те, кто «выпилился» по-настоящему — дураки. За 
ними просто родители не уследили, я в этом не виновата, 
— заявила девочка Алина на допросе.

Никакой уголовной ответственности за доведение до 
самоубийства подростков Алина не понесла — она  насту-
пает только с 16 лет. После случившегося школьницу 
лишь поставили на всевозможные учеты. Уполномочен-
ная по правам ребенка в Омской области Елизавета 
Степкина утверждала, что семиклассницу взяли под осо-
бый контроль. Летом чиновники «оздоравливали» Алину 
в пришкольном лагере, потом записали в секции, танце-
вальный кружок, театральную студию.

Но оказалось, девочка продолжает «сидеть» в Интер-
нете. В том числе в то время, когда школьники-подростки 
должны давно спать. На этот раз Алина нашла себе новое 
занятие. Она создает в паблике «творческие» странички, 
на которых публикует депрессивные стихи и цитаты. На-
пример, такие: «Простите меня мама, папа, я не рожу 
вам внуков, /  Не надо меня сейчас учить чему-либо, лад-
но, /  Просто уши кровоточат от различных звуков… / Те-
перь я говорю открыто, что я не ангел с небес, / Я не тот 
человек, увы, / В меня еще в 12 лет вселился бес, все это 
видели, / Но не заметили лишь вы».

Следователи выяснили, что ребенком  все это время 
занимались «спустя рукава». Психологи изучили ее лич-
ные странички и пришли к выводу, что душевное состоя-
ние ребенка вызывает опасения. У школьницы изъяли 
компьютер. С девочкой и ее мамой будут работать врачи-
профессионалы.

По всей видимости, эта деятельность для Алины всего 
лишь новая возможность получить популярность и «лай-
ки» у благодарной подростковой аудитории. 

ИСТОРИЯ 17 февраля в России был открыт первый художественный музей 

Входить в мундирах и во фраках 
Елена Яковлева 

С
егодня день рождения пер-
вого в России художест-
венного музея. 17 февраля 

1852 года в Петербурге был от-
крыт Новый Эрмитаж. Теперь 
здание Нового Эрмитажа — часть 
огромного комплекса, который 
занимает один из величайших 
мировых музеев — художествен-
ный и энциклопедический однов-
ременно. Желтое здание, специ-
ально построенное Лео Кленце, 
остается одним из самых люби-
мых и в чем-то даже соперничаю-
щим с самим Зимним дворцом. 
Именно его портик подпирают 
знаменитые атланты, что «дер-
жат небо на каменных плечах» в 
песне Александра Городницкого.

Первым музеем в России была 
Кунсткамера. В этот «публичный» 
музей людей заманивали рюмкой 
водки и показывали всякие удиви-
тельные штуки — и художествен-
ные, и природные. Потом возник 
Эрмитаж Екатерины. Но и он еще 
был «относительным музеем», 
считает директор государствен-
ного Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский — скорее его можно было на-
звать придворной коллекцией. А 
вот открытый Николаем I в 1852 
году Новый Эрмитаж стал настоя-
щим музеем и особым явлением в 
русской культуре.

— Изумительное музейное зда-
ние, шедевр архитектора Лео фон 
Кленце, рождено по воле импера-
тора Николая, — подчеркивает ди-
ректор Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский.

У Николая I никогда не было ре-
путации особого радетеля и благо-
детеля культуры. «Хладность его 
натуры пронизала собою русскую 
жизнь куда больше, чем пошлость 
последующих властителей… С по-

разительным упорством этот че-
ловек стремился стать решитель-
но всем для русской литературы: 
родным и крестным отцом, нянь-
кой и кормилицей, тюремным 
надзирателем и литературным 
критиком, — этот нелестный, но 
похоже очень точный образ импе-
ратора рисует в одной из лекций о 
русской литературе Владимир На-
боков. — Какие бы качества он ни 
выказывал в своей монаршей про-
фессии, нужно признать, что в об-

ращении с Русской Музой он вел 
себя как наемный убийца или, в 
лучшем случае, шут». 

Однако такие слова о царе ни-
когда не повторят в Эрмитаже. 
«Он был человек, весь сотканный 
из сложностей и противоречий... 
Человек очень жесткий и в то же 
время очень романтичный, даже 
сентиментальный», — рассказыва-
ет Михаил Пиотровский о госуда-
ре — устроителе музея.  А любовь 
императора к изобразительному 
искусству и желание создать му-
зей оказались счастьем для всех 
участников событий. 

Первым побуждением к созда-
нию музея стал страшный пожар 
1837 года, в котором сгорел весь 
Зимний дворец, но Эрмитаж за-
щитили. Восстанавливая дворец, 
император, в ответ на пожар, ре-

шил создать технологически но-
вый, публичный музей. Любив-
ший Германию, в Мюнхене он осо-
бенно восхищался воздвигнуты-
ми в неогреческом стиле торжест-
венными зданиями для музеев. А 
налюбовавшись, предложил их со-
здателю, архитектору Лео фон 
Кленце, построить здание «музеу-
ма» в Петербурге.

Новый Эрмитаж строился хоть 
и талантливым иностранным ар-
хитектором, но под наблюдением 

русской комиссии из архитекто-
ров, инженеров и финансистов 
(она приспосабливала безудер-
жные фантазии немца к россий-
ским реалиям) и самого импера-
тора, который принимал оконча-
тельные решения. Ссор было 
очень много. Но их результатом 
стал шедевр.

Николай I внес личный вклад в 
оформление интерьеров Нового 
Эрмитажа. Распорядился сделать 
новые рамы одного типа с надпи-
сями по-французски и по-русски. 
А когда начался отбор картин в эк-
спозиции, лично рисовал планы 
комнат с картинами. «В Эрмитаже 
есть его рисунок «Развеска картин 
в комнате императрицы Марии 
Федоровны». Есть также много за-
писок с указанием, что, как и где — 
в каких местах и залах — нужно 

развешивать в музее», — рассказы-
вает Михаил Пиотровский. 

Царь  установил и первый ре-
жим посещения музея. Прихо-
дить в музей нужно было в мунди-
рах или во фраках. Тот, кто прихо-
дил в сюртуке, получал замеча-
ние. Определили время для посе-
щения — два или три дня в неделю, 
«но не иначе как с билетами и с 
наличием оных». 

Император сам любил ходить 
по Эрмитажу. «Он понимал это 

громадное удовольствие, когда 
ты ходишь по Эрмитажу один-
одинешенек», — считает Михаил 
Пиотровский. Неудачный «крест-
ный отец» литературы Николай I 
был очень удачным патроном в 
живописном и музейном деле. 
Купленные им чуть ли не в ма-
стерской картины еще не очень 
известного немецкого художни-
ка-романтика Каспара Давида 
Фридриха сегодня стали одной из 
лучших в мире коллекций.

ПАМЯТЬ

Потомки
русских
эмигрантов
выступили
в защиту
мемориальной
доски Колчаку 

БЕЛОЕ ДЕЛО

Елена Яковлева 

В ЗАЩИТУ памятной доски ад-
миралу Колчаку  в Петербурге, в 
очередной раз облитой черной 
краской противниками «белых 
героев»,  выступили потомки 
русских эмигрантов из Фран-
ции. Князь  Жевахов, князь Тру-
бецкой, писатель и переводчик  
Кривошеин обратились с пись-
мом к губернатору Санкт-Петер-
бурга. Они протестуют в нем 
против решения одного из рай-
онных судов Северной столицы, 
признавшего незаконным уста-
новление мемориальной доски 
Колчаку. Скромную доску, уве-
ковечившую великого океаног-
рафа и полярного исследователя, 
24 января 2017 года обязал де-
монтировать Смольнинский 
районный суд. 

«Несуразным» и «субъекти-
вистским» назвали авторы пись-
ма решение суда, при том, что в 
Иркутске уже есть памятник 
Колчаку и признаны выдающие-
ся вожди Белого движения гене-
ралы Врангель, Корнилов и Дени-
кин. Непризнание Колчака дос-
тойным благодарной памяти ка-
жется им «вопиющим контра-
пунктом» и «событием, достой-
ным театра абсурда»: «За такой 
сюжет дали бы по рублю и Бекке-
ту, и Ионеско!» 

В год столетия революций 
1917 года и настойчивых призы-
вов к примирению это кажется 
авторам письма особенно непо-
нятным. «Надеемся на прекра-
щение судебной и околосудеб-
ной травли памятной доски А.В. 
Колчаку, а главное на победу в 
умах и сердцах объективного 
восприятия Гражданской вой-
ны», пишут авторы губернатору. 

Напомним, что мемориаль-
ная доска была установлена в 
прошлом году на фасаде дома №3 
по улице Большая Зеленина, что 
на Петроградской стороне. 
Именно здесь будущий лидер Бе-
лого движения жил с 1906 по 
1912 год. С инициативой высту-
пила большая группа петербур-
жцев, среди которых были люди, 
в том числе и молодые, неравно-
душные к истории. Сотрудники 
центра «Белое дело», вокруг ко-
торого собирались инициаторы, 
занимаются увековечиванием 
памяти забытых русских воинов 
и восстановлением воинских за-
хоронений на собственные сред-
ства. Они вроде бы обеспечили 
соблюдение всех предписанных 
законом процедур, необходимых 
для того, чтобы решение было 
принято. Их инициатива была 
одобрена комитетом по культуре 
Санкт-Петербурга. На создание и 
установку мемориальной доски 
было потрачено около 300 тысяч 
рублей, из них около 120 тысяч, 
по утверждениям инициаторов, 
были пожертвованы граждана-
ми. На доске стояла достойная и 
никого идеологически не дразня-
щая надпись: «В этом доме с 
1906 по 1912 год жил выдающий-
ся русский офицер, ученый и ис-
следователь Александр Василье-
вич Колчак».

Но доска подвергалась неод-
нократным атакам. Впервые ее 
замазали краской вскоре после 
установки в ноябре 2016 года. 
Последний раз совсем недавно, в 
феврале.

Люди, обратившиеся в суд с 
иском, просили признать поста-
новление городского правитель-
ства, которое санкционировало 
установку, незаконным. По их 
мнению, доска прославляет во-
енного преступника, которого 
военный суд Забайкальского во-
енного округа признал не подле-
жащим реабилитации за то, что 
адмирал не остановил проводи-
мого его контрразведкой терро-
ра в отношении населения. Когда 
суд принял решение о демонтаже 
доски, многие были уверены, что 
оно будет обжаловано. В частно-
сти, политик Григорий Явлин-
ский напомнил, что память Алек-
сандра  Колчака увековечена в 
различных российских городах, 
а в 2005 году правительство РФ 
официально вернуло имя Колча-
ка острову в Карском море». 

Наследие Мавзолей Ленина с 16 февраля не принимает посетителей

Доступ к телу закрыт

Игорь Елков

С
о вчерашнего  дня 
Мавзолей Ленина на 
Красной площади за-
крыт для посетите-
лей. На два месяца.

С телом вождя будут работать 
специалисты Всероссийского ин-
ститута лекарственных и арома-
тических растений и Лаборато-
рии медико-биологических 
структур. Одновременно прове-
дут техобслуживание систем, 
обеспечивающих сохранение Ле-
нина в усыпальнице.

Как обычно, прекращение 
«доступа к телу» порождает вол-
ну слухов. Плановая профилак-
тика Мавзолея многим  видится 
концом Ленинианы. Скептики 
подозревают, что под таким бла-
говидным предлогом тело вождя 
ведь можно незаметно вынести и 
захоронить…

Ленин умер 21 января 1924 
года. Через шесть дней его тело 
поместили в первый Мавзолей, 
спешно построенный по проекту 
Алексея Щусева. Затем времен-
ную деревянную усыпальницу 
заменили постоянной, более 
основательной.    

Надолго из Мавзолея тело Ле-
нина вывозилось только во время 
войны. Летом 1941-го Мавзолей 
оценили на предмет стойкости к 
атакам с воздуха. Вывод был 

грустный: бомбы даже неболь-
шого калибра (100 кг) немецких 
бомбардировщиков нанесут 
очень серьезные повреждения. 
Сначала пытались решить про-
блему так: укрепить крышу, а 
объект замаскировать до полной 
неузнаваемости. 

Но посчитали, что риск слиш-
ком велик. В Кремль вызвали 
главного «хранителя тела» про-
фессора Бориса Збарского и по-
просили назвать города, куда Ле-
нина можно было эвакуировать. 
Збарский сказал: Куйбышев, Са-
ратов или Свердловск. Профес-
сор исходил из того, что там есть 
научные лаборатории и ученые, 
которых можно было мобилизо-
вать в случае фатальных измене-
ний состояния тела. Как оно пе-
ренесет поездку, было совершен-
но неясно.

Сталин решил иначе. Ленина 
переместили в глубокий тыл — в 

Тюмень. Приказ об эвакуации 
тела был под грифом «Совершен-
но секретно». Народный комис-
сар госбезопасности Меркулов 
подписал приказ №00255 3 июля. 
Уже на следующий день саркофаг 
на машине отвезли на вокзал и 
погрузили в спецвагон литерного 
поезда. Это была целая операция: 
впереди для безопасности шел 
один эшелон, за ним литерный 
поезд с Лениным, сзади их «при-
крывал» еще один состав.

В Тюмень везли также сердце 
и мозг вождя (их хранят отдель-
но), и архив медицинских иссле-
дований. Охрану сформировали 
из оперативников НКВД и кра-
сноармейцев комендатуры Мо-
сковского Кремля (сегодня это 
Президентский полк).

Начальником спецпоезда на-
значили капитана госбезопасно-
сти, начальник охраны и оба ма-
шиниста — лейтенанты.

О передвижении по маршруту 
докладывали лично Сталину.

Ученые в дороге творили чуде-
са, применяя нестандартные ме-
тоды охлаждения объекта. В Мо-
скве стояла жара под 37 градусов 
в тени, по маршруту движения — 
за 40. И это при том, что тело хра-
нится в Мавзолее при неизмен-
ной температуре 16 градусов.

Путь к тому же был долгий, 
поезда шли окольным путем: че-
рез Ярославль, Киров, Свер-
дловск. Но Ленин достойно пере-
нес испытания.  В Тюмени четыре 
чекиста на руках вынесли дере-
вянный ящик с саркофагом, по-
грузили на грузовик и отвезли 
двухэтажное здание сельхозтех-
никума в центре города.

Тело разместили на втором 
этаже, который укрепили, зало-
жив кирпичом окна. На первом 
поселился комендант Мавзолея, 
охрана и ученые. Так продолжа-
лось три года и девять месяцев. 
Со временем по Тюмени попол-
зли слухи… Профессор Збарский 
предложил рассекретить объект 
и разрешить доступ местным жи-
телям к телу Ленина. Сталин от-
казал.  Для всей страны Ленин все 
это время находился в Москве. 
Рассекретить эвакуацию было 
рискованно с точки зрения поли-
тического резонанса.

29 марта 1945 года пришел 
приказ о реэвакуации тела Лени-

на. Осенью Мавзолей перешел на 
обычный режим работы.

Согласитесь, на фоне тех исто-
рических событий и перемеще-
ний нынешние профилактиче-
ские работы в Мавзолее должны 
не так пугать.

«С 16 февраля по 16 апреля 
2017 года тело не покинет Мавзо-
лея, — заверили корреспондента 
«РГ» в Федеральной службе охра-
ны. — Его даже не будут вывозить 
в профильный институт, все ра-
боты выполнят на месте».

После 16 апреля доступ в Мав-
золей обещают восстановить. За 
исключением праздников и фе-
стивалей на Красной площади, в 
усыпальницу пускают по вторни-
кам, средам, четвергам, суббо-
там и воскресеньям с 10 до 13 ча-
сов. Сумки, смартфоны, фотоап-
параты и бутылки с жидкостью 
надо сдать в камеры хранения. У 
Никольской башни — проверка 
металлодетектором.

В траурном зале нельзя разго-
варивать, мужчинам придется 
снять шапку или бейсболку.

Кстати, если на Красной пло-
щади вам предложат билетик в 
Мавзолей за небольшую плату — 
не ведитесь.

К Ильичу пускали, пускают и, 
видимо, будут и дальше пускать 
бесплатно. 

После 16 апреля в Мавзолей опять 
выстроятся очереди.

«Атланты держат небо»  и портик Нового Эрмитажа, которому сегодня 165 лет.

Акцент

 В Тюмени четыре чекиста 
на руках вынесли деревянный 
ящик с саркофагом Ленина, 
погрузили на грузовик

«Несуразным» 
кажется авторам 
письма решение 
суда при том, что 
в Иркутске уже стоит 
памятник Колчаку 

Участнику назнача-
ют день, когда он 
должен «умереть», 
то есть покинуть 
сообщество

В Интернете семи-
классница открыла 
для себя мир, 
где можно манипу-
лировать другими

Акцент

 Восстанавливая Зимний дво-
рец после пожара, император 
решил создать технологиче-
ски новый, публичный музей
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КАЗУС Эстония 
продаст 
Украине 
ржавые 
троллейбусы

АВТОХЛАМ 
ДЛЯ КИЕВА

Надежда Ермолаева

ВЛАСТИ Эстонии отказались 
передать Украине на безвозмезд-
ной основе свои старые и давно 
списанные троллейбусы.

Месяц назад администрация 
украинского городка Белая Цер-
ковь отправила официальное 
письмо в мэрию Таллина с 
просьбой безвозмездно отдать 
ненужные троллейбусы. Украин-
цы рассчитывали, что мэрия 
эстонской столицы с радостью 
воспользуется предложением 
избавиться от автохлама.

Однако глава предприятия 
«Таллинский городской тран-
спорт» Энно Тамм заявил, что 
город не может так просто пода-
рить троллейбусы Украине, и 
выдвинул ряд требований. Он 
заявил, что украинцы должны 
отправить делегацию для изуче-
ния списанного автотранспорта 
таллинской мэрии, выбрать под-
ходящие троллейбусы, запла-
тить за них, а потом еще и само-
стоятельно их отремонтировать. 
Получается, что ржавый метал-
лолом обойдется Белой Церкви в 
тысячи евро. Таллин намерен 
обзавестись автобусами-гибри-
дами, которые ездят на биото-
пливе и могут работать от элек-
тродвигателя. Сейчас в эксплуа-
тации в Таллине находятся свы-
ше ста троллейбусов, большин-
ство которых уже выработало 
свой ресурс.

АРХИВ Опубликовано 
письмо Черчилля 
о внеземной жизни

Сэр Уинстон 
в роли оракула

Константин Волков

СЭР Уинстон Черчилль в 1939 году написал статью о 
возможности существования внеземной жизни. Но опу-
бликована она не была, и только в 2016 году рукопись 
среди других бумаг, оставшихся в архиве политика, на-
шел директор Музея Черчилля в Фултоне Тимоти Рили. 
Об этом сообщает британский научный журнал Nature.

Как оказалось, мысли Черчилля двигались примерно в 
том же направлении, что и выводы современных ксеноби-
ологов. Политик так же, как и нынешние ученые, опирался 
на «принцип Коперника», согласно которому сложно по-
верить, что во Вселенной люди — единственные разумные 
существа, учитывая ее размеры. Как писал Черчилль 
77 лет назад, главным условием для возникновения мно-
гоклеточной жизни является наличие воды. Поэтому, со-
гласно его выводам, появление биологической жизни воз-
можно лишь на тех планетах, где температура держится в 
промежутке от нескольких градусов ниже ноля по Цель-
сию до точки кипения воды. Кроме того, он обращает вни-
мание на способность небесных тел сохранять атмосферу, 
что требует достаточно сильной гравитации.

Согласно выводам Черчилля, наибольшая вероятность 
возникновения жизни существует на Венере и на Марсе. 
Кроме того, политик, по сути, предсказал открытие в си-
стемах других звезд так называемых экзопланет, на кото-
рых может быть жизнь.

КРИЗИС 
На Украине объявлено ЧП 
в энергетике

Вошли 
в положение

Петр Лихоманов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Украины объявило чрезвычайное 
положение в энергетике из-за недостатка угля антраци-
товой группы на складах теплоэлектростанций (ТЭС).

Искоренить причину проблемы — разгул вооружен-
ных «ветеранов АТО» на Донбассе — в Киеве не могут или 
не хотят.

Чрезвычайное положение вступило в силу со вчераш-
него дня, продлится месяц и в случае, если исправить си-
туацию не удастся, может быть продлено еще на месяц. 
Об этом говорится в распоряжении кабинета министров 
Украины «О применении временных чрезвычайных мер 
на рынке электроэнергии». Обсуждение вопроса было 
кратким, возражений не вызвало — исчерпывающее обо-
снование необходимости ЧП еще в начале недели дал 
министр энергетики и угольной промышленности 
Игорь Насалик. «Нет возражений? Решение принято? 
Принято», — так кратко премьер Гройсман поставил со-
граждан перед фактом: в ближайшее время их ожидают 
плановые — веерные — отключения электричества.

Причиной ЧП, на-
помним, стал дефи-
цит антрацита на 
складах украинских 
тепловых станций 
(842 тысячи тонн по 
состоянию на нача-
ло недели), постро-
енных еще в совет-
ское время и рассчи-
танных на использо-
вание донбасского 
антрацита, что было 
естественно и выгодно в рамках тогда еще единой энер-
гетической отрасли и налаженных кооперационных свя-
зей. С началом «контртеррористической операции» си-
стема была разрушена, и уже зимой 2014—2015, когда 
правительство Яценюка впервые объявило ЧП в энерге-
тике, украинцы вспомнили, что такое веерные отключе-
ния — явление подзабытое со времен лихих 90-х.

С помощью временного отключения подачи электри-
чества потребителям правительство Украины попытает-
ся маневрировать существующими мощностями, рас-
пределяя топливо между станциями и электричество 
между конкретными регионами. При этом отдельные 
энергоблоки на крупных ТЭС — мощностью более 500 
мегаватт — частично будут выведены в горячий резерв, 
фактически остановлены. Там, где это возможно, отсут-
ствующие мощности заменят АЭС, менее приспособлен-
ные в силу технологических особенностей к ручному 
управлению. В целом доля тепловых и атомных станций 
в украинской электрогенерации примерно равна — чуть 
менее половины суммарного баланса, оставшаяся незна-
чительная часть — на сегодня не более 10 процентов — 
приходится на ГЭС и альтернативную энергетику. Зато 
темнота и холод от правительства Гройсмана не грозят за-
падным регионам, парламентарии от которых сегодня все-
цело приветствуют транспортную блокаду Донбасса и пе-
рекрывают железнодорожные пути, по которым антрацит 
с шахт Донецкой и Луганской областей попадал на Украи-
ну. Вероятно, киевским властям проще войти в положение 
нескольких десятков «ветеранов АТО», чем миллионов ря-
довых граждан. 

Искоренить причи-
ну проблемы — 
разгул «ветеранов 
АТО» с оружием — 
в Киеве не хотят

МИЛИТАРИЗАЦИЯ «Уолл-стрит джорнэл» сообщила о планах создания аналога НАТО 
на Ближнем Востоке

Против кого дружить?
Анна Федякина

Н
овый военный блок под 
эгидой Вашингтона может 
появиться в ближайшей 

перспективе в регионе Ближнего 
Востока. По информации амери-
канских журналистов, админи-
страция президента США До-
нальда Трампа ведет переговоры 
сразу с несколькими арабскими 
столицами о возможности созда-
ния в регионе альянса по модели 
НАТО. Примечательно, что в этот 
союз якобы наряду с мусульман-
скими странами может войти и 
Израиль.

О возможности формирова-
ния «арабского НАТО» сообщила 
газета «Уолл-стрит джорнэл» со 
ссылкой на источники в пяти 
арабских столицах.  «В этот 

альянс могут войти такие стра-
ны, как Саудовская Аравия, Объ-
единенные Арабские Эмираты — 
открытые противники Израиля, 
наряду с Египтом и Иорданией, 
которые уже давно вступили в 
прочные договоры с Израилем, — 
отмечается в публикации «США 
и ближневосточные союзники 
исследуют возможности араб-
ской военной коалиции». — Дру-
гие арабские страны, такие как 
Кувейт и Бахрейн, также могут 
присоединиться к альянсу».

По задумке архитекторов 
проекта, коалиция будет стро-
иться по натовскому принципу 
«Один за всех и все за одного». 
Что же касается участия Израи-
ля, то оно будет ограничиваться 
обменом разведданными. «США 
предложат альянсу поддержку в 

оборонной и разведывательной 
сфере, помимо уже существую-
щего ограниченного участия в 
возглавляемой саудовцами опе-
рации в Йемене, — поясняет аме-
риканское издание. — Но ни 
США, ни Израиль не будут участ-
вовать в договоре о взаимной за-
щите».

Очевидно, что для существо-
вания любого военного блока не-
обходима некая общая угроза. И 
хотя многие детали формирова-
ния и дальнейшего функциони-
рования «арабского НАТО» еще 
остаются под вопросом, с потен-
циальным врагом его участники 
уже определились. «Администра-
ция Трампа находится в процессе 
переговоров с арабскими союз-
никами о формировании военно-
го альянса, который позволит об-
мениваться разведданными с Из-
раилем, чтобы сдерживать их об-
щего врага — Иран», — утверждает 
газета.

Сама идея — сплотить араб-
ские государства в некий военно-
политический блок — не нова. 

Объединенные региональные 
силы были созданы в рамках 
Лиги арабских государств, в ко-
торую входят 22 страны Ближне-
го Востока и Северной Африки. 
Помимо этого монархии Персид-
ского залива создавали объеди-
ненные военно-морские силы. 
Но, пожалуй, самым амбициоз-
ным за последние годы стал про-
ект единой арабской армии, на 
основе арабской коалиции во 
главе с Саудовской Аравией, ко-
торая проводит операцию в Йе-
мене. Он предполагает объедине-
ние в военный блок 34 мусуль-
манских стран. Но противоречия 
между странами, борьба араб-
ских столиц за лидерство в регио-
не и порой диаметрально проти-
воположно направленные инте-
ресы потенциальных союзников, 
делали задачу формирования во-
енного блока не на словах, а на 
деле практически невыполни-
мой.

Поэтому если в Вашингтоне 
действительно хотят довести до 
конца инициативу создания 
арабской коалиции, которая бу-
дет сотрудничать с Израилем, то 
для этого предстоит немало по-
трудиться.

Арабским странам предстоит трудный путь по созданию восточного аналога НАТО.

Акцент

 Арабские страны выдвинули 
требования США в обмен 
на вхождение в альянс 
Израиля 
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Как утверждают источники, близкие к переговорам между США и арабскими со-

юзниками, потенциальные участники альянса уже выдвинули ряд требований. 

«Высокопоставленные источники сообщили, что Саудовская Аравия и ОАЭ уже 

озвучили свои требования в обмен на сотрудничество с Израилем, — уточняет 

WSJ. — Две страны хотят, чтобы США отменили закон, который позволяет родст-

венникам жертв терактов 11 сентября 2001 года через американские суды при-

зывать к ответу  правительства двух государств». Помимо этого, по информации 

арабских дипломатов, Египет в обмен на участие в альянсе может потребовать 

от США признания «Братьев-мусульман» террористической группировкой.

Встреча на Рейне
«Я рассчитываю, что по 
каждой из этих тем мы 
сможем поговорить», — 

добавил с улыбкой, настраиваясь 
на предстоящую работу, россий-
ский министр. 

В этот момент стало особенно 
заметным, насколько напряжен-
ным и одновременно немного 
растерянным выглядит Тиллер-
сон. По традиции он также начал 
ответное приветствие: «Спаси-
бо, господин Лавров, мне также 
приятно вас видеть». Но больше-
го сказать не успел — американ-
ская пресс-служба буквально 
призвала его к молчанию, с 
громкими криками начав выго-
нять из переговорной россий-
ских и иностранных журнали-
стов. Госсекретарь осекся на по-
луслове, остановив застывший 
взгляд на откровенно удивлен-
ном происходящим Лаврове. По-
сле чего беседа глав российского 
и американского дипведомств 
продолжилась за закрытыми 
дверями. Тем не менее состояв-
шийся разговор российский ми-
нистр назвал «отличным, про-
дуктивным, откровенным» и, по 
его мнению, «полезным». Впро-
чем, значительных ожиданий, 
тем более прорывов от состояв-
шихся переговоров ни в Москве, 
ни в Вашингтоне не ждали. В рос-
сийском МИДе стремились про-
яснить американскую позицию 
— в последнее время из Белого 
дома звучало немало противоре-
чивых, а порой взаимоисключа-
ющих заявлений в отношении 
будущего внешнеполитического 
курса команды Трампа, в том чи-
сле по вопросам, затрагиваю-
щим интересы России.

«Мы с госсекретарем сопоста-
вили наше видение международ-
ных проблем в принципиальном 
плане», — сообщил Лавров. Не вда-
ваясь в детали, он обозначил круг 
обсуждавшихся тем — Украина, 
Афганистан, сирийское урегули-
рование. В том, что касается «не-
примиримой борьбы с террориз-
мом», глава МИД России подтвер-
дил наличие у России и США «об-
щих, совпадающих интересов».

Беседа в Бонне стала личным и 
профессиональным знакомством 
Лаврова и Тиллерсона — ранее они 
не встречались друг с другом. При 
этом в Москве принимали во вни-
мание тот факт, что госсекретарь 
лишь формирует команду и мно-
гие вакансии в его ведомстве еще 
не заполнены после ухода прежде 
занимавших их чиновников. 

Нынешний уровень россий-
ско-американского диалога нака-
нуне боннской встречи охаракте-
ризовал пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков: «В от-
ношениях России с новой адми-
нистрацией США пока ничего вы-
страиваться не начало». Ведь до 
сих пор Москва получала пред-
ставление о внешнеполитиче-
ском курсе Белого дома только на 
основании заявлений о намере-
ниях выстраивать диалог, находя-
щийся, по словам Пескова, «по 
известным причинам в весьма 

плачевном состоянии». Впрочем, 
с учетом непростой внутриполи-
тической ситуации в самих США, 
в Москве не рассчитывали на не-
медленные решения американ-
ской администрации по щекотли-
вым темам в двусторонних отно-
шениях. Лавров сообщил, что гос-
секретарь подтвердил готовность 
Белого дома преодолевать непро-
стой период, вызванный решени-
ями Обамы, и устранять в отно-
шениях между Москвой и Вашин-
гтоном «все наносное, искусст-
венное». Но, даже лишенное кон-
кретики, такое заявление — оче-
видный шаг вперед. Вопрос о вве-
денных прежней американской 
администрацией США санкциях 
в отношении России, по словам 
Лаврова, не обсуждался: «Мы ис-
ходим из того, что это аномалия».  

«Понятно, что мы не могли ре-
шить всех проблем. Понятно, что 
их никогда не решить в отношени-
ях между такими державами, как 
Россия и США», — обозначил по-
зицию Москвы Лавров.  

Стала ли беседа глав внешне-
политических ведомств точкой 
отсчета для дальнейшей предмет-
ной работы по восстановлению 
находящихся в тупике двухсто-
ронних отношений? Выводы на 
этот счет по итогам первой бесе-
ды Лаврова и Тиллерсона делать 
преждевременно. Тем более что 
накануне встречи российского 
министра и госсекретаря своими 
впечатлениями от состоявшихся 
в Вашингтоне переговоров с Тил-

лерсоном поделилась Верховный 
представитель Евросоюза по 
иностранным делам и политике 
безопасности Федерика Могери-
ни. Она сообщила, что в том, что 
касается отношений с Россией и 
подходов к сирийскому кризису, 
«не услышала сильно отличных 
мнений» и не увидела в этих во-
просах больших разногласий 
между единой Европой и США. 
Разошлись, по ее словам, подхо-
ды Брюсселя и Вашингтона по 

другим темам — «многополярно-
сти, свободному рынку и иран-
скому досье».

«Представители разведсооб-
щества (АНБ и WHE) нелегально 
передают информацию в руки The 
New York Times и Washington Post. 
Засекреченная информация неле-
гально передается «разведкой», 
как конфета. Очень не по-амери-
кански», — возмущался на днях 
президент США Дональд Трамп. В 
ситуации, когда благодаря утеч-
кам «доброжелателей» прессе 
становились известны подробно-
сти переговоров, которые по теле-
фону Трамп вел с мировыми лиде-
рами из Белого дома, вряд ли вы-
зывает сомнения, что каждое сло-
во из беседы Лаврова и Тиллерсо-
на в итоге станет известным и бу-
дет под лупой изучаться заинте-
ресованной в новых скандалах во-
круг команды Трампа американ-
ской прессой. Такого развития со-
бытий исключать нельзя.   

Судя по ажиотажному интере-
су журналистов, беседа глав 

внешнеполитических ведомств 
России и США стала одним из цен-
тральных событий министерской 
«двадцатки». Ведь от итогов со-
стоявшихся переговоров, какими 
бы предварительными и скром-
ными они ни выглядели, зависит, 
сумеют ли в будущем Белый дом и 
Кремль договориться о конструк-
тивном взаимодействии для прео-
доления глобальных угроз, отка-
завшись от ненужной конфронта-
ции на второстепенных внешне-
политических треках. 

«Когда президенты России и 
США сочтут возможным, тогда и 
состоится их встреча», — проя-
снил ситуацию относительно пер-
спектив прямого контакта Влади-
мира Путина и Дональда Трампа, 
глава внешнеполитического ве-
домства России. При этом Лавров 
обещал, что уже в ближайшее вре-
мя его контакты с американским 
коллегой будут продолжены.

Акцент

 В этот момент стало особенно 
заметным, насколько 
напряженным и одновремен-
но немного растерянным 
выглядит Тиллерсон

1

Черчилль не верил, что в такой огромной Вселенной люди — 
единственные разумные существа.
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По словам Лаврова, у него с госсе-
кретарем Тиллерсоном прошла 
откровенная и полезная встреча.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Президент Уругвая хочет расширить сотрудничество с Россией

Соперничать можем только в футболе
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

В 
эксклюзивном интервью 
«Российской газете» и 
ТАСС президент Уругвая 

Табаре Васкес рассказал о боль-
ших успехах своей маленькой 
страны, о желании еще больше 
развивать двусторонние отноше-
ния с Россией и даже об уругвай-
ском футболе.

Господин президент, с какими 
чувствами вы приехали в Мо-
скву и что вы ждете от этого ви-
зита?
 ТАБАРЕ ВАСКЕС: Это не первый мой 
визит в Россию, но каждый раз, 
приезжая в вашу прекрасную 
страну, я испытываю чувство ду-
шевного подъема. Наши страны 
связывают вот уже 160 лет ди-
пломатических отношений, 
имевших свои взлеты и падения. 
Сейчас отношения между нами 
просто замечательные, но нам 
еще есть куда расти и в чем совер-
шенствоваться. Нынешний визит 
вызван двумя причинами. Во-
первых, мы хотим обсудить опре-
деленные политические вопросы 
с президентом Путиным, так как 
не стоит забывать, что Уругвай 
на сегодня является членом Со-
вета Безопасности ООН, а пото-
му нам необходимо поддержи-
вать диалог с одной из сильней-
ших стран в мире. Мы также хо-
тим обсудить и экономические 
отношения между нашими стра-
нами, а именно вопросы разви-
тия торгового обмена, привлече-
ния инвестиций из России и не-
которые иные дела.

Какие сферы прежде всего в эко-
номике, в торгово-экономиче-
ских и гуманитарных отношени-
ях вы видите наиболее перспек-
тивными? 
ТАБАРЕ ВАСКЕС: Полагаю, все сферы 
можно улучшить. Например, 
если взять сферу медицины, учи-
тывая, что я в прошлом врач, 
можно увидеть, насколько про-
двинулась Россия в этом секторе. 
Мы, уругвайские доктора, всегда 
черпали свое вдохновение у вас, 
в России. Например, если обра-
титься к моей специальности ра-
диотерапии, Россия, вне всяких 
сомнений, будет являться лиде-
ром, причем это касается как са-
мого лечения, так и радиотера-
певтического оборудования. Вот, 
к примеру, еще один сектор, ко-
торый можно развивать. Мы мо-
гли бы организовывать поездки 
наших студентов в Россию и при-
нимать российских студентов в 
Уругвае. Не говоря уж о культур-
ных связях и культурном обмене 
— он нам был бы очень полезен. 
Единственное, в чем всегда будет 
соперничество, так это в футбо-
ле. 

 Какова роль Уругвая в вашем ре-
гионе и вообще роль Южной 
Америки в современном мире? 
ТАБАРЕ ВАСКЕС: Начну свой ответ с 
Южной Америки, с латиноамери-
канского региона. Он богат при-
родой, землями, водными ресур-
сами, почвой и своими людьми. 
Но эта же самая Латинская Аме-
рика очень неумело, наверное, 
хуже всех остальных регионов 
мира распределяет собственное 
богатство. И в этом регионе моя 
страна, Уругвай, распределяет 
свои ресурсы лучше всех. Сегод-

ня Уругвай выделяется среди 
стран Латиноамериканского ре-
гиона и Карибского бассейна са-
мым высоким уровнем дохода на 
душу населения и наилучшим 
распределением национального 
богатства. Уругвай, географиче-
ское положение которого очень 
выгодно, постепенно становится 
входной дверью в латиноамери-
канский регион. Даже большие 
корабли могут попасть в порт 
Монтевидео. Помимо этого Уруг-
вай за последние несколько лет 
достиг больших успехов в эконо-
мике — тут сказываются 13 лет 
беспрерывного экономического 
развития, и мы уже бьем средние 
показатели региона. На нас не от-
ражается экономический спад 
соседей, даже крупных, так как 
благодаря проводимой политике 
мы обрели независимость и ста-
ли страной с наибольшим коли-
чеством иностранных инвести-
ций в регионе после Чили. Инве-
стиции идут как в производст-
венный сектор, так и в сектор 
предоставления услуг. Приведу 
конкретный пример. 3 300 000 
туристов посетили Уругвай в 
прошлом году. Ровно столько же 
людей в нем проживает. Только в 
январе этого года у нас побывало 

уже 500 000 туристов. Экономи-
ческий подъем также связан и с 
тем, что Уругвай является самым 
безопасным государствам в ла-
тиноамериканском регионе. И 
эта оценка исходит со стороны не 
уругвайского правительства, а 
ЭКЛАК (Экономической комис-
сии для Латинской Америки и Ка-
рибам) и международных орга-
низаций. Уругвай — страна с са-
мым низким уровнем коррупции 
в Латинской Америке по резуль-
татам проверки, осуществлен-
ной международной организаци-
ей Transparency International. На 
международной шкале Уругвай 
занимает 9-е место. Именно поэ-
тому приезжают туристы, посту-
пают инвестиции, и мы продол-
жаем расти и не хотим останав-
ливаться на достигнутом. Мы 
здесь, в Москве, чтобы расска-
зать российским инвесторам о 
наших ресурсах и показать им, 
что Уругвай — страна, благопри-
ятная для бизнеса. 

Уругвай, как вы уже упомянули, 
непостоянный член Совета Без-
опасности ООН, Россия — посто-
янный член Совбеза. Какие во-
просы, связанные с ООН, с уча-
стием в Совбезе Уругвая и Рос-
сии, вы собираетесь обсуждать 
на переговорах с президентом 
Владимиром Путиным? И как от-
носитесь к разговорам о рефор-
ме ООН?
ТАБАРЕ ВАСКЕС: Во-первых, вот уже 
несколько лет Уругвай высказы-
вается за необходимость реформ 
в ООН. Во-вторых, в Совете Без-
опасности ООН моя страна при-
держивается тех же принципов, 
которых она придерживалась 

при осуществлении международ-
ной политики на протяжении 
всей своей истории — это уваже-
ние международного права, мир-
ное разрешение конфликтов, 
уважительное отношение к дру-
гим нациям и избежание воен-
ных действий, которые, к сожале-
нию, ведутся в мире сегодня, не-
примиримая борьба с террориз-
мом, с дискриминацией, укре-
пление солидарности и толеран-
тной среды. Уругвай очень ма-
ленькая страна. Россия же страна 
огромная. В результате нашей бе-
седы с господином Путиным мы 
надеемся узнать позицию прези-
дента и страны в целом по этим 
вопросам, и я уверен, что такие 
принципы и ценности как свобо-
да, суверенитет наций и демокра-
тия одинаково разделяются на-
шими странами. 

Вы впервые пришли в президент-
ский дворец в 2005 году и после 
первого своего срока, несмотря 
на огромную популярность, по-
кинули политику. Но через пять 
лет народ Уругвая вновь избрал 
вас президентом. Что было для 
вас главным в тот период? И ка-
кие задачи вы считаете для себя 
основными сейчас? 

ТАБАРЕ ВАСКЕС: Я думаю, ротация по-
лезна для эффективного управле-
ния страной. В тот период Уруг-
вай выходил из тяжелого кризи-
са, нет, не политического, а эко-
номического и социального. И 
нашей главной задачей было вы-
вести страну из кризиса. Страна 
вставала на ноги, снизились 
уровни бедности и безработицы, 
люди стали получать больше, по-
высились пенсии, произошли се-
рьезные изменения в налоговой 
системе, была проведена рефор-
ма здравоохранения и начаты 
определенные политические ре-
формы — в общем и целом было 
проделано много работы и мно-
гого нам удалось добиться. Сей-
час Уругвай находится уже в дру-
гом положении, но мы продолжа-
ем работать для того, чтобы стра-
на процветала, умножались ее 
богатства, но в то же время чтобы 
эти богатства справедливо рас-
пределялись между людьми. За 
эти последние два года мы объе-
здили всю страну, постоянно об-
щаясь с людьми. И мы убеждаем-
ся, что они поддерживают прово-
димую нами политику. 

 Знаю, что с раннего возраста вы 
работали грузчиком, продавали 
газеты, занимались в юности тя-
желым физическим трудом. Но 
все равно вам удалось получить 
диплом врача, стать известным в 
стране онкологом, радиологом. 
Вы получили международную 
премию в медицине. И все-таки 
снова пришли в политику и во 
второй раз избраны президен-
том. Почему же политика ото-
рвала вас от профессии, где вы 
были столь успешны?

ТАБАРЕ ВАСКЕС: Если бы я заново ро-
дился, я бы все равно стал вра-
чом, но не знаю, выбрал бы я по-
литику. Однако, занимаясь поли-
тикой, я понял, что даже тут мож-
но следовать тем принципам и 
ценностям, из-за которых я вы-
брал медицину. Работа с людьми, 
гуманность, солидарность, бли-
зость к народу. Наше общество 
состоит из живых людей и также 
подвержено различным патоло-
гиям, а потому иногда медицин-
ский взгляд на болезни общества 
помогает разрешать существую-
щие в нем проблемы.

Футбол занимает не только осо-
бое место в Уругвае, но и в вашей 
жизни. Вы в свое время основали 
футбольный клуб, потом воз-
главляли другой. А сегодня у вас 
остается время, чтобы ходить на 
матчи? За какую команду более-
те? 
ТАБАРЕ ВАСКЕС: Всю жизнь болею за 
один и тот же клуб — «Атлетико 
Прогресо». Я родился в несколь-
ких кварталах от футбольного 
поля этого клуба. 1 мая клубу, 
как и «Кумпарсите» — это танго, 
наш народный гимн, исполняет-
ся 100 лет. Будет большой празд-
ник. Футбол — страсть миллио-
нов. Это чудо, что нашей стране 
удалось дважды выигрывать 
чемпионаты мира. Уругвай 16 
раз побеждал в Кубке Америки, а 
Аргентина — 15, Бразилия — 7 раз. 
А когда еще не было чемпионата 
мира, мы одержали две победы 
на Олимпийских играх. Думаю, 
большинство детей в Уругвае 
уже рождается с любовью к фут-
болу и способностями к нему. Я 
уверен, что Уругвай пробьется 
на предстоящий в России чемпи-
онат мира. И кто знает, быть мо-
жет, Россия и Уругвай встретят-
ся в финале. 

Давайте постучим по дереву, 
чтобы такой финал состоялся. А 
вы собираетесь приехать к нам 
на чемпионат?
ТАБАРЕ ВАСКЕС: Всегда готов приез-
жать в Россию, потому что очень 
люблю вашу страну. Но если та-
кой финал и вправду будет, то я 
точно приеду. 

Попрошу вас раскрыть семей-
ный секрет. Вы уже больше полу-
века в счастливом браке с вашей 
супругой Марией. У вас трое за-
мечательных детей, и я знаю, что 
вы воспитали еще приемного ре-
бенка. Как при такой занятости 
медициной и политикой вам уда-
ется сохранять крепкую и над-
ежную семью? 
ТАБАРЕ ВАСКЕС: Мне повезло. В этом 
году в октябре мы празднуем 
53-ю годовщину нашей свадьбы. 
Помимо детей у нас 9 замеча-
тельных внуков: 5 мальчиков и 4 
девочки. И знаете, в чем все-таки 
секрет? У меня невероятная 
жена, которая поддерживает 
меня во всем. Посвятила свою 
жизнь семье. Сначала воспиты-
вала наших детей, а теперь балу-
ет внуков. Работая врачом, я мно-
го времени проводил вне дома: 
постоянно ездил на конгрессы, а 
в начале карьеры дежурил целы-
ми сутками несколько раз в неде-
лю в больнице, даже отмечал там 
Рождество и Новый год, и она все 
это терпела. Она мое плечо. А вто-
рой секрет в том, что если бы я с 
ней не познакомился и мы не 
прожили бы столько лет вместе, 
все бы сложилось так же.

Переговоры Президент Уругвая пригласил Владимира Путина посетить 
город русских переселенцев в его стране

Уругвай по-русски
Кира Латухина 

Н
а встрече в Кремле 
лидеры России и 
Уругвая обсудили 
все сферы сотруд-
ничества — от эко-

номики до обороны. Москва 
предложила поставки самоле-
тов «Сухой Суперджет» и МС-
21, а Табаре Васкес назвал рос-
сийский народ братским и вы-
разил надежду на встречу ко-
манд двух стран в финале ЧМ по 
футболу 2018 года.

Переговоры прошли в друже-
ской атмосфере, разговор был 
предметный и заинтересован-
ный, заявил на пресс-конферен-
ции Владимир Путин. «Уругвай — 
надежный партнер России в Ла-
тинской Америке», — подчеркнул 
он. Последний визит президента 
Уругвая в Россию был очень дав-
но, в 1988 году, но отношения 
поддерживаются на очень высо-
ком уровне и практически по 
всем направлениям. В этом году 
— 160-летие установления дипот-
ношений.

Приоритетное внимание в 

ходе переговоров лидеры двух 
стран уделили развитию торго-
во-экономических связей. Рос-
сийско-уругвайский товарообо-
рот сокращался в течение по-
следних четырех лет. В 2015 и 
2016 годах он составил около 
140 млн долларов, а наивысше-
го показателя — 623,7 млн дол-
ларов — достигал в 2012 году. 
Россия закупает в Уругвае мясо, 
сыры, сливочное масло, вино и 
цитрусовые. Основные товары 
российского экспорта — мине-
ральные удобрения, дихромат 
натрия (используется для ду-
бления кож), дизельное топливо 
и бумага.

 «Основу уругвайского эк-
спорта в Россию составляют про-
довольствие и сельхозпродукты 
— более 90 процентов. В послед-
нее время улучшилось качество, 
увеличились объемы поставок в 
Россию и другой сельхозпродук-
ции, рыбы, морепродуктов. Ин-
терес представляют передовые 
уругвайские технологии в агро-
промышленном комплексе», — 
отметил Путин.

Главы государств обсудили 

перспективы реализации сов-
местных проектов в сфере энер-
гетики. «В частности, такие ком-
пании, как «Газпром», «Силовые 
машины», могли бы принять 
участие в модернизации уруг-
вайских гидроэлектростанций и 
в поставках необходимого сырья. 
Предложили партнерам рассмо-
треть возможность закупок са-
молетов «Сухой Суперджет» и 
МС-21», — сообщил президент 
РФ. Условились продолжить вза-
имодействие в сфере здравоохра-
нения. 

Речь также шла о сотрудниче-
стве в области обороны и безопа-
сности, рассказал Васкес.

«Мы ценим доброе отношение 
в Уругвае к российским соотече-
ственникам. Сейчас их числен-
ность составляет более 7 тысяч 
человек. Признательны партне-
рам за поддержку изучения рус-
ского языка», — заметил Путин. 
«Очень приятно отметить, что в 
Южном полушарии, наверное, 
единственное такое место — в ва-
шей стране, в Уругвае, это город 
Сан-Хавьер, где 90 с лишним про-
центов жителей — русского про-
исхождения», — сказал он. Также 
лидеры обсудили перспективы 
развития сотрудничества России 
с государствами Латинской Аме-
рики.

Уругвайский президент от 
всего сердца поблагодарил за 
прекрасный прием, назвал Рос-
сию одной из первых держав 
мира, а ее народ — братским. «В 
следующем году здесь пройдет 
чемпионат мира по футболу, и 
надеюсь, что в финале будут иг-
рать Россия и Уругвай», — заявил 
он.

«Спасибо за добрые пожела-
ния нашим спортсменам на мун-
диале, — заметил Путин. — Уруг-
вай — небольшая страна, но она 
была чемпионом первого чемпи-
оната мира по футболу». «Не 
знаю, в чем секрет, может быть, в 
качестве уругвайского мяса и мо-
лока, которыми кормят ваших 
футболистов, — добавил он. — Но и 
качество российских продуктов 
сегодня находится на высочай-
шем уровне, уверяю вас».

«Несмотря на все события в 
мире, торговля и сотрудничество 
между нашими странами, а глав-
ное — дружба, продолжают быть 
прочными, — оценил Васкес. — 
Это происходит потому, что мы 
разделяем одни и те же ценности 
и принципы. Мы выступаем за 

свободу, за демократию, за соци-
альную справедливость, за соли-
дарность. Здесь также можно от-
метить наши обязательства бо-
роться с терроризмом, независи-
мо от его происхождения».

«Для правительства Уругвая и 
для народа Уругвая будет высо-
кой честью, если вы посетите 
нашу страну. И тогда мы вместе 
сможем посетить город Сан-Ха-
вьер, куда в начале XX века прие-
хало 300 семей из России», — 
предложил Васкес. «Эти семьи 
привезли в Уругвай свою культу-
ру, свои традиции, свой образ 
жизни и тем самым обогатили 
культуру Уругвая. Они нас мно-
гому научили. Например, они 
были первые, кто начал возделы-
вать подсолнечник в Уругвае», — 
добавил он. 

Лидеры подписали совмест-
ное заявление. В присутствии 
президентов были также подпи-
саны документы о сотрудничест-
ве, в частности в сфере таможен-
ного регулирования и обороны.

Акцент

 Население Уругвая 
составляет 3,3 миллиона 
человек. Столько же туристов 
приехали к нам в 2016 году

Как и многие уругвайцы, президент Табаре Васкес весьма эмоционален.

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 В уругвайском городе 
Сан-Хавьер практически 
все население — 
выходцы из России
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ГЕОПОЛИТИКА Пентагон 
намерен говорить 
и с Москвой, 
и союзниками по НАТО 
с «позиций силы»

Битва 
за два процента

Максим Макарычев

ТЕНЬ ультиматума Трампа к НАТО, который ранее заяв-
лял, что «альянс обходится Америке в целое состояние», 
нависла над Брюсселем. Именно так британская «Инде-
пендент» комментирует итоги встречи министров обо-
роны стран — членов Североатлантического альянса, ко-
торая прошла в бельгийской столице накануне Мюнхен-
ского саммита по безопасности.

Министр обороны США Джеймс Мэттис, имеющий ре-
путацию жесткого военачальника, который не полезет за 
словом в карман, впервые встретившись со своими колле-
гами из стран — членов НАТО, сразу показал, «кто в доме 
хозяин». При этом сначала на публике он говорил о том, 
что НАТО является хребтом безопасности для стран, вхо-
дящих в него, и самым успешным военным альянсом в 
истории. А вот за закрытыми дверями шеф Пентагона по 
прозвищу Бешеный Пес дал понять коллегам, что отныне 
у них не будет легкой жизни, по сути, повторив ультима-
тум нынешнего главы Белого дома: Вашингтон не намерен 
разбрасываться 
деньгами и прикры-
вать тылы европей-
ских стран за свой 
счет.  Глава Пентаго-
на, призвав коллег-
министров разрабо-
тать четкий план по 
финансированию 
НАТО, добавил, что 
поддержку со сторо-
ны правительства 
США отныне не сле-
дует воспринимать 
как «само собой раз-
умеющуюся».  «Американский налогоплательщик больше 
не может нести непропорционально большую долю в деле 
защиты западных ценностей,  — заявил Мэттис на встрече 
в Брюсселе. — Американцы не могут заботиться о безопа-
сности ваших детей больше, чем вы. Игнорирование во-
проса финансирования боеготовности демонстрирует от-
сутствие уважения к себе, к альянсу, к свободе, которая 
досталась нам в наследство, которые в настоящее время 
явно находятся под угрозой… Каждая из столиц должна 
показать поддержку нашей общей безопасности».

В зале воцарилась тишина. Европейские министры 
действительно пока пребывают в недоумении: они не 
знают, что намерен предпринять Трамп в отношении 
НАТО и как дальше будет строиться защита Старого Све-
та с участием США. Пока коллеги американца перевари-
вали его слова, генеральный секретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг дал понять, что в штаб-квартире Североатланти-
ческого альянса «готовы взять под козырек». Он назвал 
замечания Мэттиса о непропорциональном финансиро-
вании альянса «справедливыми».

Что же вынудило министра обороны США перейти на 
столь любимый им язык ультиматумов на этом «прото-
кольном саммите»? НАТО, которое все плотнее прибли-
жается к российским границам, несмотря на кажущееся 
и декларируемое «на всех фронтах» единение, охвачено 
серьезными внутренними противоречиями. Прежде все-
го по вопросу финансирования альянса. Мэттис прав: 
страны — члены организации привыкли жить за счет 
США. Белый дом, при прежней администрации, охотно 
выделял деньги на любые учения и проекты, в которых 
был хоть намек на то, чтобы уколоть Москву.  Кстати, 
именно при Обаме был свернут вывод войск США из Ев-
ропы и начато самое масштабное со времен «холодной 
войны» развертывание войск: 4 тысячи американских 
военных прибыли в Польшу в январе, еще 500 размести-
лись в Румынии в феврале. 

Трамп, в котором пока больше говорит жесткий и ра-
чительный бизнесмен, с прицелом на налаживание отно-
шений с Россией, намерен эту практику прекратить. 
Дело в том, что страны, входящие в НАТО, по регламенту 
обязаны выделять на содержание альянса 2 процента го-
дового ВВП. Но пока такой практики придерживаются 
только 5 из 28 членов альянса — США, Великобритания, 
Польша, Греция и Эстония.  В 2016 году США потратили 
на эти цели 3,6 процента ВВП, Великобритания — 2,2 про-
цента, в то время как Германия выделяет на это 1,1, 
Франция 1,7, Италия — 1,1 и Испания — 0,9 процента. По-
сле слов Мэттиса «присягнуть» ему сразу же решили 
другие прибалтийские страны.  Латвия, Литва и вкупе с 
ними Румыния пообещали в Брюсселе в ближайшее вре-
мя выделить в бюджет альянса те самые два процента. Да 
и другие страны Старого Света, скорее всего, будут вы-
нуждены платить по счетам. Иначе рискуют поссориться 
с грозным по нынешним временам  Белым домом.

Джеймс Мэттис, который в январе в одном из высту-
плений назвал Россию одной из главных угроз США, в 
Брюсселе с армейской прямотой затронул еще один не-
простой вопрос. Он призвал коллег разговаривать с Рос-
сией с позиций силы. По его словам, Соединенные Шта-
ты и альянс «должны защитить себя, если Россия захочет 
действовать вопреки международному праву». «Подоб-
но тому, как мы это делали в самые темные дни «холод-
ной войны», Соединенные Штаты по-прежнему готовы 
поддерживать открытые политические каналы сотруд-
ничества и деэскалации напряженности», — отметил 
Мэттис, добавив, что США «по-прежнему открыты для 
возможности восстановить отношения сотрудничества с 
Москвой, но в то же время реалистичны в своих ожида-
ниях и рекомендациях нашим дипломатам вести перего-
воры (с РФ) с позиций силы».

Джеймс Мэттис (справа) показал в Брюсселе, кто «хозяин в 
доме НАТО».

Белый дом 
намерен взять 
под жесткий 
контроль вопрос 
финансирования 
НАТО
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АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о проведе-
нии предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 
(№ 2598-OD) на право заключения договора на оказание услуг по техничес-
кому обслуживанию, ремонту и аварийному реагированию на объектах не-
фтепроводной системы КТК на территории Российской Федерации в 2018 — 
2022.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифика-
ционного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью Коммерческий банк 
«Региональные финансы» уведомляет своих Клиентов, Контрагентов, 
Кредиторов, Партнеров об изменении местонахождения Банка. Новый 
адрес Банка: 

105120, город Москва, Большой Полуярославский переулок, 
дом 12. 

Телефоны: 495-114-50-95, 495-114-50-96, 495-114-50-98.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Настоящим АО «ГлобалТел» (ОГРН 1027700487330, лицензия 
на оказание услуг подвижной спутниковой радиосвязи №145706 
от 17 июня 2015 года, лицензия на оказание телематических услуг 
связи №145705 от 20 октября 2014 года, выданные Федеральной 
службой по надзору в сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций) извещает своих абонентов об измене-
нии с 01 марта 2017 года тарифов на услуги связи:

— «Исходящая телефонная связь по РФ»;
— «Асинхронная передача данных исходящая»;
— «Пакетная передача данных»;
— «Исходящая связь международная: другие спутниковые си-

стемы»;
— «Абонентская плата» для  тарифных планов Стандартный 

2015, Стандартный актив, Стационарный актив, Секунда, Стан-
дартный стационарный, Стационарный лайт, Модем стандарт-
ный, Стандартный, Стандартный лайт, Европейский, Европей-
ский стационарный, Модем 280, Модем 50, Стандартный корпо-
ративный, Модем корпоративный, Стандартный стационарный 
корпоративный, Стандартный 50 стационар, Стандартный 280 
стационар, Стандартный 280, Стандартный 50, Весенний 100, Ве-
сенний 600, Юбилейный 15, Европейский 280,  Европейский 50, 
Европейский корпоративный, Европейский стационарный корпо-
ративный, Европейский 280 стационар, Европейский 50 стацио-
нар.

Для получения более подробной информации обращайтесь 
в Службу по работе с абонентами АО «ГлобалТел» (тел.: +7-495-984-
26-62, E-mail: cсс@globaltel.ru) или к дилерам АО «ГлобалТел».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ

В столичном 
метро 
заиграют 
новые 
музыканты

СЫГРАЕМ 
НА ДОРОЖКУ

Сергей Жуков

В МАРТЕ в московском метро 
начнут выступать новые музы-
канты. Кастинг прошли 200 со-
листов и групп. Им разрешат иг-
рать в подземке в течение года.

Проект «Музыка в метро», 
напомню, стартовал в метро ве-
сной прошлого года. Заявки на 
новый сезон подали больше ты-
сячи коллективов и исполните-
лей, а до кастинга допустили 
только 400 из них. «Живые» про-
слушивания в Центре профори-
ентации метрополитена шли че-
тыре дня. Артистов для подземки 
выбирали профессиональные 
певцы и музыканты. Как расска-
зала участница проекта «Голос» 
и член жюри Этери Бериашвили, 
было много гитаристов и фоль-
клорных ансамблей. Многообра-
зием отличались и музыкальные 
инструменты участников — от 
ханга до вилкофона. Предпочте-
ние эксперты старались отда-
вать большим группам и коллек-
тивам, признался известный ис-
полнитель Родион Газманов. 
Свою позицию он объяснил тех-
ническими характеристиками 
метро: шумно и многолюдно, по-
этому нужно громко петь или 
иметь хорошее оборудование. 
«Конкурсанты понравились не 
все: некоторые очень тихо игра-
ли и пели, хотя и красиво. Но не 
для метро», — пояснил он.

В жюри в этот раз вошли и 
«народные» эксперты. В их чи-
сле — Ирина Назырова. В прош-
лом — вузовский преподаватель 
русского языка, сейчас — пенсио-
нерка и пользователь «Активно-
го гражданина». В музыкальном 
плане всеядна: с одинаковым 
удовольствием слушает класси-
ку, поп-хиты и рэп. На прослу-
шиваниях запали в душу арти-
сты с русским народным колори-
том. Говорит, фольклорные ан-
самбли могут заинтересовать 
приезжих из российской глубин-
ки и иностранных туристов.

Участники кавер-группы 
«Столичные ребята» кастинг 
прошли. В основном играют на 
частных мероприятиях, но и от 
городских праздников не отка-
зываются. Концерты в метро — 
хорошая возможность заявить о 
себе, признался «РГ» гитарист 
Артем Хомич. «И сам формат 
привлекательный: люди, метро и 
внезапно живая музыка. Такое 
мы пропустить не можем, — гово-
рит он. — Как только мы узнали о 
проекте, в голове сразу зазвуча-
ло: столичные ребята — в столич-
ном метро». Имя группы, по сло-
вам Хомича, сказывается на ре-
пертуаре и манере исполнения. 
Поэтому на выступлениях, заме-
тил музыкант, всегда звучат пе-
сни группы «Браво», компози-
ции из кинофильма «Стиляги», 
рок-н-ролл и задорные аранжи-
ровки современных хитов.

В качестве стартовой пло-
щадки «Музыку в метро» рас-
сматривают и участники орке-
стра Brass’OK. Выступают музы-
канты в основном на городских 
фестивалях и праздниках. По 
словам руководителя Алексея 
Руденского, почти все артисты с 
музыкальным образованием, 
окончили Московскую консер-
ваторию и Гнесинку. Их и других 
музыкантов, преодолевших от-
бор, пассажиры подземки услы-
шат в марте. Для мини-концер-
тов в непиковые часы выделено 
15 площадок. Музыка, напри-
мер, зазвучит на «Полянке», 
«Китай-городе», «Театраль-
ной», «Комсомольской», «Та-
ганской». Сейчас артисты вы-
ступают на трех станциях: «Ма-
яковской», «Выставочной» и 
«Курской». «Сцены» подобра-
ны с учетом правил безопасно-
сти, чтобы играющие и их зри-
тели не мешали проходу пасса-
жиров.

Сейчас артисты 
выступают 
на трех станциях: 
«Маяковской», 
«Выставочной» 
и «Курской»

ТРАНСПОРТ Болельщики 
чемпионата мира 
по футболу будут ездить 
по Москве бесплатно

Проездной 
на матч

Светлана Батова

БОЛЕЛЬЩИКИ и волонтеры Кубка Конфедераций и 
чемпионата мира, этапы которых пройдут в этом и 2018 
году в столице, будут ездить по Москве бесплатно на всех 
видах общественного транспорта. Фанаты — на соревно-
вания, гости FIFA и волонтеры — везде. Соответствующее 
постановление было принято на заседании городского 
правительства.

В распоряжении гостей спортивных соревнований 
будут и метро, и монорельс, и московское центральное 
кольцо, и аэроэкспресс, и пригородные электрички в 
пределах столицы.

В общей сложности в этом году на этапы Кубка Кон-
федераций ожидается около 180 тысяч гостей, в буду-
щем году — 792 тысячи человек.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе столичного де-
партамента транспорта зрители получили право бес-
платного проезда на матч в день самого соревнования и 
в течение четырех часов следующего дня, если матч за-
кончится после полуночи. Они могут ехать до стадиона 
на наземном транспорте по подвозным и магистраль-
ным маршрутам — их определит департамент тран-
спорта. Или в любом направлении на метро, МЦК, мо-
норельсе или электричке, а также за два дня до и после 
матча — на аэроэкспрессе, но в сумме не более двух по-
ездок. Для бесплатного проезда им надо предъявить би-
лет на матч и паспорт болельщика.

Гости FIFA и волонтеры смогут ездить бесплатно 
постоянно во время проведения Кубка, а также чемпи-
оната. Первые — во все дни соревнования, а также за 
три недели до первого матча и неделю после последне-
го. Волонтеры, которых ожидается 3,7 тысячи человек 
в этом году и 7,5 тысячи в будущем, смогут кататься 
бесплатно за четыре недели до первого матча, все со-
ревнования и четыре недели после их завершения. Во-
лонтерам и гостям FIFA надо будет иметь карту волон-
тера и аккредитации соответственно и специальный 
проездной билет, дизайн которого разработают к со-
ревнованиям.

Помимо этого, в течение двух часов после каждого 
матча будут открывать для всех турникеты на станци-
ях метро около стадионов. В 2017 году матчи пройдут 
на «Спартаке» — это станции метро «Спартак» и «Ту-
шино». В 2018-м, помимо станций рядом со «Спарта-
ком», будут открывать станции и рядом с «Лужника-
ми», а после матчей откроют «Фрунзенскую», «Спор-
тивную», «Воробьевы горы» и станцию МЦК «Лужни-
ки».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Общественная палата Москвы требует снести еще 7,5 тысячи 
пятиэтажек 

Несносные — под снос 
Александр Мелешенко

В
чера в столице снова обсу-
ждалась судьба ветхого пя-
тиэтажного жилого фонда. 

Общественная палата столицы, 
которая в этом году впервые 
ради этого собралась даже на об-
щее заседание, после полутора-
часовой дискуссии, единогласно 
пришла к выводу: выход один — 
сносить. Ремонтировать бессмы-
сленно. 

Напомню, о сносе 7,5 тысячи 
старых московских пятиэтажек 
несносимых серий в Москве го-
ворят в последнее время все 
громче. Чем ближе к завершению 
программа сноса домов первых 
серий индустриального домо-
строения, тем решительнее мо-
сквичи требуют избавиться и от 
этих домов. Аргументы приво-
дятся такие. Большинству из 
этих пятиэтажек уже более полу-

века. Капитально отремонтиро-
вать их без отселения жителей в 
большинстве случаев невозмож-
но, ибо для этого в квартирах 
нужно ломать стены и вскрывать 
полы на первых этажах, чтобы 
получить доступ к коммуникаци-
ям. Кроме того, после заверше-
ния ремонта тесные квартирки в 
этих домах станут еще теснее — 
трубы, прежде проложенные там 
в стенах, по современным норма-
тивам нужно вывести наружу, 
внутрь комнат. «В Мосгордуму 
поступает на этот счет огромное 
количество протестов от жите-
лей, — сообщил председатель ко-
миссии по ЖКХ и жилищной по-
литике Степан Орлов. — Их так 
много, что пора уже принимать 
решение об их сносе».

Не впервые обсуждают эту 
проблему вместе с жителями и 
экспертами и в Общественной 
палате. Общее мнение такое же: 

ремонт морально и физически 
устаревших пятиэтажек потре-
бует колоссальных затрат и уси-
лий, долгосрочного эффекта не 
принесет. То есть деньги будут 
потрачены фактически впустую, 
а к вопросу о сносе буквально 
спустя несколько лет придется 
возвращаться снова. «К тому же 
этот ремонт не улучшит качество 

жизни москвичей, живущих там, 
ни во время самого ремонта, ни 
после него. Ведь там нет даже 
лифтов. Каково же пожилым лю-
дям, инвалидам, мамам с коля-
скам подниматься на 4-й и 5-й 
этажи? Никаким ремонтом этого 
не исправить», — говорил на со-
брании председатель Общест-
венной палаты Москвы Констан-
тин Ремчуков. 

Поддержал его и ректор НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Ярослав Кузьминов. Он уверен, 
что реновацию районов со ста-
рыми пятиэтажками можно про-
вести, не только избавившись от 
низкокачественного жилья, но и 
кардинально улучшив город-
скую среду, модернизировав не-
уютные общественные про-
странства. 

— Не стоит забывать, что из-
начально срок службы пятиэта-
жек составлял 25 лет, а потом 
был увеличен вдвое, но и этот 
срок вышел, — подчеркнул Кузь-
минов. — Больше эти дома в 
принципе служить не должны и 
не могут. Что касается застрой-
ки снесенных кварталов, то она 
должна быть комплексной и не-
обходимо продумать, кто возь-
мется за эту задачу. Сможем ли 
мы доверить это частным инве-
сторам? Боюсь, что нет, слиш-
ком велики объемы работ и со-
циальная ответственность. При-
нимать решения, что и как стро-
ить, должен только город. 

Чиновники столичной мэрии 
на идею сноса отреагировали 
куда сдержаннее депутатов и об-
щественников. Глава департа-
мента градостроительной поли-
тики Сергей Левкин напомнил, 
что подходящую к завершению 
программу сноса домов первого 
периода индустриального домо-
строения планировали закон-
чить за 10 лет, а понадобилось 20. 

Сейчас из 1722 домов, отобран-
ных для сноса в конце 1990-х го-
дов, снесено 1644 пятиэтажки, 
остальные дома планируется де-
монтировать до конца 2018-го. А 
тут идет речь о 7,5 тысячи домов, 
или 25 млн кв. м!

 — С другой стороны, снос пя-
тиэтажек, действительно уни-
кальная возможность сделать го-
род полицентричным, побороть 
маятниковую миграцию, пере-
груженность дорог и другие про-
блемы. Но для этого нужно раз-
вивать сносимые кварталы ком-
плексно, — заключил Левкин. 

Согласна с этим и президент 
фонда «Институт экономики го-
рода» Надежда Косарева. По ее 
словам, жилищное строительст-
во в Москве сегодня сосредоточе-
но на периферии, что порождает 
массу проблем, прежде всего 
транспортного характера. 

«Срединная зона города, за-
нятая сейчас пятиэтажками, 
обладает большим потенциалом 
для жилищного строительства, а 
также для досуга и работы лю-
дей, — заметила Косарева. — Но 
плотность пятиэтажной застрой-
ки крайне низкая, и этими блага-
ми срединной зоны пользуется 
очень небольшая группа населе-
ния. Поэтому строительство на 
этих территориях большего объ-
ема жилья позволит и другим мо-
сквичам жить в этой комфортной 
зоне, а не в пригороде». 

В завершение дискуссии Обще-
ственная палата сформировала 
резолюцию, которую решено на-
править мэру Москвы. В ней пред-
лагается рассмотреть возмож-
ность сноса ветхих пятиэтажек и 
переселения жителей в новое жи-
лье. Как именно это реализовать, 
депутаты и общественники гото-
вы обсуждать и дальше, главное, 
по их мнению, пока принципиаль-
но решить вопрос о сносе и опре-
делить конкретные серии домов, 
подлежащих разборке. 

Ранее о рисках, связанных с 
нежеланием жителей переезжать 
из пятиэтажек даже в более ком-
фортное жилье, говорили и сто-
личные власти. В ходе реализа-
ции уже действующей програм-
мы сноса нередко решение о пе-
реселении людей приходилось 
принимать судам. Это затягива-
ло процесс строительства и осво-
бождения площадок под новые 
дома. Как правило, от переезда 
отказываются пожилые люди. 

Ракурс «Яндекс» нашел в столице самые удачные и неудачные районы

Где в Москве 
хорошо жить?
Светлана Батова 

«Я
ндекс» проа-
нализировал 
инфраструк-
туру по всей 
столице и вы-

явил самые удобные и неудобные 
для жизни районы. Ожидаемо са-
мым комфортным назван центр 
города, но и многие «спальники» 
выглядят очень даже неплохо.

Аналитики компании разбили 
весь город, включая Зеленоград, 
на 4,6 тысячи квадратов со сторо-
нами 300 м и скрупулезно подсчи-
тали на каждом количество соци-
альных и культурных учреждений, 
магазинов, кинотеатров и прочего, 
необходимого для полноценной 
жизни. Чем дальше жителям идти 
до поликлиники, детского садика, 
торгового центра или остановки 
транспорта, тем хуже общий балл 
получает район.

Удобным местом для жизни 
аналитики «Яндекса» решили счи-
тать адрес, откуда за 10—15 минут 
пешком можно дойти до магазина, 
аптеки, школы и так далее. «Очень 
удобным» квартал можно назвать, 
если в пешей доступности есть еще 
и, скажем, кино, ресторан, да и не 
один, а еще станция метро или Мо-
сковского центрального кольца.

Исходя из этой неcложной 
классификации, 83% процента 
столичных районов оказались 
вполне пригодными для жизни. 
В оставшихся 17% не хватает че-
го-то очень необходимого вроде 
поликлиник. Треть районов в це-
лом могут считаться очень ком-
фортными: рядом магазины, ми-
нимальный набор развлечений, 
социалка.

Но вообще развлечений не 
хватает почти на половине тер-
ритории Москвы, а точнее, на 
46% площади. И если с барами и 
боулингом дело обстоит еще куда 
ни шло, то кинотеатров, театров 
и музеев явный дефицит.

Лучше всего во всех смыслах 
жить на Арбате, Тверском райо-
не, Замоскворечье, на Таганке. 
Неплохо в целом и в Савелов-
ском районе, Черемушках, Кот-
ловке, Коньково, Северном Мед-
ведкове. А вот соседнее Южное 
Медведково отстоит по позици-
ям очень далеко в основном из-
за отсутствия в нем метро. Не-

плохой район Даниловский, но в 
нем далековато до поликлиник. 
А, например, в Беговом районе, 
где находится редакция «РГ», 
лечиться хорошо — «Яндекс» от-
метил, что здесь приходится на 
жителя больше всего больниц и 
травмпунктов. Свои «фишки» 
обнаружились у многих других 
районов. Коптево, например, 

оказалось районом автосерви-
сов, Замоскворечье — пиццерий, 
Бирюлево Западное — общежи-
тий. В Котловке больше всего 
катков, а в Куркино — детских 
садов…

Лучшие округа в Москве — 
Центральный и Юго-Западный, 
здесь доля удобных и очень удоб-
ных для жизни квадратов — более 

90%. А вот критично неудобных и 
скучных районов в Москве 11%. 
В основном это анклавы за 
МКАД — Северный, Молжанино-
во, Некрасовка, попали в этот пе-
речень также Капотня, отрезан-
ное от транспорта Очаково-Мат-
веевское — там оказалось очень 
мало кварталов, в которых до 
удобств для жизни рукой подать.

За последние 18 лет в Москве снесли 1644 пятиэтажки. 

Акцент

 Ремонт морально и физиче-
ски устаревших пятиэтажек 
потребует колоссальных 
затрат и усилий, но долгос-
рочного эффекта не принесет

КСТАТИ
Расписание «живых» концертов в 
столичной подземке можно по-
смотреть на сайте проекта 
«Музыка в метро» — music.
mosmetro.ru.
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ЗАПИСКИ ВРАЧА Терапевт 
Николай Сачков о буднях 
сельского доктора

Срочный вызов

Александр Ярошенко, «Российская газета», 
Амурская область

СЕГОДНЯ непарадные будни сельской медицины прош-
лого века могут восприниматься как некий атавизм. Но 
что было когда-то, зачастую очень узнаваемо и в наши 
дни. Предлагаем выдержки из дневника терапевта Нико-
лая Сачкова, выпускника Иркутского мединститута, ко-
торый более сорока лет отработал в районных больницах 
Еврейской автономной области и Приамурья.

«Если бы не клопы…»
21.06.58 г. Кочую из комнаты в комнату корпуса, ко-

торый ремонтируют. Со мной два покрывала, фуфайка и 
нужная литература. Нормально. Если бы не клопы...

12.10.58 г. Пришел с первого дежурства на «скорой», 
еле на ногах. Шестнадцать вызовов. …На постели женщина 
лет сорока, худая. Увидев меня, закрывает глаза и начинает 
дергаться. На эпилептический припадок совсем не похоже. 
Беру за руку. «Перестаньте дергать»,— говорю. «Почему 
мне не дают вторую группу инвалидности?» — вдруг заго-
лосила она. И обложила отборным матом. От шофера уз-
наю, что это старая алкоголичка и большая скандалистка.

18.03.61 г. Вчера спать не пришлось. Ездил за 70 км к 
больной, которую забодала корова. Вернулся в два ночи, 
а через час подняли: привезли больную с отравлением. 
И сегодня только лег — звонок. Не может разродиться 
женщина. Головка плода уже три часа — ни с места. С до-
ктором-акушером накладываем щипцы... И вдруг ребе-
нок пошел!.. Ура! Родился мальчик.

23.04.61 г. Завхо-
за больницы Р., пья-
ницу и жулика, сни-
мают с работы. Под-
ходящего человека 
найти трудно: рабо-
та беспокойная, 
большая материаль-
ная ответственность, 
а оклад мизерный. 
Вместе с завхозом 
будут судить трех ко-
чегаров за торговлю 
больничным углем.

«Умру, но с сигаретой»
10.11.62 г. Больной Коган кашляет бесконечно. И пос-

тоянно курит. «Так лучше отходит мокрота», — объясня-
ет. «Вам же нельзя курить!» — говорю я. «Это невозмож-
но. Даже умирая, я попрошу разрешения закурить».

10.05.63 г. Ненавижу циников от медицины. Считаю, 
что врач и учитель не должны сквернословить даже в 
своей узкой среде. А такая дребедень каждый день: кол-
леги собирают разную чушь и в циничной форме препод-
носят ее в ординаторской, густо сдабривая речь матом. 
Нас, несквернословящих, — единицы.

Пьянство — болезнь и бич
23.11.73 г. Чуть не выскочил в окно больной Савченко, 

поступивший с алкогольной интоксикацией (неделю 
пил). Рассказывает: «Под койкой начала работать радио-
станция: сообщили, что Хинганск заминировали»… 

21.01.74 г. Больной Судилкин сбежал домой. Оттуда 
позвонил дежурной медсестре и сказал, что не выпиты 
еще две бутылки водки. Выписан из стационара с отмет-
кой о нарушении больничного режима. …Выхожу из ор-
динаторской — Судилкин. Разит алкоголем. «Ложиться 
пришел». «Почему пьяный?» — «Я не пьяный, а выпив-
ши». Сказал ему, что пить на больничном — предательст-
во и к товарищам по работе, и к врачам. «Я бы избил вас 
за «предателя», — обиделся Судилкин.

06.04.74 г. Сегодня председатель райсполкома грозно 
спрашивал, как я снижаю показатели по вензаболевани-
ям? Захожу в облвенбольницу. Пол обшарпан, стены 
грязные. Тесно и шумно. В процедурной Валя В., офици-
антка столовой. Молодая, миловидная. Объясняю, что 
если не назовет тех, с кем имела дело, то они заразят еще 
многих. Убедил. Назвала троих.

27.04.76 г. Звонит главврач Кульдурской участковой 
больницы. Рассказывает: поступила бабушка 80 лет с 
двухсторонней пневмонией. Сын пригрозил: «Не выле-
чишь — голову оторву». Через три недели бабушку выпи-
сывают в нормальном состоянии. Сын опять орет: «За-
чем вылечил? Мы уже все приготовили для похорон». 

25.03.79 г. Разбился мотоциклист 26 лет. Был пьяный и 
без каски. Перелом основания черепа. Пьянство — бедст-
вие. В каждый привоз водки магазин берут штурмом. 

Врачу льготы не положены
18.02.83 г. С утра конференция врачей-терапевтов. 

Тема — миокарды. Затем вызовы. С 15.00 до 20.00 поли-
клинический прием. Принял 40 человек.

14.10.91 г. По радио услышал: средняя зарплата аме-
риканца 1000 долларов, поляка— 135, русского — 10. Что 
сказать?..

23.10.91 г. Четвертый год живу в общежитии медучи-
лища, шесть лет жил с родителями. Очередь моя на квар-
тиру — седьмая. Но много льготников. Врачи - мимо. 

Денег — на хлеб и автобус
20.07.92 г. Амбулаторный прием: много шпаны. Суб-

боту и воскресенье гуляют — в понедельник к врачу. 
14.05.95 г. Женщина 55 лет с раком молочной железы 

обошла терапевта, гинеколога, эндокринолога. И никто 
из врачей не поставил верный диагноз. Только фельдшер 
смотрового кабинета оказалась на уровне — прощупала 
опухоль и отправила больную к онкологу.

02.08.95 г. У меня финансовый кризис: денег только 
на хлеб и автобус. Дней на 10.

06.01.98 г. Главврач ЦРБ провел срочное совещание: в 
районе выявлен ВИЧ-инфицированный. Сенсация. При-
езжали специалисты по СПИДУ из областного центра.

01.05.98 г. Умер наш участковый терапевт. Здорово 
пил. Я как-то спросил его: «Вот ты всегда очень напива-
ешься. А что потом?» — «Не ем, не сплю дня два-три», — 
ответил он. «Так же можно и умереть». — «Очевидно, 
умру внезапно»,— буднично сказал он. Так и вышло.

ЭКСПЕРИМЕНТ Пациентов с травмами позвоночника учит ходить экзоскелет

Встал и пошел
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

В 
Приволжском федеральном 
медицинском исследова-
тельском центре с помо-

щью экзоскелета колясочников 
ставят на ноги и учат делать пер-
вые шаги.

Алексей Оськов въехал в реа-
билитационное отделение на ин-
валидной коляске. С помощью 
врачей надел экзоскелет, напо-
минающий костюм терминатора.

— Я уже второй раз буду про-
бовать в нем ходить, — говорит 
Алексей. — Первая попытка ока-
залась неудачной: закружилась 
голова,  я не смог даже стоять.

Зато тогда удалось настроить 
«костюм» под Алексея, и сейчас 
его облачили за пять минут.

— «Экзобионик» весит 27 ки-
лограммов, но пациент массу 
устройства не ощущает, — объя-
сняет  врач лечебной физкульту-
ры Алексей Мартьянов. — Вес са-
мого Алексея — 100 килограммов, 
рост — почти 190 сантиметров. 
Это максимальные размеры для 
данной модели экзоскелета. Ми-
нимальный рост должен быть от 
160 сантиметров, вес не имеет 
значения.

У экзоскелета три режима: ин-
структор, автомат и полуавто-
мат. Для Алексея выбрали тре-
тий: на 80 процентов за него хо-
дит машина, а 20 процентов оси-

ливает пациент. Вторая попытка 
оказалась удачной: за 20 минут 
парень сделал   200 шагов. Важно, 
что мышцы «вспомнили». 

— Одна пациентка у нас прош-
ла 1700 шагов, — уточняет врач 
лечебной физкультуры. — Но тут 
дело не в количестве, а, скорее, в 
качестве. Нужно выработать сте-
реотип ходьбы и приблизить его 
к норме.

25-летний Алексей Оськов по-
пал сюда в июле прошлого года с 
травмой позвоночника — неудач-
но нырнул. Перелом пятого шей-
ного позвонка и ушиб спинного 
мозга. Ему сделали операцию, но 
после стал мучить спастический 
паралич, сопровождавшийся 
сильной  болью. Поэтому в декаб-
ре провели вторую операцию: 
под кожу живота вшили металли-
ческую помпу, от которой по ка-
тетеру лекарство регулярно по-
ступает в спинной мозг, словно в 

мишень. А теперь вот предстоит 
курс восстановления: по десять 
часов в день.

— Центр закупил два экзоске-
лета для реабилитации пациен-
тов с позвоночной и мозговой 
травмами, — объясняет заведую-
щий консультативно-реабилита-
ционным отделением доктор  ме-
дицинских  наук Сергей Хрулев. 
— Сейчас это скорее тренажер, 
чем средство передвижения. Но в 
будущем с техническим усовер-
шенствованием его назначение 
расширится и, возможно, он ста-
нет полноценным заменителем 
инвалидной коляски.

Кстати, лечат Алексея Оськова 
бесплатно — в рамках федеральной 
квоты по полису ОМС. Стоимость 
первой операции — 300 тысяч ру-
блей, второй — 1,3 миллиона, из ко-
торых 1,1 миллиона — цена помпы. 
А один курс реабилитации обхо-
дится в 150 тысяч рублей.

ЛАБОРАТОРИЯ

Новый способ 
изготовления 
натуральных 
костных 
имплантатов

ЗАПЧАСТЬ 
ДЛЯ ПАЦИЕНТА

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», Астрахань

«РЕГИОНАЛЬНЫЙ банк кон-
сервации тканей» в Астрахани 
будет выпускать натуральные 
имплантаты для оперативного 
лечения костных дефектов. 

 — Больницы испытывают хро-
нический дефицит натуральных 
имплантатов, — рассказал «РГ» 
один из авторов проекта, врач 
травматолог-ортопед Денис Гу-
сев. — Несколько лабораторий, 
которые заготавливают костно-
пластический материал, едва по-
крывают потребность даже в 
своих регионах. 

В основном используются за-
менители — импортные компо-
зитные материалы. Они дорогие, 
недолговечные и хуже прижива-
ются. А чтобы использовать 
кость больного как донорский 
материал (это называется ауто-
пластикой), нужно дополнитель-
ное вмешательство в организм. 
Такой забор нередко  вообще 
противопоказан.

Астраханские медики нашли 
выход: для заготовки кости они 
стали использовать головки бе-
дер, которые удаляли у пациен-
тов во время замены суставов. 
Чтобы получить стандартный 
имплантат — параллелепипед 
объемом в один кубический сан-
тиметр — специалисты находят в 
отобранном материале здоро-
вые участки ткани. Заготовку 
«чистят» от всех генетических 
следов, стерилизуют муравьи-
ной кислотой и помещают на 
хранение при температуре ми-
нус 28 градусов. Как говорят, ре-
зультаты пересадок «чужих» 
тканей не уступают результатам 
при аутопластике. При этом не 
наблюдается нарушений обмена 
веществ, стрессовых и посттрав-
матических осложнений, свя-
занных с забором собственных 
тканей организма. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Зубная паста 
бессильна 
против 
кариеса

ПЛОМБУ 
НЕ ЗАМЕНИТ

Ирина Лозовская

ПРИШЛА новость: один япон-
ский ученый предложил чудо-
пасту, которая способна запол-
нять дырки, трещины и сколы на 
зубах без обращения к стомато-
логам. Как утверждается, ее со-
став близок к составу зубной 
эмали, а формула выведена в ре-
зультате экспериментов с глав-
ным компонентом зубов — ги-
дроксил-апатитом. 

 Мы избавлены от мучитель-
ных процедур устранения дырок 
в зубах? Почистил зубы и пломба 
не нужна? За комментариями 
«РГ» обратилась к руководителю 
стоматологической клиники 
Амирану Лезгишвили. Вот что он 
сказал:

— Редко у кого проблема с зу-
бами заключается в дырах в ре-
зультате скола эмали. В 90% слу-
чаев причина обращений к сто-
матологам-терапевтам — кариес. 
А причина самого кариеса — это 
доказано наукой — бактерии, ко-
торые вырабатывают кислоты, 
вымывающие фтор и кальций из 
ткани зуба. Для вычищения по-
раженной ткани как раз и нужен 
стоматолог.

Предложенная паста только 
запечатает инфекцию (кариес) 
внутри зуба, и тем самым со-
здаст условия для ее развития. 
Возможно, паста годится как 
средство профилактики для за-
делывания микротрещин в эма-
ли здоровых зубов. Но если это 
так, то в ней никакой новинки не 
вижу: зубную пасту с идентич-
ным составом — гидроксил-апа-
титом — давно производит из-
вестная российская фабрика. 
И стоит она недорого.

От первого лица Руководитель Роспотребнадзора Анна Попова: 
Россия входит в число самых курящих стран мира

Табак — не дело

Ирина Краснопольская

Ц
ифры — вещь скучная. 
Но нередко убедитель-
ней самых яростных 
фактов. Потому в се-
годняшней беседе с ру-

ководителем Роспотребнадзора, 
Главным государственным сани-
тарным врачом РФ профессором 
Анной Поповой без них не обой-
тись. 

Анна Юрьевна, в табачном дыме 
более четырех тысяч химиче-
ских веществ. Более 50 из них — 
канцерогены. Каждый четвер-
тый из тех, кто курит регулярно, 
умрет раньше отпущенного при-
родой срока. Убийственная ста-
тистика. Никого не пугает? Дети 
затягиваются сигаретой, курит 
беременная женщина, дымит па-
циент, переживший инфаркт ми-
окарда, и пациент, у которого 
рак легких... Курильщикам не 
страшно?
АННА ПОПОВА: Ошибаетесь! Еще как 
страшно. Постараюсь это дока-
зать. Среди заболеваний, чаще 
других уносящих жизни, первен-
ствуют болезни сердца и сосудов, 
онкологические. А 63 процента 
всех случаев смерти происходит 
из-за неинфекционных заболева-
ний, для которых употребление 
табака — ведущий фактор риска. 
Потребители табака, умирая 
преждевременно, лишают свои 
семьи дохода, повышают стои-
мость медицинской помощи и 
препятствуют экономическому 
развитию. Таковы факты. И осоз-
нание табачной опасности все-
таки дает о себе знать.

В 2009 году в России курили 
почти 40 процентов взрослого 
населения. Сейчас, по данным 
Минздрава России, — 33 процен-
та. Все равно много? Не спорю. 
Но все-таки, как говорится, про-
цесс пошел. Не так активно, как 
нам бы хотелось. Но отказаться 
от сигареты чрезвычайно слож-
но. Даже если сам курильщик по-
нимает, что губит себя. Тем более 
что табачные корпорации, табач-
ный бизнес не дремлют. Больше 

60 процентов российских ку-
рильщиков хотели бы бросить 
курить. Но 90 процентов попы-
ток отказаться от сигареты не 
дают результата. Хотя знают, что 
половина тех, кто курит, погиба-
ют именно по вине сигареты. 

Приведу еще цифры. Каждый 
год от табачного дыма умирают 
почти 6 миллионов человек. Из 
них 600 тысяч никогда сами не 
курили. Они жертвы — табачного 
дыма. И прогноз тут такой: если 
срочно не принять действенные 
меры, то число погибающих по 
«табачной причине» может пре-
высить 8 миллионов в год.

Я не курю. Но курильщиков во-
круг меня немало. Далеко не 
всегда они спрашивают, можно 
ли им курить в моем присутст-
вии. Да и я не могу запретить, 
если кто-то на дворе или в подъе-
зде дымит…
АННА ПОПОВА: Нет, вы можете запре-
тить. И тот, кому вы запрещаете, 
по всем нынешним законам обя-
зан прислушаться. В 2013 году у 
нас принят закон, который так и 
называется «Об охране здоровья 
граждан от воздействия окружаю-
щего табачного дыма и последст-
вий потребления табака». За на-
рушение закона положен штраф.

Помню, какое бурное шло обсу-
ждение этого закона. Порой ка-
залось, что его, если и примут, 
все равно не станут исполнять. 
И как курили в ресторанах, кафе, 
на детских площадках, в вузах, 
больницах, так и будут курить. 

А Н Н А  П О П О В А :  Прошло три года. 
Было сложно. Противодействие 
огромное. Это чувствовалось. 
Оно и сегодня есть. Однако есть и 
результат. Сегодня никто не курит 
в кафе, в ресторанах, рядом со 
школой, в больницах, вузах. Сосе-
ди энергично и действенно возра-
жают, если курят в подъездах, тем 
более в лифте. Жалуются, в том 
числе и в Роспотребнадзор, на на-
рушителей. И мы привлекаем их к 
административной ответственно-
сти. За последние три года было 
52 тысячи таких правонарушите-
лей. Из них 6 тысяч — юридиче-
ские лица. Одних штрафов в 2016 
году было на сумму почти 122 
миллиона рублей.

Кроме запретов других средств 
борьбы нет? Иногда звучат голо-
са, что, может, хотя бы электрон-
ные сигареты не предавать ана-
феме?
АННА ПОПОВА: Обязательно надо их 
придавать анафеме, поскольку 
доказательств их вреда достаточ-
но. И когда пытаются предста-
вить такие сигареты в роли некой 
заместительной терапии, это 
фактически распространение ни-
котиновой зависимости, увели-
чение потребления никотина. 
Сейчас в техническом регламен-
те записано, каково должно быть 
содержание никотина в сигарете. 
Для электронных устройств ни-
каких нормативов нет. А потреби-
тель такой сигареты сам и заправ-
ляет ее, сам и определяет количе-
ство никотина в ней. И оно может 
достигать крайне опасных, не-

контролируемых уровней. Осо-
бенно тревожит, что эти сигареты 
набирают популярность у под-
ростков. Конечно, не хочется 
опять говорить о запретах. Но 
убеждена: в данном случае без 
них не обойтись. Регулирование 
использования электронных 
устройств должно быть введено 
как можно быстрее. Принцип, что 
не запрещено, то разрешено, в 
данном случае не уместен.

Но запретный плод сладок…
АННА ПОПОВА: … и губителен. Так сви-
детельствует история, религия. 

Вот вы сказали: процесс пошел. 
Он пойдет и дальше, или?.. Ваш 
прогноз. Мода на курение ухо-
дит? Ушла? Она не может вер-
нуться?
АННА ПОПОВА: Очень важно не оста-
новиться. Не ослабить усилия. 
Любое замедление движения 
вперед способно отбросить нас 
назад. Вот сейчас навязывают 
электронные сигареты. Что пред-
ложит завтра табачное лобби, 
никто не знает. Но, без сомнения, 
предложит — сдаваться не приня-
то. И вы абсолютно правы: надо, 
чтобы курение в любой форме 
перестало быть модой. И сигаре-
та, в том числе и электронная, и 
тот же кальян утратили свою 
притягательность.

Вы сказали «мода на курение». 
Позволю себе напомнить: в свое 
время она стала результатом объ-
единения усилий табачников и ки-
нематографистов. Кино в начале 
прошлого века стало главной ре-
кламной площадкой формирова-
ния моды на курение. Вспомните, 
кадры немых черно-белых филь-
мов: герои и героини с папиросой, 
порой с сигарой. И все это, как вы-

яснилось, было оплачено табач-
ными магнатами. Тогда никто не 
думал, что есть прямая зависи-
мость между курением и раком, 
инсультом, инфарктом, заболева-
ниями легких. Ученые, врачи не 
сразу оценили угрозу. Понимание 
трагичности ситуации пришло 
куда позже. А мода отступать не 
любит. И если теперь нам удается 
этого добиться, то предстоит еще 
немало сделать, чтобы не было ни-
каких путей ее возврата. 

Мы хотим жить долго и без бо-
лезней. И потому каждый должен 
понять и осознать: табачная ин-
токсикация по признанию ВОЗ — 
ведущая устранимая причина 
преждевременной смерти совре-
менного человека.  Поэтому 
меры, запретительные в том чи-
сле, распространения табакоку-
рения — самое перспективное на-
правление профилактики забо-
леваний, снижения смертности и 
увеличения продолжительности 
жизни.

Акцент

 Каждый год от табака 
умирают почти 6 млн человек. 
Из них 600 тысяч никогда 
не курили. Они жертвы — 
табачного дыма

КСТАТИ
Правительство РФ увеличило 
размер субсидий на проведение 
клинических испытаний им-
плантируемых медизделий оте-
чественного производства: на го-
споддержку в федеральном бюд-
жете в этом году предусмотрено 
705,9 млн рублей.
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Ненавижу циников 
от медицины. Врач 
и учитель не долж-
ны сквернословить 
даже в своей 
узкой среде 

Доктор приехал, а больной дрова колет. Надо ждать?

Пусть мода на курение останется 
только у муляжей. А мы, живые, 
бросим сигарету навсегда.

ЦИФРА

8
МИЛЛИОНОВ
человек в год, погибающих из-за 
табака: таков прогноз медиков, 
если срочно не принять дейст-
венные меры

СПРА ВКА «РГ»
По данным Минздрава России, с 2009 года потребление табака среди 
взрослых россиян снизилось с 39 % на 6 % . Но курильщиков по-прежнему 
очень много. Потери потенциальных лет жизни в трудоспособном воз-
расте, связанные с преждевременной смертностью из-за курения, 
в среднем у мужчин составляют 9 лет, у женщин — 5,6 года.

Акцент

 Пока это скорее всего 
тренажер. Но в будущем 
он станет полноценным 
заменителем инвалидной 
коляски

Труднее всего сделать первый шаг.
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КИНО Берлинский
фестиваль готовится
подвести итоги

Звезды в тумане

Валерий Кичин

БЕРЛИНСКИЙ фестиваль завершается, в субботу 
жюри под водительством Пола Верховена раздаст призы. 
Прогнозы разноречивы, но большинство считает глав-
ным претендентом на «Золотого медведя» финна Аки Ка-
урисмяки с его комедией «По ту сторону надежды».

Судя по рейтингам, есть шансы у чилийской тран-
сгендерной драмы «Фантастическая женщина», поль-
ской картины «След зверя», венгерского фильма «Тело и 
душа» и австрийской комедии «Дикая мышь». К изумле-
нию, пресс-жюри скупо оценило блестящую работу Сал-
ли Поттер в комедии «Вечеринка». На малопочетном по-
следнем месте — американский «Ужин». 

Из недооцененных фаворитов назову  немецкую «до-
рожную драму» Томаса Арслана «Яркие ночи». Это исто-
рия поисков взаимопонимания двух персонажей — бро-
сившего семью инженера Михаэля и его 14-летнего сына 
Луиса. Оба едут на похороны отца и деда, а потом на се-
вер Норвегии, где тот жил, — привести в порядок дом и 
дела. Это будет долгий путь по заснеженным автостра-
дам и заброшенным проселкам, через холмы и туманы, и 
мы выучим на этом пути каждый валун и каждый сворот. 
И это будет трудный путь к сближению — через попытки 
отца понять давно забытого сына, преодолеть отчужден-
ность и острое чувство вины перед ним. 

С грустью должен признать неудачу одаренного Резо 
Гигинеишвили в драме «Заложники», показанной в про-
грамме Panorama 
Special. Сюжет 
основан на реаль-
ной трагедии 80-х, 
когда группа буду-
щих художников и 
артистов из Тбили-
си пыталась бежать 
на Запад, захватив 
авиалайнер. Попыт-
ка не удалась: пере-
стрелка в тесном ТУ-
134 привела к жер-
твам, суд пригово-
рил студентов к рас-
стрелу, родители так и не узнали, где похоронены их 
дети. Легкость переноса таких «самоигральных» драм 
на экран обманчива: здесь как нигде важны лаконич-
ная, но яркая прорисовка характеров), ясность мотивов 
поведения героев и высокое мастерство режиссуры, 
чтобы даже в суете экстрима зрители понимали, что 
происходит. В фильме ничего этого нет. Молодые акте-
ры обаятельны, но сообразишь, кто есть кто, далеко не 
сразу. Плаката «Роллингов» на стене и пластинки с 
«Битлами» недостаточно, чтобы объяснить, за что ге-
рои ненавидят СССР и рвутся уехать. Предполагаемая 
тема клаустрофобии тонет в живописном застолье. А 
когда действие придет к критической точке, то непонят-
ным становится все. Каким образом они пронесли на 
борт оружие? И почему вместо того, чтобы вынудить 
пилотов изменить курс, открыли огонь по пассажирам? 
И почему экипаж ведет себя так, словно его не обучали 
действиям в подобных случаях. На экране странный са-
молет: в нем свободно пьют из горла, в критическую 
минуту пилоты трясутся от ужаса, но после смертель-
ной перестрелки все-таки совершают благополучную 
посадку, причем стюардесса первой покидает лайнер. 
Вопросы наивны, понимаю, но в том и задача режиссера 
— снять кино так, чтобы они не возникали. 

В последние дни прошла тонкая психологическая дра-
ма о невозможности вернуть былое счастье — «Возвра-
щение в Монток» Фолькера Шлендорфа по мотивам Мак-
са Фриша. Стеллан Скарсгард импозантен в роли имени-
того писателя, приехавшего продвигать свою книгу в 
Нью-Йорк; он окружен вниманием и женщинами, среди 
которых его супруга. Но Манхеттен всколыхнул в нем па-
мять о счастливых днях, когда два юных создания встре-
тились на пляжах курортного поселка Монток и испыта-
ли то робкое влечение друг к другу, какое бывает только 
в ранней молодости. Память об этом чувстве герой про-
нес через жизнь и теперь хочет найти свою первую лю-
бовь — вернуть невозвращаемое. Фильм Шлендорфа вы-
ламывается из политически раскаленной программы 
Берлинале: в нем нет актуальности, только вечно трепет-
ная жизнь человеческих чувств. Это кино каких-то иных 
времен — эпохи Томаса Манна и Стефана Цвейга, вызов 
нашему прагматичному веку.

Персона В двух столицах пройдут вечера Ларисы Гергиевой

Музыкальный роман
Ольга Штраус 

В 
Москве и Санкт-Петер-
бурге в течение одной 
недели пройдут твор-
ческие вечера Ларисы 
Гергиевой. Фамилия ее 

знакома даже самой «широкой 
публике»: маэстро Гергиев, Ва-
лерий Абисалович, худрук Мари-
инского театра — родной брат Ла-
рисы Абисаловны. Но люди по-
священные, приобщенные к 
миру музыки, понимают: Лариса 
Гергиева сама по себе — явление, 
талант уникальный. Художест-
венный руководитель Академии 
молодых оперных певцов при 
Мариинском театре, лучший 
концертмейстер мира по версии 
Би-би-си, организатор несколь-
ких престижных международ-
ных вокальных конкурсов... В ка-
нун творческих вечеров, приуро-
ченных к 50-летию творческой 
деятельности, она поделилась с 
«РГ» секретами своей профессии 
— самой таинственной в мире му-
зыки. Рассказала, почему их с 
братом в свое время не приняли в 
музыкальную школу, и объясни-
ла, как голос влияет на характер. 

Лариса Абисаловна, как получи-
лось, что из семьи, вовсе не име-
ющей отношения к профессио-
нальному искусству, вышли сра-
зу два знаменитых музыканта — 
вы и ваш брат?
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: В роду у нас дейст-
вительно никогда не было про-
фессиональных музыкантов. Но 
моя мама очень неплохо владела 
таким национальным инстру-
ментом, как осетинская гармош-
ка. А отец — он был военным, пол-
ковником, очень красивый, вы-
сокий, харизматичный человек 
— прекрасно танцевал. И когда 
мы скитались по военным город-
кам (этим, кстати, объясняется 
то, что все родились в разных ме-
стах: я в Молдавии, брат в Мо-
скве, сестра в Осетии), отец с ма-
мой всегда принимали участие в 
конкурсах художественной са-
модеятельности и везде занима-
ли первые места.

А когда папа вышел в отстав-
ку, мы поселились во Владикав-
казе. Пришла пора идти в первый 
класс, и мама стала думать, куда 
нас отдавать. Первыми, кстати, 
наши способности отметили со-
седи — рядом жил музыкант из 
оркестра, он настоятельно сове-
товал родителям: «Они же у вас 
поют, и очень чисто, запишите их 
в музыкальную школу!»

Мы сдали вступительные эк-
замены и с треском вылетели. 
Оба: и я, и Валерий. Тогда во Вла-

дикавказе была единственная 
музыкальная школа, она пользо-
валась невероятной популярно-
стью, в городе был бум: все хоте-
ли учить детей музыке. А у нас 
никаких связей не было. Тем не 
менее соседи настояли, нас про-
слушали еще раз, и Валерия 
(мальчики в таких заведениях 
всегда в дефиците!) приняли, а 
меня нет. Я горько плакала, но 
вместе с братом, держась за руч-
ки, ходила в эту школу. Как стар-
шая (мы погодки) записывала 
ему домашние задания (обычно 
это делали родители детей). Ви-
димо, оценив такое рвение, меня 
вскоре тоже записали в школу. 

Все, кого учат музыке, прожива-
ли в детстве такой период: не 
хочу заниматься, брошу. Даже 
Моцарта отец заставлял... 
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Никогда! Нас ни-
когда не заставляли. Мне кажет-
ся, чтобы желание заниматься 
любимым делом не пропало, че-
ловеку должно повезти дважды: 
с родителями и учителями. С ро-
дителями нам повезло: они 
столько внимания уделяли ка-
ждому! Мы учились в лучшей 

школе города (в свое время там 
учились Евгений Вахтангов, Па-
вел Лисициан — великий баритон 
Большого театра, первый из со-
ветских певцов, выступивший на 
сцене Метрополитен-опера).

Кстати, кто бы мог подумать, 
что в недалеком будущем судьба 
сведет нас с ним. Мы летели на ка-
кой-то конкурс в одном самолете 
(он в жюри, я — как концертмей-
стер тенора), я подошла к Павлу 
Герасимовичу и очень робко при-
зналась, что мы земляки. Он об-
радовался, оживился — много 
вспоминал о своем детстве.

В конце поездки я ему сказала: 
вот посмотрите, я когда-нибудь 

сделаю вокальный конкурс ваше-
го имени. Он не поверил: «О чем 
ты говоришь?» Но сегодня этот 
конкурс живет, уже прошел четы-
ре раза, в последний раз 11 стран 
приняли в нем участие. И Павел 
Лисициан успел до него дожить.

А правда, что фото своей первой 
учительницы вы всегда носите с 
собой в сумочке?
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Правда. Зарема 
Андреевна Лолаева — первая осе-
тинская профессиональная пиа-
нистка, основатель исполнитель-
ской школы. Очень требователь-
ный, взыскательный человек. К 
каждому ученику у нее был абсо-
лютно индивидуальный подход. 
И она быстро поняла, что рамки 
фортепиано для Валерия тесны. 
Она привела его к дирижеру Ана-
толию Аркадьевичу Брискину. 
Строже педагога я не знаю. Сыг-
рать не по ноткам, допустить ка-
кую-то ошибку в исполнении — 
для него было сродни преступле-
нию. Он свирепел. Или натураль-
но мог заплакать от расстройст-
ва. Он предлагал нам с Валерием 
много играть в четыре руки, осо-
бенно симфонические произве-
дения: брату, как будущему ди-
рижеру, это было важно. Один 
раз, помню, мы как-то недоста-
точно подготовили Брамса, и 
Брискин нас закрыл в классе. 
Когда эти симфонии мы довели 
до блеска, здание было уже за-
крыто. И мы выбирались че-
рез окно: у Валерия всегда 
было много друзей, они ждали 
его снаружи и помогли нам вы-
лезти.

Кстати, Брискин занимался 
с Валерой каждый день — хотя 

предмета «симфоническое ди-
рижирование» в программе не 
было. Но видя невероятные спо-

собности, он понимал: бро-
сать ученика нель-

зя.

Так определилась профессия?
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Маме хотелось, 
чтобы единственный сын шел по 
стопам отца, стал офицером. Но 
все определилось, когда отец 
умер. Он ушел очень рано — в 49 
лет. Мы были в таком возрасте — 
7—8-й класс... Я сразу пошла в 
училище, и Валерий заявил, что 
хочет заниматься музыкой. 
Мама согласилась. Она вообще 
говорила: «Все будет так, как ска-
жет Зарема Андреевна Лолаева». 
Она была экспертом по нашим 
специальностям.

А вам не обидно, что ваша про-
фессия — концертмейстер — та-
кая негромкая, не на виду? Что 
вам всегда приходится жить как 
бы в тени брата?
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Я не согласна. Да, 
дирижер возглавляет все. Но если 
я прихожу в какой-нибудь театр 
на оперный спектакль, то через 
10—15 минут могу сказать, кто 
эту оперу готовил — хороший кон-
цертмейстер или не очень. Какая 
рука. Концертмейстер, которому 
доверяют делать оперу, ответст-
венен за все: он подбирает состав, 
организует процесс выучки (а для 
этого надо самому все очень хоро-
шо знать). Затем идет кропотли-
вая, ювелирная работа с разучи-
ванием: ты здесь вокалистам и 
врач, и педагог, и няня, и друг, и 
психолог, и учитель, и военный 
командир. Певец должен знать о 
своем персонаже все: эпоху, исто-
рические подробности, литера-
турный контекст, с кем дружил, в 
кого влюблялся... Знаете, какие 
списки книг я своим певцам со-
ставляю? А потом ты продолжа-
ешь вести эту оперу, ты — орга-
низатор процесса. Если неуда-
ча, очень жестко спрашива-
ют в первую очередь с тебя. 
Со всеми вытекающими.

И младший брат с вас 
так спрашивает?
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: На работе 
мы вообще не родствен-
ники. Но ситуаций таких 

у меня не бывало: го-
товлю все тщательно.

Сложность в поста-
новке опер заключает-

ся сегодня еще и в том, что по 
современным требованиям все ис-
полнители должны быть примерно 
того же возраста, что их герои.

Но поскольку я руковожу Ака-
демией молодых певцов, я стара-
юсь, чтобы все мои девочки и маль-
чики были красивы, чтобы пони-
мали стиль времени. Одно дело — 
кантату Баха петь, другое — Сере-
бряный век. Ой, какой у нас недав-
но случай произошел — это ужас! 
Сейчас расскажу. Недавняя пре-
мьера «Дневник Анны Франк»: 
каждый вздох и взмах ресниц отре-
петирован. Спектакль идет с неве-
роятным успехом. И вдруг я полу-
чаю эсэмэску: «Как же так? Ваша 
исполнительница босиком идет по 
ступенькам — а у нее красный педи-
кюр». Певица, видно, так волнова-
лась перед премьерой, что упусти-

ла это из виду. А певица чудесная. 
Моя вина: я не отследила.

Знаю, что перед сном вместо де-
тективов и дамских романов вы 
читаете клавиры.
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Ноты, да. Это мое 
любимое чтение.

Сколько же опер вы знаете «от» 
и «до»?
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Если говорить о 
тех, что готовила, ставила — боль-
ше сотни. Но есть ведь еще раз-
ные редакции — порой это почти 
разные произведения. А если ве-
сти речь о тех клавирах, которые 
знаю, чтобы их учить, которые 
могу разбирать, говорить о них — 
наверное, названий двести набе-
рется. Но это — большие оперы.

В вашем театре есть несколько 
циклов прекрасных постановок. 
Скажем, «Маленькие оперы для 
детей», где наряду с современ-
ными шедеврами, например опе-
рой Сергея Баневича «Сцены из 
жизни Николеньки Иртеньева» 
по повести «Детство» Льва Тол-
стого, идут и полузабытые про-
изведения — скажем, опера Сер-
гея Прокофьева «Великан», ко-
торую композитор написал в 
9-летнем возрасте. Или проект 
«Наш ХХ век» — он целиком со-
стоит из опер советских компо-
зиторов, мало представленных 
на сегодняшней сцене. Или ваши 
монооперы. Композитор Леонид 
Клиничев написал триптих по 
стихам и прозе русских поэтесс 
«Марина», «Анна» и вот сейчас — 
«Зинаида»… 
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: «Зинаида» у нас 
только что вышла.

Что подвигает вас на эти проек-
ты? Не лень вам композиторов 
агитировать за написание новых 
опер? 
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Нет, мне не лень. 
Одна из причин — чтобы мои ребя-
та из Академии молодых певцов (а 
их уже около двухсот) умели петь 
ВСЕ. На всех певческих языках, в 
любых жанрах. Камерная опера 
была мне всегда очень интересна: 
и сейчас, когда у нас в театре 
столько прекрасных площадок, 
грех ими не воспользоваться.

В «Зинаиде» я предложила сде-
лать кусочек взаимоотношений 
Гиппиус, Мережковского и Фило-
софова, этот загадочный треу-
гольник. Очень талантливого ре-

жиссера Алексея Степанюка по-
просила поставить. Его репетиции 
превращались в какие-то неверо-
ятно насыщенные лекции по исто-
рии Серебряного века. Я горжусь, 
что моя идея заставила молодежь 
обратиться к творчеству замеча-
тельной поэтессы.

И детская тема очень меня за-
нимает. Сейчас мы делаем «Трубо-
чиста» Бриттена. Это сложно, но 
очень интересно. У меня такой ха-
рактер: если я каким-то «микро-
бом» заражена, я обязательно 
должна довести это дело до конеч-
ной цели.

Нет, сначала вы находите союз-
ников по «заболеванию».
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Это правда. Сей-
час, например, я одержима идеей 
сделать спектакль про замеча-
тельного российского военачаль-
ника, генерала Абациева. Человек 
необычайной храбрости, он начи-
нал как адъютант Скобелева. Это 
самый прославленный осетин, ге-
рой многих войн, к 1918 году он 
получил все военные награды, ка-
кие только есть: более сорока ино-
странных орденов, все четыре 
Владимира, орден Белого орла... 
После революции эмигрировал в 
Белград, где нашел себе место в 
университетской библиотеке. Он 
мне снится ночами…

Если говорить о пятидесятиле-
тии вашей творческой деятель-
ности — объясните, вы что же, с 
15 лет концертируете?
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: В 15 лет меня за 
ручку Лолаева привела к певцу 
Виктору Константиновичу Дзу-
цеву, сказала: «Хочу, чтобы ты 
попробовала себя в концертмей-
стерстве». А он был такой настоя-
щий бас нашего оперного театра. 
Мы стали репетировать, он стал 
рассказывать мне какие-то тон-
кости ремесла. Между прочим, 
сказал: «На сцене мало ли куда 
меня поведет — ты должна преду-
гадывать мое стремление переве-
сти дыхание...» Я спрашиваю: «А 
кто ведущий в нашей связке — вы 
или я?» «Конечно, я», — отвечает 
он. «Но тогда, — говорю, — я буду 
отставать». «Ладно, — говорит, — 
ты веди, но делай это так, чтобы я 
думал, будто веду я». С тех пор 
это стало моим главным принци-
пом в работе в певцами. 

Вы аккомпанировали великим 
голосам: расскажите о работе с 
ними.
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Мне очень везло, 
потому что Господь Бог дарил 
меня дружбой с такими людьми. 
Ирина Константиновна Архипова 
— это носитель какой-то невероят-
ной певческой культуры, живая 
энциклопедия всего, что про во-
кал. У нее все было правильно, от-
точено до мелочей. А Елена Образ-
цова — полный антипод. У нее ни-
когда ничего не повторялось, всег-
да пела по-новому. Один раз мы с 
ней выступали вообще без репети-

ций, за 15 минут до концерта при-
были на сцену с разных гастролей. 
Попробовали кусочек одной арии, 
другой, она говорит: все, хватит, 
даже не надо репетировать. И зна-
ете — это был лучший концерт в 
моей жизни. Я организовала кон-
курс к юбилею Елены Образцовой 
(мой подарок ей к 60-летию). Сей-
час он прошел уже в десятый раз. Я 
помню, как из Лейпцига, за не-
сколько недель до ухода, она при-
слала мне смс: «Лариса, не бросай 
конкурс!» Это было ее завещание.

Галина Горчакова — необыкно-
венной красоты тембр. Могучий, 
наикрасивейший голос. Ольга 
Бородина… И ведь у каждого пев-
ца ты чему-то учишься.

Вы как-то сказали, что голос — 
это характер: все меццо — стер-
вы, тенора — истерики, басы — 
флегмы.
ЛАРИСА ГЕРГИЕВА: Не забывайте, что 
мой муж Грайр Ханеданьян тенор! 
Но в принципе — да, у теноров та-
кие партии всегда — повышенная 
экзальтация, горячие чувства. А 
героини меццо-сопрано — всегда 
со страстями, нежными создания-
ми они не могут быть. Басы часто 
инфантильны, созревают к позд-
нему возрасту.

Но вот что меня занимает: на 
мой взгляд, голос — это высшая на-
града, которой может наделить че-
ловека Бог. А когда певец уходит, 
куда он девается? Не может быть, 
чтобы этот божественный голос 
исчезал навсегда. Наверное, он 
вселяется в кого-то из следующих 
поколений… Улетает и возвраща-
ется к другому.

Акцент

 Чтобы желание заниматься 
любимым делом не пропало, 
человеку должно повезти два-
жды: с родителями и учителями

Следите за новостями фестиваля на сайте
rg.ru/sujet/5813

Фильм Фолькера 
Шлендорфа выла-
мывается из поли-
тически раскален-
ной программы 
Берлинале

В последние дни фестиваля прошла тонкая психологическая 
драма  «Возвращение в Монток» Фолькера Шлендорфа.

Со школьных времен Валерия Гергиева с сестрами — Светланой и Ларисой (на снимке справа) — объединяли 
и взгляды на жизнь, и любовь к музыке.

Мама их, Тамара Тимофеевна, 
музыке не училась, зато прекрасно 
играла на осетинской гармошке.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Фолькер Шлендорф, режиссер фильма «Возвращение в Мон-
ток» специально для «РГ».
Автобиографичен ли ваш фильм?
Фолькер Шлендорф | Он о том, как мы, совершая непоправимые 

ошибки, теряем любимых, и потом их уже не вернешь. Герой не 

может забыть женщину, с которой в юности у него был роман, но 

понимает, что вернуть ее уже нельзя. Каждый мой фильм — это 

всегда тайна даже для меня самого. Режиссер порой не знает, что 

получится из замысла. У нас снималась замечательная немецкая 

актриса Нина Хосс, и работа с ней для меня была необыкновенной 

привилегией. Когда у тебя играет Нина Хосс, появляются идеи, ко-

торые ведут за рамки сценария, расширяют замысел. Основа сце-

нария — новелла Макса Фриша, однако это и моя история. Как ска-

зал Гете, это «поэзия и реальность» в одном. Да, этот фильм — в не-

которой степени и воспоминание о моей жизни. Я жалею, что 

оставил женщину, с которой сегодня мог бы быть вместе, но, с дру-

гой стороны, если бы эта история продолжилась, у меня не было 

бы теперь такой замечательной дочери и жены, с которой мы вот 

уже более 20 лет.

Записала Анна Розэ

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Б

Е
Р

Л
И

Н
С

К
О

Г
О

 К
И

Н
О

Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 Л

А
Р

И
С

Ы
 Г

Е
Р

Г
И

Е
В

О
Й

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 Л

А
Р

И
С

Ы
 Г

Е
Р

Г
И

Е
В

О
Й

По версии Би-би-си, 
Лариса Гергиева 
сегодня — лучший 
концертмейстер 
в мире.
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Акцент

 Перед сном вместо детекти-
вов и дамских романов читаю 
клавиры. Это мое любимое 
чтение
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ФЕСТИВАЛЬ Юбилейный фестиваль Юрия Башмета 
готовит премьеры

Сочинский цирюльник

ВЫСТАВКА В ЦСИ «Винзавод» открылась выставка 
«Лучшие фотографии России 2016»

Кадр решает все 
Елена Чишковская

С 
17 по 26 февраля в Сочи в 
десятый раз пройдет Зим-
ний международный фе-

стиваль искусств. Смотр, начи-
навшийся как своеобразная под-
готовка к культурной программе 
сочинской Олимпиады и благопо-
лучно переживший праздник 
спорта уже в статусе полноценно-
го художественного события, го-
товится к первому значительному 
юбилею. Отметить десятилетие 
публике предстоит, вспомнив 
лучшие и наиболее яркие проекты 
прошлых лет. Ее также ждет встре-
ча с любимыми артистами. Перед 
слушателями выступят оркестры 
— резиденты фестиваля под руко-
водством Юрия Башмета — ГСО 
«Новая Россия» и камерный ан-
самбль «Солисты Москвы». А так-
же Денис Мацуев, Вадим Репин, 
Анна Аглатова, Олли Мустонен, 
джазовый трубач, десятикратный 
обладатель премии «Грэмми» Ар-
туро Сандоваль, Диана Арбенина 
и группа «Ночные снайперы», 
Константин Хабенский, Евгений 
Стычкин и многие другие. 

Впервые за свою историю 
фестиваль пригласит зрите-
лей не только в Зимний те-
атр, но и освоит новую пло-
щадку, которой станет зна-
менитый горный курорт 
«Роза Хутор». Традицион-
но программу составят му-
зыкальные и театральные 
вечера, балетный гала с уча-
стием танцевальной 
компании из 

Италии imPerfect и солистов На-
циональной парижской оперы 
Доротеи Жильбер  и Матье Ганьо, 
концерты джазовой и рок-музы-
ки, а также целый ряд образова-
тельных проектов. Так, в рамках 
юбилейного смотра пройдут три 
академии для молодых исполни-
телей, композиторов и певцов, со-
стоится финал Третьего конкурса 
молодых композиторов и Школа 
молодых региональных журнали-
стов, пишущих о культуре. 

Особое место в 
фестивальной 

афише отве-
дено пре-

мьерам. Одной из них станет му-
зыкальный спектакль с музыкой 
Джоаккино Россини «Севильский 
цирюльник», постановку которо-
го осуществил Виктор Крамер. Ху-
друк смотра Юрий Башмет гото-
вится представить сразу две миро-
вые премьеры — в его исполнении 
прозвучат два концерта для альта, 
написанные по заказу фестиваля и 
посвященные знаменитому соли-
сту. Их авторами стали россиянин 
Кузьма Бодров и японский автор 
Ацухико Гондай. 

Для специального проекта 
«Там, где Китай встречается с 
Европой» с участием Гон-
конгского оркестра китай-
ских народных инстру-
ментов и камерного 
ансамбля «Солисты 
Москвы» два но-
вых сочинения 
создали сов-
ременные 

классики двух стран: Александр 
Чайковский и Тан Дун. Подробнее 
о предстоящем вечере «Россий-
ской газете» рассказал Александр 
Чайковский:

— Идея соединить в одном кон-
церте оркестр китайских традици-
онных инструментов и «Солистов 
Москвы» принадлежала Юрию 
Башмету. Для меня это был проект 
из ряда вон выходящий, поскольку 
с китайскими инструментами я 
прежде не сталкивался. И перед 
тем, как приступить к работе, я 
долго готовился: изучал инстру-
менты по присланному мне спи-
ску, думал о художественной идее. 

В итоге я написал сочинение в пяти 
частях, очень небольших — по кар-
тинам старинных китайских ху-
дожников XI — XIII веков. За много 
веков до французских импрессио-
нистов, в их работах уже было нео-
быкновенное чувство колорита, 
природы, каких-то изумительных 
по красоте настроений. Мне очень 
хотелось это ощущение передать. 

Наталья Соколова

В 
этом году на конкурс «Луч-
шие фотографии России 
2016» (Best of Russia) было 

прислано более тысячи фотогра-
фий. Лучшими стали 300 сним-
ков. Эти кадры — своеобразная 
летопись страны, учебник по сов-
ременной истории, а кроме того 
лучшая причина для того, чтобы 
застыть у понравившегося кадра 
и подумать о стремительно несу-
щемся времени и взглянуть на 
повседневность по-новому. 

На снимках вся Россия: от 
столиц до отдаленных уголков, 
глазами фотографов со всей 
страны. Люди, события, приро-
да, архитектура, стиль — в этих 
разделах компетентное жюри 
определяло победителей. В 
него в этом году вошли публи-
цист Александр Будберг, дизай-
нер Игорь Гурович, руководи-
тель редакции фотоинформа-
ции ТАСС Константин Лейфер, 
президент Фонда поддержки 
современного искусства «Вин-
завод» Софья Троценко, испол-
нительный директор Москов-
ского музея современного 
искусства Василий Церетели и 
другие. 

Необычные сюжеты, непри-
вычные ракурсы, иногда шоки-
рующие взгляды — фотографиям 
Best of Russia есть чем удивить. 
Кроме того конкурс Best of 
Russia по-настоящему народ-
ный: неважно, какой у вас фото-
аппарат — суперсовременный 
дорогой, обычная «мыльница» 

или камера смартфона, неваж-
но, служите ли вы в информа-
гентстве или просто прогулива-
етесь с фотоаппаратом после ра-
боты — вы можете не только 
участвовать, но и победить. Ведь 
точного рецепта, как надо сни-
мать, нет.  

В разделе «Архитектура» 
один из самых ярких кадров - 
снимок москвича Алексея Лео-
надзе «Башня Останкино через 
спальный район». Сколько раз 
москвичи проезжали или прохо-

дили мимо этого чуда инженер-
ной мысли, которое видно из 
большинства районов севера 
столицы. Она – символ, который 
уже не замечаешь. Но фотограф 
нашел интересный ракурс: 
ночь, между двух домов спаль-
ного района Марфино, в кото-
рых светится парочка одиноких 
окон, выросла стройная, одетая 
в ночную разноцветную под-
светку, Останкинская башня. 
Никакого монтажа и постанов-
ки. Фотограф даже не скрывает 
точного адреса, откуда можно 
сделать такой снимок и заполу-
чить его в свое портфолио. 

Свой «Исаакиевский трил-
лер» снял Владимир Астапко-

вич. На снимке – выхваченная 
луной фигура святого с купола 
Исаакиевского собора. А Алек-
сандр Пантюшин увидел красо-
ту в том, где ее, казалось бы, нет 
– в длинном ряде гаражных бок-
сов, причудливо заваленных 
снегом. Получился эффектный 
черно-белый кадр с необычной 
симметрией крыш. 

В разделе «Природа» фотог-
рафы подсматривали за жизнью 
животных и насекомых. Андрей 
Ершов снял свою «Северную 

сказку» -  гордая сибирская 
хаска на льдине Укшозера. Неве-
роятно живой и дышащий мо-
розным воздухом снимок. Поли-
на Серова с помощью макросъ-
емки увидела, как крошечная 
божья коровка карабкается по 
маленькому грибу. А Вадиму 
Трунову невероятно повезло - 
он застал двух белок за игрой в 
снежки. 

В разделе «Люди» за каждой 
фотографией – история, нередко 
история одиночества. Краснода-
рец Дмитрий Александров сде-
лал портрет «Дяди Миши» - 
местного жителя, которого зна-
ет весь город. Этот уже немоло-
дой человек пережил семью, у 

него нет крыши над головой, но 
он – заядлый болельщик: ходит 
на все спортивные матчи. На Ку-
бань он переехал в 1989 году из 
Баку, убежав от войны в Нагор-
ном Карабахе, там он потерял 
мать, сестру и брата. Всем ми-
ром деньги на покупку кварти-
ры для дяди Миши краснодарцы 
все-таки собрали. 

«Одинокий игрок» Сергея 
Анисимова посвящен тундре – 
там дети взрослеют рано, учат-
ся помогать родителям по хо-
зяйству и, еще не переступив 
порог школы, уже многое уме-
ют. Герой съемки, к примеру, в 
пять лет играет сам с собой в 
шахматы. 

В номинации «Стиль» пред-
ставлено целое направление – 
модная fashion-съемка. Один из 
самых поэтичных снимков у пи-
терца Алексея Кривцова. Он за-
стал солистку театра балета Бо-
риса Эйфмана, обладательницу 
«Золотой Маски» Любовь Анд-
рееву, разогревающейся у ог-
ромного окна. И название подо-
брал соответствующее – извест-
ные строчки Пастернака «Нико-
го не будет в доме кроме суме-
рек...» И тоже питерец Валентин 
Блох запечатлел актрису Ренату 
Литвинову в интерьерах Эрми-
тажа. 

В Москве выставка закроется 
26 марта, а потом отправится в 
путешествие по городам России.

АНОНС
Главные события X Зимнего 
международного фестиваля 
искусств в Сочи
17 февраля, Зимний театр —  «Не 
покидай свою планету», спек-
такль по мотивам повести «Ма-
ленький принц». Исполнитель 
Константин Хабенский.
18 февраля, Зимний театр — га-
ла-концерт открытия фестива-
ля. Солисты: Олли Мустонен 
(фортепиано, Финляндия), Мас-
симо Кварта (скрипка, Италия), 
Ольга Кульчинская, (сопрано), 
Юрий Башмет (альт, Россия), 
камерный ансамбль «Солисты 
Москвы» и др. 
19 февраля, Зимний театр — ба-
летный гала. Исполнители — ар-
тисты балетной труппы 
imPerfect (Италия).
20 февраля, Зимний театр — 
«Севильский цирюльник» (миро-

вая премьера), постановка 
Виктора Крамера.

Акцент

 Впервые за свою историю 
фестиваль пригласит зрите-
лей на знаменитый горный 
курорт «Роза Хутор»

Акцент

 Конкурс Best of Russia 
по-настоящему народный

Проект «Умный дом» с Юлией 
Высоцкой, НТВ, 18 февраля, 09.30
По воскресеньям Юлия Высоцкая де-

лится с телезрителями своими рецеп-

тами — программа «Едим дома» выхо-

дит в 09.25, и кто хочет посмотреть на 

любимую ведущую — встает по выход-

ным и включает НТВ. А теперь на кана-

ле — новый проект Юлии Высоцкой 

«Умный дом». Ведущая со свойствен-

ной ей энергией научит, как грамотно, 

комфортно и стильно обустроить 

свое жилье, при этом не прибегая к ка-

питальному ремонту.

В программе актриса поделится лич-

ным опытом. Посоветует, как выбрать 

правильную и красивую домашнюю 

одежду, даст советы по хозяйству. 

В рубрике «ТОП-3» познакомит с таки-

ми предметами, которые помогут сде-

лать дом умным и уютным. Знаете ли 

вы, что такое электропростынь или 

экотестер? О них и других полезных в 

быту гаджетах расскажет Юля.

Кроме условной рубрики «Хозяйке на 

заметку» Высоцкая пригласит к себе в 

гости звездных друзей и расспросит 

каждого про те секреты, которые по-

могают им сделать уютными и теплыми 

их дома. Кроме того, ведущая станет 

палочкой-выручалочкой для других се-

мей — уже не обязательно звездных. 

На нашем телевидении немало 

программ, посвященных хозяйст-

ву и ремонту. Канал НТВ, запуская 

такой проект, прежде всего делает 

ставку на личность ведущей, которая 

и свое кулинарное шоу сумела сде-

лать узнаваемым и любимым.

«Именно утром в выходной никто 

никуда не спешит, вся семья в сбо-

ре, — говорит Юлия Высоцкая. — 

Так приятно всем вместе за за-

втраком обсудить домашнюю 

жизнь, интерьер, возможность 

обновления пространства, раз-

личные приспособления, по-

могающие создавать уют и 

комфорт в доме. В нашей 

программе с радостью бу-

дем делиться со зрителями 

новыми идеями, вдохнов-

ляющим настроением и полезной ин-

формацией, помогая создать каждо-

му свой единственный, неповтори-

мый и самый лучший на свете дом».

Смотрите также
Ко Дню защитника Отечества на Пер-

вом канале покажут фильм Дмитрия 

Месхиева «Батальон» (24 февраля в 

21:20), где главную роль сыграла Ма-

рия Аронова. На «России 1» - впервые 

на ТВ самый кассовый фильм Года Рос-

сийского кино, лауреат премии «Золо-

той Орел» в пяти номинациях - «Эки-

паж» Николая Лебедева ( 23 февраля в 

20:40).

Премьера спектакля «Апельсины & 
лимоны» в московском Театре им. 
Пушкина. Режиссер Евгений 
Писарев, в главной роли — Вера 
Алентова. 21 февраля.
В свой юбилей 21 февраля Вера Ален-

това вновь будет блистать на сцене. 

Главный подарок сезона ей уже сделал 

худрук Театра им. Пушкина Евгений Пи-

сарев, аккуратно выстраивающий 

политику абсолютной бесконфлик-

тности театральных поколений, когда 

и молодежь довольна, и старшие акте-

ры в званиях народных чувствуют себя 

востребованными. К четырем назва-

ниям в репертуаре главной примы 

Пушкинского театра Веры Аленто-

вой («Две дамочки в сторону се-

вера», «Девичник club», «Лю-

бовь. Письма» и «Семейка Крау-

зе») добавились витаминизиро-

ванные «Апельсины & лимоны» 

— по сочной, незаигранной у нас 

пьесе британского драматурга Но-

эла Коуарда «Сенная лихорадка» в пе-

реводе Дины Додиной. О знаменитой 

актрисе, вышедшей на пенсию, но и 

вне сцены превращающей всё вокруг 

себя в театр. Написана пьеса в 1925 

году. С тех пор в психологии прослав-

ленных актрис мало что изменилось: 

по крайней мере в способности 

устроить театр из всей жизни…

Главная героиня, актриса Джудит 

Блисс, уже год не выходившая сце-

ну, переехала за город, где живет с му-

жем-писателем, двумя детьми и при-

слугой — бывшей костюмершей. При-

выкнуть к загородному существова-

нию она никак не может и потому су-

ществует в своих особых декорациях, 

где родные и близкие исполняют чет-

ко предписанные им роли, а реаль-

ность так переплетена с вымыслом, 

что иногда лучше и не разбираться. 

Мораль, к которой подводят не знако-

мого с закулисьем зрителя: театр — это 

хроническая болезнь, от которой нет 

спокойной жизни ни себе, ни людям. 

Почему именно эту пьесу выбрали к 

юбилею Веры Алентовой ? «Я поинте-

ресовался у своего учителя Деклана 

Доннеллана, что играют звезды на 

свои юбилеи в Лондоне, — рассказы-

вал Евгений Писарев в одном из ин-

тервью перед премьерой. — Он при-

слал мне «Сенную лихорадку» Ноэла 

Коуарда. Эта трагикомическая исто-

рия дает актрисе действительно не-

вероятные возможности сыграть сра-

зу много ролей — умирать и возро-

ждаться вновь...» В Театре Пушкина 

спектакль выходит под изначальным 

названием пьесы «Апельсины и лимо-

ны», от которого сам драматург впо-

следствии отказался. Но, по мнению 

режиссера, суть происходящего на 

московской сцене оно передает бо-

лее точно, нежели чем «Сенная лихо-

радка». «Есть такая английская игра, 

которая напоминает наш «ручеек», — 

говорит Евгений Писарев. — Ну и к 

тому же там существуют отсылки к 

апельсинам и лимонам: речь ведь 

идет об артистах и публике, о творче-

ских людях и обывателях. Они вроде 

бы все похожи друг на друга, вроде бы 

все цитрусовые, но на вкус — совер-

шенно разные фрукты». 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТР

В жизни новой героини Веры Алентовой театральных страстей хватает 
и без театра.

Среди победителей — фотокор 
«Газеты ВОЛГА» из Астрахани 
Максим Коротченко (фото 
«Перед аварией»).

Показ фильма Сергея Эйзенштейна 
«Иван Грозный», кинотеатр «Каро 
Фильм Атриум», 22 февраля
В кинотеатре «Каро Фильм» заверша-

ется цикл показов фильмов Сергея Эй-

зенштейна. Эта ретроспектива, одним 

из организаторов которой выступила 

Московская школа кино, стартовала в 

феврале демонстрацией раннего 

фильма Эйзенштейна «Стачка». Кро-

ме этого зрители могли увидеть и дру-

гие этапные работы одного из самых 

влиятельных режиссеров мирового 

кино — «Броненосец «Потемкин» и 

«Александр Невский». Окончанием 

ретроспективы логичным образом 

станет «Иван Грозный» — последняя 

работа режиссера, одна из самых не-

однозначных картин мастера.

Именно «Иван Грозный» тот канон оте-

чественного исторического фильма, 

от которого до сих пор пляшут все сов-

ременные режиссеры, берущиеся 

экранизировать  российскую исто-

рию, от Павла Лунгина до авторов  се-

риалов на телеканале «Россия». Эй-

зенштейн, благодаря которому совет-

ское кино на заре своего существова-

ния состоялось как культурный фено-

мен мирового значения, в «Иване Гроз-

ном» создал матрицу нашей историче-

ской драмы, которая так или иначе вос-

производится, служит материалом 

для полемики или даже пародируется 

(как, например, в знаменитой комедии 

Гайдая «Иван Васильевич меняет про-

фессию», которой от фильма Эйзенш-

тейна достались костюмы) во всех по-

следующих кинематографических 

произведениях про средневековую 

Россию.

«Иван Грозный», бывший едва ли не 

единственной картиной, на которую 

не жалели денег в годы Великой Оте-

чественной войны, создавался, конеч-

но, как фильм идеологический, но как 

и другие великие работы Эйзенштей-

на, этот фильм выше каких бы то ни 

было пропагандистских рамок. Из-за 

этого у фильма была не самая простая  

судьба. Если первая часть, в которой 

показаны события вплоть до возвра-

щения Грозного из Александровской 

слободы, Сталин, лично курировав-

ший съемки, считал большой художе-

ственной удачей, то вторая часть была 

запрещена. Сталину, конечно, не мо-

гла понравиться та драма единолич-

ного властителя, которую демонстри-

рует во второй части своей картины 

Эйзенштейн. Что, видимо, послужило 

причиной раннего ухода Эйзенштей-

на — узнав о запрете, еще совсем не 

старый режиссер слег с сердечным 

приступом и через несколько недель 

умер.

Изначально запланированный как 

трилогия, «Иван Грозный» так и остал-

ся двухчастным, причем вторая часть 

из-за запрета долгие годы была неиз-

вестной широкому  зрителю. Шанс 

увидеть дилогию Эйзенштейна на 

большом экране в наши дни выпадает 

не слишком часто, а фильмы такого 

масштаба, конечно, имеет смысл смо-

треть именно в кинотеатре.

КИНО

Именно «Иван Грозный» — канон отечественного исторического фильма, 
от которого до сих пор пляшут все современные режиссеры.

с Сусанной Альпериной

Lady Gaga. «Joanne» (CD). Interscope 
Records/«Юниверсал Мьюзик»
На недавней церемонии Grammy мод-

ная певица, чаще шокировавшая, чем 

впечатлявшая музыкальными откро-

вениями, вышла на сцену с группой 

Metallica. Неожиданно. Гитары и бара-

баны держали жесткий, напористый 

ритм, а Леди Гага пела с Джеймсом Хэт-

филдом песню с нового альбома груп-

пы Hardwired… To Self-Destruct — Moth 

Into Flame («Мотылек, летящий на 

свет»). Спела Lady Gaga с «Металли-

кой» лихо, отчаянно, как заправская 

рок-вокалистка. Да и в новом альбоме 

продемонстрировала, как сильно из-

менилась…

У Леди Гага перед выпуском Joanne 

был нелегкий выбор: продолжать ли 

движение в сторону незамысловатой 

электронной, танцевальной музыки, 

идя по пути Мадонны, творчеством ко-

торой она всегда восхищалась?! Впро-

чем, у самой-то Мадонны диапазон го-

лоса скромный и не сказать, чтобы год-

ный для вокально-творческих подви-

гов… «Щебетать или орать», — как го-

ворил хороший артист, устало слушая 

очередную претендентку, желаю-

щую петь для него бэк-вокалы… А 

вот у Lady Gaga объективно по-

тенциал намного выше. Да, не-

сколько лет она потеряла на 

глянцевые мотивчики, но те-

перь наконец-то отвлеклась от 

мишуры. А может, это ее реаль-

но мощный, грудной и раскати-

стый, хлесткий драматичный го-

лос потребовал от хозяйки, что-

бы она не унижала своих потен-

циальных возможностей?! И уже 

спела так — как умеет?!

А может, походы на концерты 

Metallica в качестве зрительницы ска-

зались?!  Но как бы то ни было, именно 

теперь Lady Gaga решилась и смогла 

записать свой лучший альбом. Его 

главный материал могучие, раскати-

стые баллады и даже соул, где первен-

ство в инструментовке отдано элек-

трогитарам и живым ударным.

А уж иногда певица включает такие 

форсированные вокальные скорости, 

что диск хочется слушать уже и только 

за них. Да, есть в Joanne и такие про-

ходные песни как A-Yo. Но там, где Lady 

Gaga подводит композиторское ма-

стерство (певица причастна к сочине-

нию всех 11 песен), она и ее продюсер 

дают развернуться музыкантам. От-

важные гитарные соло или атмосфер-

ные полуакустические баллады (в част-

ности Joanne) — еще одно украшение 

диска. Но главных удач две. Задорная 

Dancing’ In Circles — чуть возвышенно-

жеманная и беспечно-знойная песня в 

духе группы Ace Of Base, в сочинении 

которой участвовал и Бек Хансен (зве-

зда альтернативного рока и создатель 

субстиля антифолк). И погружение в 

музыку кантри — Sinner’s Prayer — грубо-

вато спетая красивая и привольная ме-

лодия, — такую можно представить 

даже в исполнении Боба Дилана или 

Марк Нопфлера и Dire Straites.

И конечно, нельзя не перехвалить 

продюсера диска, гитариста и певца 

Марка Ронсона. Два года назад он за-

ставил мир танцевать под его  впитав-

ший традиции фанка и диско 70-х 

Uptown Funk. А до этого был сопродю-

сером альбома New Пола Маккартни. 

А вот Lady Gaga разрешила. Никто, 

очевидно, не пожалел. 

МУЗЫКА

Lady Gaga записала 
свой лучший аль-
бом.

с Александром 
Алексеевым

с Ириной Корнеевой

Юлия Высоцкая расскажет 
о полезных в быту гадже-
тах.
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Юрий Башмет 
соединил 

оркестр китай-
ских традицион-
ных инструмен-
тов и «Солистов 

Москвы».

с Александром Нечаевым 
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ПЕРСОНА Экс-наставник 
«Спартака» занял 
должность на ТВ 

Карпин 
снова главный 

Иван Ильин

БЫВШИЙ главный тренер московского «Спартака» Ва-
лерий Карпин со вчерашнего дня является главным ре-
дактором футбольных трансляций «Матч ТВ». На новой 
должности он будет курировать работу комментаторов, 
но при этом останется на канале и экспертом. 

Работа на телевидении для Карпина не нова. Он вы-
ступал в качестве аналитика сразу же после окончания 
карьеры футболиста — его охотно приглашали на испан-
ские каналы. Затем было возвращение в Россию, работа 
сначала генеральным директором, а затем и главным 
тренером «Спартака». После расставания с «красно-бе-
лыми» Карпин пробовал тренировать сначала испан-
скую «Мальорку», затем «Торпедо» из Армавира, однако 
вряд ли этот опыт можно назвать удачным.

На Валерия Георгиевича вновь обратили внимание те-
левизионщики, и его яркие разборы в студии «Матч ТВ» 
явно увеличивали интерес публики и повышали рейтин-
ги. Отметим, что руководящая работа на ведущем спор-
тивном канале страны обычно не предполагает непо-
средственного нахождения в кадре. Но в случае с Карпи-
ным сделано исключение. Он останется экспертом 
«Матч ТВ», и при этом, как отмечается в сообщении на 
официальном сайте канала, Валерий Георгиевич «будет 
заниматься назначением комментаторов на матчи, 
контролем за их работой на футбольных трансляциях и 
работой с редакторами».

ХОККЕЙ Дебютант КХЛ 
из Пекина сохраняет 
шансы пробиться 
в плей-офф

«Куньлунь» 
надеется на чудо

Павел Зарудный

УЖЕ завтра завершается регулярный чемпионат Конти-
нентальной хоккейной лиги. Напомним, что по регла-
менту турнира в серию плей-офф Кубка Гагарина выхо-
дят по восемь сильнейших команд из Восточной и Запад-
ной конференций.

На момент подписания номера «РГ» в печать была из-
вестна лишь одна пара в серии на выбывание. Челябин-
ский «Трактор» после победы над магнитогорским «Ме-
таллургом» за тур до окончания регулярного сезона КХЛ 
обеспечил себе четвертое место в Восточной конферен-
ции, а также преимущество домашней площадки в пер-
вом раунде Кубка Гагарина. Соперником челябинцев в 
первом раунде будет «Барыс».

Уфимский «Сала-
ват Юлаев», кото-
рый по ходу сезона 
лихорадило, все-та-
ки сумел войти в чи-
сло восьми лучших 
команд на Востоке. 
Правда, за это уфим-
цы должны благода-
рить ханты-мансий-
скую «Югру». Ко-
манда из ХМАО по-
казала характер и в 
овертайме одолела 
еще одного претен-
дента на выход в следующий раунд — новосибирскую 
«Сибирь» — 3:2.

Сохраняет надежды на плей-офф полюбившийся мно-
гим болельщикам дебютант Континентальной лиги — 
клуб «Куньлунь» из Пекина.

Для того чтобы сыграть в стартующем 21 февраля 
Кубке Гагарина, китайскому клубу необходимо в послед-
ний день «регулярки» совершить спортивный подвиг и 
не проиграть столичному «Динамо» в основное время. В 
противном случае «Куньлунь» может подвинуть «Си-
бирь», которой также нужна будет победа в трех перио-
дах над «Автомобилистом».

Тем временем хорватский «Медвешчак» теряет тре-
неров и игроков. Вчера свои полномочия сложил испол-
няющий обязанности главного тренера загребского клу-
ба Коннор Кэмерон. Как сообщает пресс-служба «медве-
дей», Кэмерон войдет в тренерский штаб Горди Дуайера 
в известной швейцарской команде.

Кроме того, из «Медвешчака» ушли еще четверо за-
щитников — Томас Ларкин, Янн Сове (оба продолжат ка-
рьеру в Германии), Лукаш Козак, который будет играть в 
Словакии, и Марк Катич (перейдет в шведский клуб). На-
падающий Лукас Лессио также будет выступать в Швеции.

Как сообщает пресс-служба хорватского клуба, воз-
можное возвращение ушедших хоккеистов в Загреб бу-
дет обсуждаться лишь после того, как станет окончатель-
но ясно, где в следующем сезоне будет выступать «Мед-
вешчак». 

Плей-офф Кубка 
Гагарина с участием 
16 лучших клубов 
КХЛ стартует 
во вторник, 
21 февраля

НОВОСТИ

В Москве 
пройдет 
«Кубок 
Легенд»

ПАС НА ЗВЕЗДУ 

Павел Петровский

С 18 ПО 19 ФЕВРАЛЯ в сто-
личном ДС «Мегаспорт» прой-
дет международный футболь-
ный турнир «Кубок Легенд» 
имени Константина Еременко.

По традиции в соревновании 
примут участие команды, со-
ставленные из футболистов не 
моложе 35 лет, которые имеют в 
активе опыт выступления за на-
циональные сборные своих 
стран.

В этом году за Кубок будут 
бороться шесть сборных — Рос-
сии, Италии, Германии, Порту-
галии, Нидерландов и сборная 
команда Звезд футбола.

Как сообщили в пресс-служ-
бе РФС, за звезд России сыгра-
ют: Дмитрий Аленичев, Егор 
Титов, Евгений Алдонин, Вале-
рий Карпин, Константин Го-
ловской, Дмитрий Хлестов, 
Константин Зырянов, Роман 
Широков, Олег Корнаухов, 
Алексей Смертин и Александр 
Филимонов. В составах других 
сборных болельщики смогут 
увидеть прославленных игро-
ков — Франк де Бур, Юрий 
Джоркаефф, Яри Литманен, Га-
иска Мендьета, Джанлука 
Дзамбротта и Венсен Кандела.

Футбольный
ЧМ-2026
может пройти
в нескольких
странах

ФИФА РЕШИЛА 
СОВМЕСТИТЬ

Павел Петровский

ГЛАВА международной федера-
ции футбола (ФИФА) Джанни 
Инфантино сообщил журнали-
стам, что организация будет по-
ощрять заявки на совместное 
проведение чемпионата мира-
2026.

«Чемпионат мира 2026 года 
может пройти в трех-четырех 
странах одновременно на четы-
рех-пяти стадионах в каждой. 
ФИФА будет поощрять заявки на 
совместное проведение мирово-
го первенства 2026 года. Это 
полностью соответствует про-
грамме наследия ФИФА, когда 
можно объединить три, четыре, 
может, пять стран. В идеале это 
должны быть близкие друг к дру-
гу государства для простоты и 
удобства перемещения. Следует 
избегать ситуаций, когда страна 
вкладывает деньги в строитель-
ство арены и при этом не исполь-
зует ее после турнира, — цитиру-
ет слова Инфантино Reuters.

Напомним, 10 января совет 
ФИФА одобрил увеличение чи-
сла участников чемпионатов 
мира до 48 команд. 

Три наших
клуба вышли
в плей-офф
главного
Еврокубка

У СЕТКИ 
БЕЗ ПОТЕРЬ 

Илья Трисвятский

ВСЕ три российских мужских 
клуба обеспечили себе пропуск в 
плей-офф волейбольной Лиги 
чемпионов за тур до завершения 
группового этапа.

Действующий обладатель 
главного континентального тро-
фея казанский «Зенит» уже в 
статусе досрочного обладателя 
путевки в «Раунд 12-ти» в пятом 
туре группы «С» на выезде пере-
играл французский «Пари Вол-
лей» — 3:0 (25:19, 25:21, 25:20). 
Подопечные Владимира Алекно 
по-прежнему идут в турнире без 
поражений.

Столичные динамовцы в 
квартете «А» дома победили ту-
рецкий «Истанбул ББ» — 3:0 
(25:21, 25:22, 27:25). «Бело-го-
лубые» забронировали себе вто-
рую позицию в этой четверке, а с 
ней — и место в плей-офф.

В группе «Е» «Белогорье» в 
гостях уступило турецкому 
«Халкбанку» — 2:3 (19:25, 25:22, 
14:25, 25:22, 8:15). Несмотря на 
поражение, белгородцы тоже 
уже могут праздновать попада-
ние в «Раунд 12-ти».

Клуб «Куньлунь» в своем первом сезоне в КХЛ заслужил 
симпатии болельщиков.

БИАТЛОН После семи гонок чемпионата мира у России только одно призовое место — 
в смешанной эстафете

Ничего из личного
Илья Трисвятский

М
ужскую индивидуальную 
гонку на чемпионате 
мира в Хохфильцене (Ав-

стрия) вчера выиграл представи-
тель страны, где биатлон развива-
ется исключительно на любитель-
ском уровне — американец Лоуэлл 
Бэйли. Это первое для США «золо-
то» на соревнованиях такого ран-
га. Россияне, как и накануне в ана-
логичной женской дис-

циплине, гонку провалили из-за 
плохой стрельбы.

В отличие от Бэйли, нашим Ан-
тону Шипулину, Евгению Гарани-
чеву, Александру Логинову и 
Алексею Волкову не нужно бегать 
по офисам в поисках спонсоров, 
они находятся на полном и более 
чем достойном государственном 
обеспечении, получая все необхо-
димое от Министерства спорта 
РФ. Увы, но в биатлоне прямой 

взаимосвязи между 
материаль-

ной «упакованностью» спортсме-
нов и результатами не наблюдает-
ся. «Индивидуалка», где каждый 
промах карается не 150-метро-
вым штрафным кругом, а прибав-
лением лишней минуты к общему 
времени прохождения 20-киломе-
тровой дистанции, снова провале-
на из-за отвратительного ведения 
огня на рубежах.

Лидер сборной Антон Шипу-
лин стартовал под первым номе-
ром и сразу на лежке допустил две 
осечки. После этого о его медаль-
ных шансах рассуждать было уже 

бесполезно. 

И хотя дальше 
Антон стрелял 
точно, он в итого-
вом протоколе 
находится толь-
ко на седьмой 
строчке.

А л е к с а н д р 
Логинов уму-
дрился начать с 
трех штрафных 
минут, а всего он 
не смог закрыть 

аж семь мишеней. 
В итоге совершенно 

необъяснимое 72-е место 
из сотни финишировавших 
участников.

Алексей Волков получил 
только одну штрафную мину-
ту (и тоже — на первой лежке), 
но даже в сильнейшую десятку 

не вошел — 11-е место. Топ-
20 замкнул бронзовый 
призер сочинской Олим-

пиады-2014 в данном виде 
программы Евгений Гараничев. 

Начиная со второго рубежа, он на 
каждой стрельбе методично про-
махивался по разу.

Что касается триумфатора гон-
ки Бэйли, то он ушел на дистан-
цию под сотым стартовым номе-
ром и на финише бежал по време-
ни лидировавшего на тот момент 
Ондрея Моравеца. Оба этих спор-
тсмена, в отличие от наших, от-
стрелялись чисто. Американец су-
мел опередить чеха на 3,3 секун-
ды. «Бронза» досталась лидеру об-
щего зачета Кубка мира французу 
Мартену Фуркаду. Он и с двумя 
штрафными минутами умудрился 
взойти на пьедестал.

Таким образом, после семи ви-
дов программы из 11, у 

России по-прежнему 
только одна «брон-
за», выигранная в 
первый день чемпи-

оната в смешанной 
эстафете (Ольга Подчуфарова, Та-
тьяна Акимова, Александр Логи-
нов и Антон Шипулин). После это-
го все шесть личных гонок оказа-
лись для нашей сборной безме-
дальными. Промежуточный итог 
выступления в Хохфильцене весь-
ма и весьма печален.

Объяснения неудачи в инди-
видуальной гонке главным трене-
ром сборной Александром Каспе-
ровичем кажутся не очень убеди-
тельными:

— Для Шипулина на первом ру-
беже два штрафа — это слишком 

неожиданно. Затем он работал 
просто исключительно. Никаких 
поправок, ветра не было. Условия 
для стрельбы лежа были хоро-
шие, — приводит слова Касперо-
вича пресс-служба Союза биат-
лонистов России. — На пристрел-
ке все было отлично. Все попада-
ния, поправки минимальные. На-
верное, он чисто психологически 
не справился с первым рубежом. 
Потом уже собрался, успокоил-
ся. Одного выстрела опять не хва-
тило.

Футбол  Гол новичка принес «Краснодару» победу над турецким 
«Фенербахче» в Лиге Европы 

Первый Классон
Илья Зубко 

В
чера сразу три россий-
ских клуба провели 
первые в этом кален-
дарном году офици-
альные матчи в рамках 

1/16 финала Лиги Европы. Пое-
динки «Ростов» — «Спарта» и 
«Андерлехт» — «Зенит» завер-
шились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать, а 
чуть ранее «Краснодар» обыг-
рал турецкий «Фенербахче» — 
1:0. 

Первый раунд «еврокубко-
вой весны» традиционно явля-
ется самым проблемным для на-
ших клубов. Пока соперники 
продолжают сезон и находятся в 
игровом тонусе, наши команды 
по причинам климатического 
характера уходят в отпуск, а за-
тем трудятся на сборах. Набрать 
оптимальные кондиции к сере-
дине февраля они не успевают и 
проигрывают вполне сопостави-
мым по классу оппонентам. Тот 
же «Краснодар» год назад на 
аналогичной стадии Лиги Евро-
пы был крепко бит пражской 
«Спартой» — 0:4 по сумме двух 
матчей. Хотя, вполне возмож-
но,  в  другое время года 
«быки» показали бы иной 
результат. Ну а «Фенер-
бахче», которому 
те п е р ь  в ы п а л о 
ехать на Кубань, 
в  м и н у в ш е м 
сезоне  при 

тех же обстоятельствах выбил 
из розыгрыша московский «Ло-
комотив». Так что нынешняя 
встреча «быков» с одним из по-
пулярнейших турецких клубов 
должна дать ответ на вопрос, 
были ли прошлогодние резуль-
таты совпадением, или можно 
говорить о непри-
ятной для наше-
го футбола тен-
денции.

Игроки «Фе-
нера», отправ-

ляясь на российский юг, вряд ли 
запасались теплыми вещами. Но 
краснодарская погода их 
неприятно удивила — в 
городе лежит снег, а 
температура воздуха 
опускается заметно 
ниже нуля. Впрочем, 
местным агрономам 

эти условия не помешали подго-
товить газон новенького стадио-
на в идеальном состоянии. А бо-
лельщикам оставалось только 
лишний раз поблагодарить вла-
дельца клуба Сергея Галицкого, 
который не пожалел лишние 
миллионы, чтобы установить на 
арене систему подогрева. Как 
выясняется, даже в самых юж-
ных регионах России она весьма 
актуальна.

События этого матча разви-
вались молниеносно. Многие 
зрители еще пробивались сквозь 
пробки, а «Краснодар» уже 

праздновал забитый гол. Уже 
на четвертой минуте Виктор 
Классон головой замкнул по-
дачу Вандерсона с правого 
фланга, и Волкану Демире-
лю оставалось только про-
водить взглядом летящий в 

сетку мяч — 1:0. 
Интересно, что 

25-летний швед-
ский полузащит-
ник лишь в конце 
января подписал 

контракт с «Красно-
даром», и этот матч 
стал для него первым 

за «быков». Отметить 
дебют столь быстрым 

голом — о таком мечта-
ет любой футболист.

Хозяева имели не-
сколько неплохих воз-
можностей увеличить 

преимущество, да и во-
обще смотрелись очень 

здорово — и не скажешь, что 
команда не играла в серьезный 
футбол два месяца. «Фенербах-
че» мог оправдываться тем, что 
по разным причинам он при-

был в Россию не в оптималь-
ном составе — отсутствова-
ли главные звезды стам-

бульцев Робин ван Перси 
и Мартин Шкртел. Но и 

«быки» поне-
с л и  с е р ь е з -
н ы е  ка д р о -
вые потери — 

из-за дисква-
лификации матч 
пропускал ка-
питан команды 
Гранквист,  не 
было в заявке 

Павла Мамаева. 
Так что в этом пла-

не команды находи-
лись в равных услови-
ях.

Опасные удары Подберезки-
на и Смолова цели все же не до-
стигли, поэтому до перерыва 
счет больше не изменился. Во 
втором тайме картина осталась 
прежней. «Краснодар», вопреки 
ожиданиям, не «сдулся» даже на 
последних минутах, и продол-
жал наседать на чужие ворота 
вплоть до финального свистка. 
Однако цели удары хозяев боль-
ше не достигли, и итоговая побе-
да 1:0 оставляет смешанные чув-
ства. По игре «быки» могли рас-
считывать на большее. А по-
скольку на поле «Фенербахче» в 
ответном поединке российско-
му клубу придется намного 
труднее, то радоваться этому 
выигрышу рано. Выхода в следу-
ющий раунд он совершенно не 
гарантирует. Ну а исход этого 
противостояния мы узнаем 
очень скоро — повторная встреча 
в Стамбуле назначена уже на 22 

февраля.

Лига 
чемпионов

Тем време-
нем в 1/8 фи-

нала Лиги чем-
пионов накануне состоялись 
два очередных матча. Победы в 
них одержали те, от кого и ожи-
дали.

Лондонский «Арсенал» ехал в 
Мюнхен с настроем дать бой 
местной «Баварии», которая уже 
трижды выбивала «канониров» 
из розыгрыша на этой стадии 
турнира. Однако чуда не получи-
лось и на этот раз. «Канониры» 
отважно боролись в первом тай-
ме, и на роскошный точный удар 
Роббена ответили голом Санче-
са. А вот после перерыва англий-
ский клуб откровенно развалил-
ся. За десять минут «Бавария» 
забила трижды, а окончатель-
ный счет в концовке установил 
Мюллер — 5:1 в пользу немецкого 
суперклуба. И этот счет оставля-
ет «Арсеналу» разве что теоре-
тические шансы перед ответной 
игрой в Лондоне.

Похожий сюжет увидели бо-
лельщики и на мадридском «Сан-
тьяго Бернабеу», где «Реал» при-
нимал итальянский «Наполи». 
Неаполитанцы забили быстрый 
гол после чего, кажется, сами ис-
пугались собственной смелости. 
Бензема довольно быстро счет 
сравнял, а голы Крооса и Касеми-
ро сразу после перерыва расста-
вили все по местам. «Реал» побе-
ждает 3:1, и теперь «Наполи» мо-
жет рассчитывать разве что на 
чудо. Хотя гол на чужом поле и 
оставляет итальянской команде 
надежду хотя бы побороться при 
своих болельщиках.

Антона Шипулина во вчерашней индивидуальной гонке на трассе 
Хохфильцена подвела первая стрельба из положения лежа.

Акцент

 Швед Виктор Классон пере-
шел в «Краснодар» в январе. 
Первый гол за новый клуб 
он забил на четвертой минуте

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 февраля, пятница, 
«Первый канал»
16.45. Женщины. Эстафета 4х6 км. 

Прямая трансляция.

18 февраля, суббота, 
«Матч ТВ»
16.45. Мужчины. Эстафета 4х7,5 км. 

Прямая трансляция.

19 февраля, воскресенье, 
«Первый канал»
16.45. Мужчины. Масс-старт 15 км. 

Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
13.30. Женщины. Масс-старт 12,5 км. 

Прямая трансляция. 

Таблица медалей чемпионата мира
З С Б В

1. Германия 4 1 0 5

2. Чехия 1 2 1 4

3. Франция 1 1 3 5

4. США 1 0 0 1

5. Норвегия 0 2 1 3

6. Белоруссия 0 1 0 1

7—8. Италия 0 0 1 1

7—8. Россия 0 0 1 1

Примечание: З — «золото», С — «серебро», Б — «бронза», 
В — всего призовых мест. Разыграно 7 комплектов наград из 11.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
КХЛ презентовала медали, которые вручат призерам чем-
пионата. «Золотые» награды выполнены из специального 
сплава латуни, «серебро» — из нейзильбера, а «бронза» — 
из бронзового сплава.

Первый раунд противостояния «Краснодара» 
и «Фенербахче» завершился в пользу российского 
клуба. Но праздновать пока рано.
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В связи с изменением законодательст-
ва и в целях обеспечения единства практики 
применения судами положений Граждан-
ского кодекса Российской Федерации об 
исковой давности и об ответственности за 
нарушение обязательств Пленум Верховно-
го Суда Российской Федерации, руководст-
вуясь статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федерального 
конституционного закона от 5 февраля 
2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде Рос-
сийской Федерации», постановляет внести 
изменения в следующие постановления 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации:

1. В постановлении Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации от 29 сентя-
бря 2015 года № 43 «О некоторых вопросах, 
связанных с применением норм Граждан-
ского кодекса Российской Федерации об 
исковой давности»:

1) в пункте 11:
а) после слов «рассмотрении дела по 

существу» дополнить словами «, а также в 
судебных прениях»;

б) после слов «в суде первой инстан-
ции,» слова «а также» исключить;

2) пункт 27 изложить в следующей 
редакции:

«Положения ГК РФ о сроках исковой 
давности и правилах их исчисления в редак-
ции Федерального закона от 7 мая 2013 
года № 100-ФЗ «О внесении изменений в 
подразделы 4 и 5 раздела I части первой и 
статью 1153 части третьей Гражданского 
кодекса Российской Федерации» (далее — 
Закон № 100-ФЗ) применяются к требова-
ниям, возникшим после вступления в силу 
указанного закона, а также к требованиям, 
сроки предъявления которых были предус-
мотрены ранее действовавшим законода-
тельством и не истекли до 1 сентября 2013 
года (пункт 9 статьи 3 Закона № 100-ФЗ).

Десятилетние сроки, предусмотренные 
пунктом 1 статьи 181, пунктом 2 статьи 196 
и пунктом 2 статьи 200 ГК РФ (в редакции 
Закона № 100-ФЗ), начинают течь не ранее 
1 сентября 2013 года и применяться не 
ранее 1 сентября 2023 года (пункт 9 статьи 3 
Закона № 100-ФЗ в редакции Федерально-
го закона от 28 декабря 2016 года № 499-ФЗ 
«О внесении изменения в статью 3 Феде-
рального закона «О внесении изменений в 
подразделы 4 и 5 раздела I части первой и 
статью 1153 части третьей Гражданского 
кодекса Российской Федерации»).».

2. В постановлении Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации от 24 марта 
2016 года № 7 «О применении судами неко-
торых положений Гражданского кодекса 
Российской Федерации об ответственности 
за нарушение обязательств»:

1) пункт 39 изложить в следующей 
редакции:

«Согласно пункту 1 статьи 395 ГК РФ в 
редакции, действовавшей до 1 августа 
2016 года, размер процентов за пользова-
ние чужими денежными средствами, 
начисляемых за периоды просрочки 
исполнения денежного обязательства, 
имевшие место с 1 июня 2015 года по 31 
июля 2016 года включительно, если иной 
размер процентов не был установлен 
законом или договором, определяется в 
соответствии с существовавшими в месте 
жительства кредитора — физического 
лица или в месте нахождения кредитора 
— юридического лица опубликованными 
Банком России и имевшими место в соот-
ветствующие периоды средними ставка-

ми банковского процента по вкладам 
физических лиц.

Если иной размер процентов не уста-
новлен законом или договором, размер 
процентов за пользование чужими денеж-
ными средствами, начисляемых за перио-
ды просрочки, имевшие место после 31 
июля 2016 года, определяется на основа-
нии ключевой ставки Банка России, дейст-
вовавшей в соответствующие периоды 
(пункт 1 статьи 395 ГК РФ в редакции Феде-
рального закона от 3 июля 2016 года № 315-
ФЗ «О внесении изменений в часть первую 
Гражданского кодекса Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации»).

Источниками информации о средних 
ставках банковского процента по вкладам 
физических лиц, а также о ключевой ставке 
Банка России являются официальный сайт 
Банка России в сети «Интернет» и офици-
альное издание Банка России «Вестник 
Банка России».

В случаях, когда денежное обязательст-
во подлежит оплате в рублях в сумме, экви-
валентной определенной сумме в иностран-
ной валюте или в условных денежных еди-
ницах, а равно когда в соответствии с законо-
дательством о валютном регулировании и 
валютном контроле при осуществлении рас-
четов по обязательствам допускается 
использование иностранной валюты и 
денежное обязательство выражено в ней 
(пункты 2, 3 статьи 317 ГК РФ), расчет про-
центов, начисляемых за периоды просрочки, 
имевшие место с 1 июня 2015 года по 31 
июля 2016 года включительно, производит-
ся на основании опубликованных на офици-
альном сайте Банка России или в «Вестнике 
Банка России» ставок банковского процента 
по краткосрочным вкладам физических лиц 
в соответствующей валюте.

Если средняя ставка в рублях или ино-
странной валюте за определенный период 
не опубликована, размер подлежащих взы-
сканию процентов устанавливается исходя 
из самой поздней из опубликованных ста-
вок по каждому из периодов просрочки.

Когда отсутствуют и такие публикации, 
сумма подлежащих взысканию процентов 
рассчитывается на основании справки 
одного из ведущих банков в месте нахожде-
ния кредитора, подтверждающей применя-
емую им среднюю ставку по краткосроч-
ным вкладам физических лиц.»;

2) в абзаце первом пункта 40 после слов 
«статьей 395 ГК РФ» дополнить словами «и 
начисляемых за периоды просрочки, имев-
шие место с 1 июня 2015 года по 31 июля 
2016 года включительно»;

3) второе предложение абзаца второго 
пункта 48 изложить в следующей редакции:

«Размер процентов, начисленных за 
периоды просрочки, имевшие место с 1 
июня 2015 года по 31 июля 2016 года вклю-
чительно, определяется по средним став-
кам банковского процента по вкладам 
физических лиц, а за периоды, имевшие 
место после 31 июля 2016 года, — исходя 
из ключевой ставки Банка России, действо-
вавшей в соответствующие периоды после 
вынесения решения.».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

от 7 февраля 2017 г. № 6 г. Москва 
О внесении изменений в постановления Пленума 

Верховного Суда Российской Федерации 
от 29 сентября 2015 года № 43 «О некоторых 

вопросах, связанных с применением норм 
Гражданского кодекса Российской Федерации 

об исковой давности» и от 24 марта 2016 года № 7 
«О применении судами некоторых положений 
Гражданского кодекса Российской Федерации 

об ответственности за нарушение обязательств»

Постановление Правительства Российской Федерации
от 8 февраля 2017 г. № 147 г. Москва

О признании утратившим силу постановления 
Правительства Российской Федерации 

от 20 декабря 2012 г. № 1344
Правительство Российской Федерации постановляет:
Признать утратившим силу постановление Правительства Российской Федерации от 20 

декабря 2012 г. № 1344 «Об утверждении предельных (минимальных и максимальных) зна-
чений страховых тарифов по обязательному страхованию гражданской ответственности 
перевозчика за причинение вреда жизни, здоровью и имуществу пассажиров» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2012, № 52, ст. 7517).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Абзац второй пункта 1 Правил осу-
ществления выплаты на проведение оздо-
ровительного отдыха детей военнослужа-
щих и сотрудников некоторых федераль-
ных органов исполнительной власти, став-
ших инвалидами вследствие военной трав-
мы, погибших (умерших), пропавших без 
вести при исполнении обязанностей воен-
ной службы (служебных обязанностей) по 
контракту, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
31 декабря 2004 г. №911 «О порядке оказа-
ния медицинской помощи, санаторно-
курортного обеспечения и осуществления 
отдельных выплат некоторым категориям 
военнослужащих, сотрудников правоохра-

нительных органов и членам их семей, а 
также отдельным категориям граждан, уво-
ленных с военной службы» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2005, № 2, ст. 166; 2008, № 18, ст. 2050; 
2010, № 50, ст. 6713; 2011, № 10, ст. 1408; 
2012, № 12, ст. 1410; № 20, ст. 2535; 2013, 
№ 41, ст. 5185; 2014, № 29, ст. 4159; 2015, 
№ 16, ст. 2370), после слов «с 2015 года — 
в размере 20898,5 рубля» дополнить слова-
ми « ,  с  2016 года — в размере 
22361,4 рубля».

2. Настоящее постановление распро-
страняется на правоотношения, возникшие 
с 1 января 2016 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 11 февраля 2017 г. № 175 г. Москва

О внесении изменения в Правила осуществления 
выплаты на проведение оздоровительного отдыха 
детей военнослужащих и сотрудников некоторых 

федеральных органов исполнительной власти, 
ставших инвалидами вследствие военной травмы, 

погибших (умерших), пропавших без вести 
при исполнении обязанностей военной службы 

(служебных обязанностей) по контракту

1. В пункте 3:
а) в подпункте «а» слова «Минималь-

ный объем» заменить словом «Объем»;
б) дополнить подпунктом «ж» следую-

щего содержания:
«ж) возврат субъектом Российской 

Федерации средств в федеральный бюд-
жет в соответствии с пунктом 16 Правил 
формирования, предоставления и рас-
пределения субсидий из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации, утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 30 сентября 2014 г. № 999 
«О формировании, предоставлении и рас-
пределении субсидий из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации» (далее — Правила фор-
мирования, предоставления и распреде-
ления субсидий).».

2. Пункт 32 изложить в следующей 
редакции:

«32. Объем бюджетных ассигнований 
бюджета субъекта Российской Федерации 
на финансовое обеспечение расходных 
обязательств субъекта Российской Федера-
ции, на софинансирование которых пред-
усмотрены субсидии, определяется исходя 
из предельного уровня софинансирования 
расходного обязательства субъекта Рос-
сийской Федерации из федерального бюд-
жета.

Предельный уровень софинансирова-
ния расходного обязательства субъекта 
Российской Федерации из федерального 
бюджета в 2017 году приведен согласно 
приложению.

Предельный уровень софинансирова-
ния расходного обязательства субъекта 
Российской Федерации из федерального 
бюджета начиная с 2018 года определяется 
в соответствии с пунктом 13 Правил фор-
мирования, предоставления и распределе-
ния субсидий.».

3. В абзаце восьмом пункта 6 слово 
«очередной» исключить.

4. В пункте 8:
а) абзац восьмой изложить в следую-

щей редакции:
«где Бi — объем бюджетных ассигнова-

ний бюджета субъекта Российской Федера-
ции на исполнение расходных обязательств 
субъекта Российской Федерации, опреде-
ленный в соответствии с пунктом З2 настоя-
щих Правил;»;

б) дополнить абзацем следующего 
содержания:

«Сi — размер субсидии, предоставляе-
мой из федерального бюджета бюджету 
i-гo субъекта Российской Федерации.».

5. В пункте 81:
а) в абзаце первом слова «по форме, 

утверждаемой Министерством образова-
ния и науки Российской Федерации» заме-
нить словами «в соответствии с типовой 
формой, утвержденной Министерством 
финансов Российской Федерации»;

б) подпункт «а» дополнить словами «, а 
также объем бюджетных ассигнований 
бюджета субъекта Российской Федерации 
на реализацию соответствующих расход-
ных обязательств»;

в) подпункт «г» изложить в следующей 
редакции:

«г) значение показателя результативно-
сти использования субсидии, который дол-
жен соответствовать значениям целевых 
показателей и индикаторов государствен-
ных программ Российской Федерации, и 

обязательство субъекта Российской Феде-
рации по его достижению;»;

г) подпункт «ж» признать утратившим 
силу;

д) дополнить подпунктами «и» и «к» 
следующего содержания: 

«и) ответственность сторон за наруше-
ние условий соглашения; 

к) условие о вступлении в силу согла-
шения.».

6. Пункт 83 изложить в следующей 
редакции:

«83 . Внесение в соглашение изменений, 
предусматривающих ухудшение значения 
показателя результативности использова-
ния субсидии, не допускается, за исключе-
нием случаев, если выполнение условий 
предоставления субсидии оказалось невоз-
можным вследствие обстоятельств непрео-
долимой силы, изменения значений целе-
вых показателей и индикаторов государст-
венных программ Российской Федерации, а 
также в случае существенного (более чем 
на 20 процентов) сокращения размера суб-
сидии.».

7. В пункте 84 слова «15 сентября» заме-
нить словами «1 марта».

8. Подпункт «б» пункта 9 изложить в 
следующей редакции:

«б) соблюдение при осуществлении 
расходов за счет субсидии установленного 
в соответствии с пунктом 32 настоящих Пра-
вил предельного уровня софинансирова-
ния расходного обязательства субъекта 
Российской Федерации из федерального 
бюджета.».

9. Пункт 91 изложить в следующей 
редакции:

«91. Перечисление субсидии осуществ-
ляется в установленном порядке на основа-
нии заявки, предусмотренной пунктом 71 
настоящих Правил, на счета, открытые тер-
риториальным органам Федерального каз-
начейства в учреждениях Центрального 
банка Российской Федерации для учета 
операций со средствами бюджетов субъек-
тов Российской Федерации.».

10. Пункт 10 признать утратившим силу.
11. В пункте 11 слова «пунктами 71 , 82 и 

10» заменить словами «пунктами 71 и 82».
12. Пункт 12 изложить в следующей 

редакции:
«12. В случае если объем бюджетных 

ассигнований, предусмотренных в бюдже-
те субъекта Российской Федерации на 
финансовое обеспечение расходных обяза-
тельств субъектов Российской Федерации, 
на софинансирование которых предусмо-
трены субсидии, не обеспечивает опреде-
ленного в соответствии с пунктом 32 настоя-
щих Правил предельного уровня софинан-
сирования расходного обязательства субъ-
екта Российской Федерации из федераль-
ного бюджета, размер предоставляемой 
бюджету субъекта Российской Федерации 
субсидии подлежит сокращению в целях 
обеспечения соответствующего уровня 
софинансирования.».

13. Пункт 13 изложить в следующей 
редакции:

«13. В случае если субъектом Россий-
ской Федерации по состоянию на 31 дека-
бря года предоставления субсидии допу-
щены нарушения обязательств, предус-
мотренных соглашением в соответствии с 
подпунктом «г» пункта 81 настоящих Пра-
вил, и в срок до первой даты представле-
ния отчетности о достижении значений 
показателей результативности использо-

вания субсидии в соответствии с соглаше-
нием в году, следующем за годом предо-
ставления субсидии, указанные наруше-
ния не устранены, объем средств, подле-
жащий возврату из бюджета субъекта 
Российской Федерации в федеральный 
бюджет, и срок возврата указанных 
средств определяются в соответствии с 
пунктом 16 Правил формирования, пре-
доставления и распределения субсидий.

Основаниями для освобождения субъ-
ектов Российской Федерации от примене-
ния мер ответственности, предусмотрен-
ных настоящим пунктом, является доку-
ментально подтвержденное наступление 
обстоятельств непреодолимой силы, пре-
пятствующих исполнению соответствую-
щих обязательств.».

14. В пункте 14:
а) слова «пунктами 12—131» заменить 

словами «пунктами 12 и 131»;
б) дополнить словами «, в порядке, 

установленном бюджетным законодатель-
ством Российской Федерации».

15. Пункт 142 признать утратившим 
силу.

16. Дополнить приложением следую-
щего содержания:

«ПРИЛОЖЕНИЕ 
к Правилам предоставления 

и распределения субсидий 
из федерального бюджета бюджетам 

субъектов Российской Федерации 
на предоставление жилых помещений 

детям-сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, лицам из 

их числа по договорам найма 
специализированных жилых 

помещений
Предельный уровень софинансирования 

расходного обязательства субъекта 
Российской Федерации за счет субсидии 
из федерального бюджета в 2017 году 

бюджету субъекта Российской Федерации 
на предоставление жилых помещений 
детям-сиротам и детям, оставшимся 

без попечения родителей, лицам 
из их числа по договорам найма 

специализированных жилых помещений

Наименование субъекта 
Российской Федерации

Уровень 
софинан-
сирования 
(процен-

тов)
Республика Адыгея 86
Республика Алтай 95
Республика Башкортостан 83
Республика Бурятия 93
Республика Дагестан 95
Республика Ингушетия 95
Кабардино-Балкарская 
Республика

92

Республика Калмыкия 94
Карачаево-Черкесская 
Республика

95

Республика Карелия 93
Республика Коми 49
Республика Крым 100
Республика Марий Эл 90
Республика Мордовия 68
Республика Саха (Якутия) 89
Республика Северная Осетия 
— Алания

92

Республика Татарстан 37

Республика Тыва 95
Удмуртская Республика 69
Республика Хакасия 87
Чеченская Республика 95
Чувашская Республика 93
Алтайский край 91
Забайкальский край 93
Камчатский край 95
Краснодарский край 61
Красноярский край 59
Пермский край 56
Приморский край 83
Ставропольский край 94
Хабаровский край 76
Амурская область 77
Архангельская область 85
Астраханская область 72
Белгородская область 66
Брянская область 89
Владимирская область 85
Волгоградская область 80
Вологодская область 62
Воронежская область 78
Ивановская область 91
Иркутская область 67
Калининградская область 63
Калужская область 48
Кемеровская область 73
Кировская область 95
Костромская область 94
Курганская область 92
Курская область 81
Ленинградская область 31
Липецкая область 54
Магаданская область 88
Московская область 34
Мурманская область 53
Нижегородская область 57
Новгородская область 63
Новосибирская область 65
Омская область 79
Оренбургская область 60
Орловская область 94
Пензенская область 89
Псковская область 92
Ростовская область 82
Рязанская область 78
Самарская область 43
Саратовская область 84
Сахалинская область 27
Свердловская область 46
Смоленская область 81
Тамбовская область 87
Тверская область 75
Томская область 74
Тульская область 55
Тюменская область 14
Ульяновская область 71
Челябинская область 70
Ярославская область 51
Город Москва 5
Город Санкт-Петербург 23
Город Севастополь 100
Еврейская автономная 
область

86

Ненецкий автономный округ 40
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра

19

Чукотский автономный округ 90
Ямало-Ненецкий автономный 
округ

10».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 10 февраля 2017 г. № 162 г. Москва

О внесении изменений в Правила предоставления и распределения субсидий из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на предоставление жилых помещений 

детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, лицам из их числа по договорам 
найма специализированных жилых помещений и признании утратившими силу 
отдельных положений некоторых актов Правительства Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Правила предоставления и 

распределения субсидий из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской 
Федерации на предоставление жилых помещений детям-сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, лицам из их числа по договорам найма специализированных жилых 
помещений, утвержденные постановлением Правительства Российской Федерации от 31 
декабря 2009 г. № 1203 «Об утверждении Правил предоставления и распределения субси-
дий из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на предостав-
ление жилых помещений детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, 

лицам из их числа по договорам найма специализированных жилых помещений» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2010, № 3, ст. 327; 2011, № 3, ст. 545; № 31, 
ст. 4764; 2012, № 3, ст. 447; № 32, ст. 4566; № 53, ст. 7945; 2014, № 12, ст. 1281; 2015, № 3, 
ст. 575).

2. Признать утратившими силу отдельные положения актов Правительства Российской 
Федерации по перечню согласно приложению.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила предоставления и распределения субсидий 
из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на предоставление жилых помещений 

детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, лицам из их числа 
по договорам найма специализированных жилых помещений

Приложение
Перечень утративших силу отдельных положений актов Правительства Российской Федерации

1. Пункты 6 и 12 изменений, которые 
вносятся в Правила предоставления и рас-
пределения субсидий из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Российской 
Федерации на обеспечение жилыми поме-
щениями детей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей, а также детей, 
находящихся под опекой (попечительст-
вом), не имеющих закрепленного жилого 
помещения, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 22 июля 2011 г. № 611 «О внесении 
изменений в Правила предоставления и 
распределения субсидий из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Российской 
Федерации на обеспечение жилыми поме-
щениями детей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей, а также детей, 
находящихся под опекой (попечительст-
вом), не имеющих закрепленного жилого 
помещения» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, №  31, 
ст. 4764).

2. Пункт 5 изменений, которые вносят-

ся в Правила предоставления и распреде-
ления субсидий из федерального бюджета 
бюджетам субъектов Российской Федера-
ции на обеспечение жилыми помещения-
ми детей-сирот, детей, оставшихся без 
попечения родителей, а также детей, нахо-
дящихся под опекой (попечительством), 
не имеющих закрепленного жилого поме-
щения, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
30 июля 2012 г. № 781 «О внесении изме-
нений в Правила предоставления и распре-
деления субсидий из федерального бюд-
жета бюджетам субъектов Российской 
Федерации на обеспечение жилыми поме-
щениями детей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей, а также детей, 
находящихся под опекой (попечительст-
вом), не имеющих закрепленного жилого 
помещения» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, №32, 
ст. 4566), в части подпункта «ж» пункта 81.

3. Подпункт «х» пункта 2 изменений, 
которые вносятся в постановление Прави-

тельства Российской Федерации от 
31 декабря 2009 г. № 1203, утвержденных 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 24 декабря 2012 г. 
№ 1390 «О внесении изменений в поста-
новление Правительства Российской 
Федерации от 31 декабря 2009 г. № 1203» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 53, ст. 7945).

4. Подпункт «в» (в части подпункта 
«ж» пункта 81 и пункта 10) и подпункт «г» 
пункта 1 постановления Правительства 
Российской Федерации от 13 марта 2014 
г. № 182 «О внесении изменений в Прави-
ла предоставления и распределения суб-
сидий из федерального бюджета бюдже-
там субъектов Российской Федерации на 
предоставление жилых помещений 
детям-сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, лицам из их числа 
по договорам найма специализированных 
жилых помещений» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2014, 
№ 12, ст. 1281).

5. Подпункт «е» пункта 9 (в части под-
пункта «ж» пункта 81) и пункт 13 измене-
ний, которые вносятся в Правила предо-
ставления и распределения субсидий из 
федерального бюджета бюджетам субъ-
ектов Российской Федерации на предо-
ставление жилых помещений детям-сиро-
там и детям, оставшимся без попечения 
родителей, лицам из их числа по догово-
рам найма специализированных жилых 
помещений, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 26 декабря 2014 г. № 1534 «О вне-
сении изменений в Правила предоставле-
ния и распределения субсидий из феде-
рального бюджета бюджетам субъектов 
Российской Федерации на предоставле-
ние жилых помещений детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попечения родите-
лей, лицам из их числа по договорам 
найма специализированных жилых поме-
щений» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2015, № 3, ст. 575).

1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок выплаты туристу и (или) иному 
заказчику (далее — заявитель) страхового 
возмещения по договору страхования 
ответственности туроператора или уплаты 
денежной суммы по банковской гарантии 
исполнения обязательств по договору о реа-
лизации туристского продукта в случаях 
заключения туроператором более одного 
договора страхования гражданской ответст-
венности за неисполнение обязательств по 
договору о реализации туристского продук-
та (далее соответственно — договор страхо-
вания, банковская гарантия) либо более 
одного договора о предоставлении банков-
ской гарантии или заключения туроперато-
ром договора либо договоров страхования 
и договора либо договоров банковской 
гарантии.

2. Выплата страхового возмещения по 
договору страхования либо уплата денеж-
ной суммы по банковской гарантии (далее 
— выплата) осуществляется организация-
ми, предоставившими туроператору финан-

совое обеспечение ответственности туропе-
ратора, которым предъявлено письменное 
требование заявителя о выплате страхового 
возмещения по договору страхования либо 
об уплате денежной суммы по банковской 
гарантии (далее — требование).

3. Организация, предоставившая тур-
оператору финансовое обеспечение ответ-
ственности туроператора и получившая 
требования, на основании содержащейся в 
требованиях информации в течение каждых 
20 календарных дней со дня получения пер-
вого требования формирует реестр требо-
ваний.

4. При заключении туроператором 
более одного договора страхования либо 
более одного договора банковской гарантии 
или договора либо договоров страхования и 
договора либо договоров банковской гаран-
тии заявитель вправе в пределах размера 
финансового обеспечения ответственности 
туроператора предъявить письменное тре-
бование к любой организации, предоста-
вившей туроператору финансовое обеспе-

чение ответственности туроператора, по 
своему выбору.

Если требование к организации, предо-
ставившей туроператору финансовое обес-
печение ответственности туроператора, не 
удовлетворено или удовлетворено частич-
но, заявитель вправе обратиться с требова-
нием к другим организациям, предоставив-
шим туроператору финансовое обеспече-
ние ответственности туроператора, в разме-
ре части требования, оставшейся неудов-
летворенной, в пределах суммы финансо-
вого обеспечения.

К требованию заявитель прилагает 
документы, предусмотренные частью тре-
тьей статьи 175 Федерального закона «Об 
основах туристской деятельности в Россий-
ской Федерации».

5. Организация, предоставившая тур-
оператору финансовое обеспечение ответ-
ственности туроператора, которой предъяв-
лено требование, сообщает заявителю о 
принятом решении в части удовлетворения 
требования, включенного в реестр требова-

ний, и о размере выплаты, а также произво-
дит выплату наличными денежными сред-
ствами или путем перечисления на счет в 
банке, указанный заявителем, в течение 10 
календарных дней по истечении срока фор-
мирования реестра требований, указанного 
в пункте 3 настоящих Правил.

6. При предоставлении туроператору 
финансового обеспечения ответственности 
туроператора несколькими организациями 
эти организации вправе заключить согла-
шение о взаимодействии.

7. Соглашение о взаимодействии уста-
навливает права и обязанности каждого из 
участников, в том числе по взаимодействию 
при рассмотрении требований (включая 
обмен документами, прилагаемыми к тре-
бованиям, а также информацией, содержа-
щейся в реестрах требований, формируе-
мых в соответствии с пунктом 3 настоящих 
Правил) и распределении между ними обя-
занности выплаты в размере реального 
ущерба, причиненного заявителю, и очеред-
ность выплат.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 10 февраля 2017 г. № 167 г. Москва

Об утверждении Правил выплаты туристу и (или) иному заказчику страхового возмещения по договору 
страхования ответственности туроператора или уплаты денежной суммы по банковской гарантии в случаях 

заключения туроператором более одного договора страхования либо более одного договора 
о предоставлении банковской гарантии или заключения туроператором договора либо договоров 

страхования и договора либо договоров о предоставлении банковской гарантии и внесении изменения 
в Правила оказания услуг по реализации туристского продукта

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила 
выплаты туристу и (или) иному заказчику 
страхового возмещения по договору стра-
хования ответственности туроператора или 
уплаты денежной суммы по банковской 
гарантии в случаях заключения туроперато-
ром более одного договора страхования 
либо более одного договора о предоставле-
нии банковской гарантии или заключения 

туроператором договора либо договоров 
страхования и договора либо договоров о 
предоставлении банковской гарантии.

2. Дополнить Правила оказания услуг 
по реализации туристского продукта, 
утвержденные постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 18 июля 
2007 г. № 452 «Об утверждении Правил ока-
зания услуг по реализации туристского про-
дукта» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2007, № 30, ст. 3942; 

2013, № 13, ст. 1558; 2014, № 39, ст. 5263; 
№ 43, ст. 5900; 2015, № 46, ст. 6390; 2016, 
№ 32, ст. 5116), пунктом 142 следующего 
содержания:

«142. В случаях заключения туроперато-
ром нескольких договоров страхования 
ответственности туроператора и (или) полу-
чения нескольких банковских гарантий 
договор о реализации туристского продукта 
должен содержать сведения о размере 
финансового обеспечения ответственности 

туроператора, а также раздельно сведения о 
размерах страховых сумм и (или) размерах 
банковских гарантий по договору или дого-
ворам страхования и (или) по договору или 
договорам о предоставлении банковской 
гарантии, заключенным с каждой организа-
цией, предоставившей финансовое обеспе-
чение ответственности туроператора.».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила выплаты туристу и (или) иному заказчику страхового возмещения по договору страхования ответственности 
туроператора или уплаты денежной суммы по банковской гарантии в случаях заключения туроператором более одного 

договора страхования либо более одного договора о предоставлении банковской гарантии или заключения туроператором 
договора либо договоров страхования и договора либо договоров о предоставлении банковской гарантии

Приказ Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)

от 19 декабря 2016 г. № 317 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 7 февраля 2017 г. 

Регистрационный № 45557
Об утверждении формы заявления об участии 

в процедуре выбора обязательного 
общедоступного телеканала 

субъекта Российской Федерации
В соответствии с пунктом 5 Правил выбора обязательного общедоступного телеканала 

субъекта Российской Федерации, утвержденных постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 16 ноября 2016 г. № 1205 (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2016, № 47, ст. 6678) приказываю:

1. Утвердить форму заявления об участии в процедуре выбора обязательного общедо-
ступного телеканала субъекта Российской Федерации.

2. Направить настоящий приказ на государственную регистрацию в Министерство 
юстиции Российской Федерации.

Руководитель А. Жаров

Форма заявления об участии в процедуре выбора 
обязательного общедоступного телеканала 

субъекта Российской Федерации

В Федеральную службу по надзору 
в сфере связи, информационных 

технологий и массовых коммуникаций 
(Роскомнадзор)

Заявление 
об участии в процедуре выбора обязательного общедоступного 

телеканала субъекта Российской Федерации

1. Субъект Российской Федерации, на территории которого планируется распростране-
ние обязательного общедоступного телеканала

 ______________________________________________________________________
2. Заявитель
 ______________________________________________________________________

(наименование юридического лица)
3. ИНН

КПП

ОГРН

4. Адрес (место нахождения) юридического лица

 (индекс)
Телефон __________________, факс (при наличии ________________________________
Адрес электронной почты (при наличии)  ________________________________________

5. Наименование распространяемого телеканала, серия, номер и дата выдачи свиде-
тельства о регистрации средства массовой информации
__________________________________________________________________________

6. Сведения о выданных лицензиях на телевизионное вещание (номер лицензии, дата 
выдачи, вид лицензии — универсальная или вещание в определенной среде вещания)
 _________________________________________________________________________

7. Объем национальной продукции средства массовой информации в эфире телекана-
ла, в процентах
__________________________________________________________________________

8. Численность населения субъекта Российской Федерации, проживающего на террито-
рии распространения телеканала, в процентах
__________________________________________________________________________

9. Сведения, подтверждающие вещание телеканала на территории проживания не 
менее 50% населения субъекта Российской Федерации

Лицензия на вещание 
(номер и дата выдачи)

Численность населения 
на территории вещания 

в соответствии с лицензией

10. Документы, прилагаемые к заявлению в соответствии с Правилами выбора обязатель-
ного общедоступного телеканала субъекта Российской Федерации, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 16 ноября 2016 г. № 1205 (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2016, № 47, ст. 6678).

 _________________ ___    ____________________
 (подпись заявителя) (Ф.И.О. полностью)

На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Соглашение о 
продлении срока действия Отраслевого 
соглашения по организациям нефтяной, 
газовой отраслей промышленности и 
строительства объектов нефтегазового 
комплекса Российской Федерации на 
2014 — 2016 годы на период 2017 — 2019 
годов между Общероссийским професси-
ональным союзом работников нефтяной, 
газовой отраслей промышленности и 
строительства и Общероссийским объе-
динением работодателей нефтяной и 
газовой промышленности (далее — 
соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 21 декабря 2016 г., реги-
страционный № 17/17-19, размещено на 
официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru) 
и опубликовано в приложении № 1 к науч-
но-профессиональному журналу «Охрана и 
экономика труда» № 1 (26) 2017 год.

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции предлагаю работодателям организа-
ций нефтяной, газовой отраслей про-
мышленности и строительства объектов 
нефтегазового комплекса Российской 
Федерации, не участвовавшим в заклю-
чении соглашения, присоединиться к 
нему.

Обращаю внимание, что если в тече-
ние 30 календарных дней со дня офици-
ального опубликования настоящего пред-
ложения в Министерство труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации рабо-
тодателями, не участвовавшими в заклю-
чении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации 
порядке мотивированный письменный 
отказ присоединиться к соглашению, то 
соглашение будет считаться распростра-
ненным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

Работодателям организаций нефтяной,
 газовой отраслей промышленности 

и строительства объектов нефтегазового 
комплекса Российской Федерации

от 3 февраля 2017 г. № 14-4/10/В-837

На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Отраслевое 
тарифное соглашение в жилищно-комму-
нальном хозяйстве Российской Федера-
ции на 2017 — 2019 годы между Обще-
российским профсоюзом работников 
жизнеобеспечения и Общероссийским 
отраслевым объединением работодате-
лей сферы жизнеобеспечения (далее — 
соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 28 декабря 2016 г., реги-
страционный № 22/17-18, размещено на 
официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.rosmintrud.
ru) и опубликовано в газете «Солидар-
ность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федера-

ции предлагаю работодателям организа-
ций жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации, не участвовав-
шим в заключении соглашения, присое-
диниться к нему.

Обращаю внимание, что если в тече-
ние 30 календарных дней со дня офици-
ального опубликования настоящего пред-
ложения в Министерство труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации рабо-
тодателями, не участвовавшими в заклю-
чении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации 
порядке мотивированный письменный 
отказ присоединиться к соглашению, то 
соглашение будет считаться распростра-
ненным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации

М. Топилин

Работодателям организаций 
жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации
от 3 февраля 2017 г. № 14-4/10/В-835

На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Дополнительное 
соглашение № 1 о продлении на 2017 — 
2019 годы действия Федерального отра-
слевого соглашения по автомобильному и 
городскому наземному пассажирскому 
транспорту на 2014 — 2016 годы и внесе-
нии в него изменений и дополнений между 
Некоммерческой организацией Россий-
ский автотранспортный союз и Общест-
венной организацией «Общероссийский 
профессиональный союз работников 
автомобильного транспорта и дорожного 
хозяйства» (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 20 декабря 2016 г., 
регистрационный № 16/17-19, размещено 
на официальном сайте Министерства 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.
rosmintrud.ru) и опубликовано в журналах 
«Охрана и экономика труда», «Бизнес 
России» и газете «Солидарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции предлагаю работодателям организа-
ций автомобильного и городского назем-
ного пассажирского транспорта, не участ-
вовавшим в заключении соглашения, 
присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в тече-
ние 30 календарных дней со дня офици-
ального опубликования настоящего 
предложения в Министерство труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции работодателями, не участвовавшими 
в заключении соглашения, не будет пред-
ставлен в установленном частью 9 статьи 
48 Трудового кодекса Российской Феде-
рации порядке мотивированный пись-
менный отказ присоединиться к соглаше-
нию, то соглашение будет считаться рас-
пространенным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации

М. Топилин

Работодателям организаций 
автомобильного и городского наземного 

пассажирского транспорта
от 9 февраля 2017 г. № 14-4/10/В-1039

Перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, 

деятельность которых признана нежелательной 
на территории Российской Федерации

5. Национальный Демократический Институт Международных Отношений (National 
Democratic Institute for International Affairs) (распоряжение Минюста России № 393-р 
от 17.03.2016);

Информация предоставлена Минюстом России

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 10 ноября 2016 г. признан недей-

ствующим со дня вступления решения в законную силу приказ Министерства природных 
ресурсов и экологии Российской Федерации от 3 марта 2011 г. № 147 «О внесении измене-
ний в положения о государственных природных заповедниках и национальных парках, 
находящихся в ведении Министерства природных ресурсов и экологии Российской Феде-
рации».

Решение суда вступило в законную силу 17 января 2017 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 17 ноября 2016 г. признаны 
недействующими со дня вступления решения в законную силу подпункт 8 пункта 19 и под-
пункт 8 пункта 23 Типовой схемы организации пропуска через государственную границу 
Российской Федерации лиц, транспортных средств, грузов, товаров и животных в морских и 
речных (озерных) пунктах пропуска через государственную границу Российской Федера-
ции, утвержденной приказом Министерства транспорта Российской Федерации от 22 дека-
бря 2009 г. № 247, схема 1 приложения № 1 и схема 4 приложения № 2 к Типовой схеме в той 
мере, в какой они возлагают обязанность на судовладельца (уполномоченного им лицом) 
доставлять на судно должностных лиц заинтересованных государственных контрольных 
органов, принявших решение проводить государственный контроль на борту судна.

Решение суда вступило в законную силу 17 января 2017 г.
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1. Присудить премии Правительства 
Российской Федерации 2016 года в обла-
сти культуры:

а) Волгину Игорю Леонидовичу, поэту, 
— за сборник стихов «Персональные дан-
ные»;

б) Иванову Алексею Викторовичу, 
писателю, — за роман «Ненастье»;

в) Прилепину Евгению Николаевичу 
(Захару Прилепину, писателю), — за 
роман «Обитель»;

г) Василькову Олегу Маратовичу, акте-
ру, Мокрицкому Сергею Евгеньевичу, 
режиссеру-постановщику, Мокрицкой 
Наталье Витальевне, продюсеру, Пере-
сильд Юлии Сергеевне, актрисе, Тарасову 
Никите Борисовичу, актеру, — за созда-
ние художественного фильма «Битва за 
Севастополь»;

д) Исаакяну Георгию Георгиевичу, 
режиссеру постановки оперы, художест-
венному руководителю федерального 
государственного бюджетного учрежде-
ния культуры «Московский государствен-
ный академический детский музыкаль-
ный театр им. Н.И.Сац», Карасику Нико-
лаю Анатольевичу, соавтору либретто 
оперы, писателю, Мекаевой Наталии 
Николаевне, автору идеи создания оперы, 
художественному руководителю — 
директору областного бюджетного учре-
ждения культуры «Липецкая областная 
филармония», Ползуновой Радомире 
Александровне, автору либретто и соавто-
ру общей концепции оперы, Чайковскому 
Александру Владимировичу, автору музы-
ки и драматургии оперы, — за постановку 
оперы «Легенда о граде Ельце»;

е) Власенко Алле Игнатьевне, сценог-
рафу и художнику по костюмам проекта, 
Иванову Вячеславу Валерьевичу, автору 
музыки, оркестровок проекта, художест-
венному руководителю бюджетного учре-
ждения «Национальный ансамбль песни и 
танца Карелии «Кантеле», Степановой 
Лилии Алексеевне, автору идеи проекта, 
директору того же учреждения, Устиновой 
Марине Георгиевне, автору хоровых обра-
боток проекта, главному хормейстеру того 
же учреждения, — за создание художест-
венной программы «Русские Карелии»;

ж) Мацуеву Денису Леонидовичу, 
художественному руководителю фести-
валя, пианисту, — за Международный 
музыкальный фестиваль «Звезды на Бай-
кале»;

з) Турецкому Михаилу Борисовичу, 
автору проекта, художественному руково-
дителю коллективов «Хор Турецкого» и 
«Сопрано», Ивановой Наталье Васильев-
не, руководителю проекта, директору кол-
лективов «Хор Турецкого» и «Сопрано», 
Кульмису Евгению Геннадьевичу, совет-
нику по творческим вопросам по проекту, 
артисту, Ковальскому Сергею Львовичу, 
музыкальному руководителю проекта, — 
за патриотический проект «Праздник 
Песни — Народное караоке № 1 в стране. 
Поет вся страна!»;

и) Звеняцкому Ефиму Самуиловичу, 
режиссеру-постановщику, художествен-
ному руководителю государственного 
автономного учреждения культуры «При-
морский академический краевой драма-
тический театр имени М.Горького», Запо-
рожцу Валентину Александровичу, арти-
сту того же учреждения, — за создание 
драматического спектакля по одноимен-
ному роману В.Пикуля «Крейсера»;

к) Фокину Валерию Владимировичу, 
автору спектакля, режиссеру, художест-
венному руководителю федерального 
государственного бюджетного учрежде-
ния культуры «Российский государствен-
ный академический театр драмы им. 
А.С.Пушкина (Александрийский)», Лысен-
кову Дмитрию Олеговичу, артисту того же 
учреждения, Семаку Петру Михайловичу, 
артисту того же учреждения, — за созда-
ние спектакля «Маскарад. Воспоминания 
будущего» по драме М.Ю.Лермонтова 
«Маскарад» и спектаклю Вс.Мейерхольда 
1917 года;

л) Любавину Анатолию Александро-

вичу, художнику, ректору федерального 
государственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Московский государственный ака-
демический художественный институт 
имени В.И.Сурикова при Российской ака-
демии художеств», — за циклы живопи-
сных полотен «Мои гости», «На мирной 
земле»,  посвященные Победе над 
фашизмом в Великой Отечественной 
войне;

м) Готлибу Андрею Иосифовичу, руко-
водителю проекта и координатору выста-
вочной программы проекта, директору 
государственного автономного учрежде-
ния культуры Республики Хакасия «Хакас-
ский национальный краеведческий музей 
им. Л.Р.Кызласова», Астафьевой Ольге 
Николаевне, научному консультанту про-
екта, директору научно-образовательного 
центра «Гражданское общество и соци-
альные коммуникации» федерального 
государственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Российская академия народного 
хозяйства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации», 
Инкижекову Вячеславу Геннадьевичу, 
координатору культурной программы 
проекта, директору государственного 
автономного учреждения культуры Респу-
блики Хакасия «Хакасская республикан-
ская филармония», — за Международ-
ный культурно-туристский форум «Исто-
рико-культурное наследие как ресурс 
социокультурного развития» — «Сибер 
Ил»;

н) Брызгалову Михаилу Аркадьевичу, 
автору идеи, руководителю проекта, гене-
ральному директору федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения 
культуры «Государственный центральный 
музей музыкальной культуры имени 
М.И.Глинки», Лисенко Владимиру Влади-
мировичу, руководителю региональной 
версии проекта, первому заместителю 
генерального директора того же учрежде-
ния, Тартаковской Наталии Юрьевне, глав-
ному эксперту по фондам того же учре-
ждения, — за выставочный проект «Гимн 
России»;

о) Пчельниковой Светлане Валерьев-
не, художнику кукол, — за проект по вос-
созданию исторической коллекции кукол 
и игрушек из Александрийского дворца, 
принадлежащих детям императора Нико-
лая II;

п) Башмету Юрию Абрамовичу, осно-
вателю, художественному руководителю 
и главному дирижеру оркестра, художест-
венному руководителю федерального 
государственного бюджетного учрежде-
ния культуры «Государственный симфо-
нический оркестр «Новая Россия», Грин-
ченко Дмитрию Владимировичу, основа-
телю, продюсеру и директору оркестра, 
генеральному директору общества с огра-
ниченной ответственностью «Русское 
концертное агентство», — за создание 
Всероссийского юношеского симфониче-
ского оркестра;

р) Гулько Петру Израйлевичу, автору 
идеи проекта, художественному руково-
дителю «Международного Благотвори-
тельного Фонда Владимира Спивакова» 
(некоммерческой организации), Ширман 
Екатерине Романовне, автору программ 
проекта, исполнительному директору той 
же организации, — за цикл абонементных 
концертных программ Международного 
Благотворительного Фонда Владимира 
Спивакова «Дети — детям. Услышать 
будущего зов...».

2. Минкультуры России обеспечить 
изготовление почетных знаков и дипло-
мов лауреата премии Правительства Рос-
сийской Федерации 2016 года в области 
культуры, их вручение в установленном 
порядке и перечисление денежной части 
премии.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 7 февраля 2017 г. № 209-р г. Москва

О присуждении премий 
Правительства Российской Федерации 2016 года 

в области культуры

В соответствии с частью 13 статьи 36 
Федерального закона от 29 декабря 
2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в 
Российской Феде рации» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2012, № 53 (ч. I), ст. 7598; 2013, 
№ 19, ст. 2326; № 23, ст. 2878; № 27, 
ст. 3462; № 30 (ч. I), ст. 4036; № 48, 
ст. 6165; 2014, № 6, ст. 562, 566; № 19, 
ст. 2289; № 22, ст. 2769; № 23, ст. 2933; 
№ 26 (ч. I), ст. 3388; № 30 (ч. I), ст. 4263; 
2015, № 1 (ч. I), ст. 53, 72; № 14, ст. 2008; 
№ 18, ст. 2625; № 27, ст. 3951, 3989; № 29 
(ч. I), ст. 4339, 4364; № 51 (ч. III), ст. 7241; 
2016, № 1 (ч. I), ст. 8, 9, 24, 72, 78; № 10, 
ст. 1320; № 23, ст. 3289, 3290; № 27 (ч. I), 
ст.   4160, 4219, 4223; №  27 (ч.  I I ) , 
ст. 4238,4239,4245,4246,4292) и подпун-
ктом 33.15 пункта 7 Положения о Мини-
стерстве обороны Российской Федера-
ции, утвержденного Указом Президента 
Российской Федерации от 16 августа 
2004 г. № 1082 «Вопросы Министерства 
обороны Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2004, № 34, ст. 3538; 
2005, № 37, ст. 3740; № 38, ст. 3739; 
2006, № 17 (ч. II), ст. 1819; 2007, № 20, 
ст. 2391; № 27, ст. 3255; № 46, ст. 5565; 
2008, № 31, ст. 3705; № 43, ст. 4921; 
№ 47, ст. 5430, 5431; 2009, № 21, ст. 2550; 
№ 36, ст. 4311; 2010, № 20, ст. 2435; 
№ 28, ст. 3656; № 35, ст. 4530; 2011, № 1, 
ст. 191; № 2, ст. 267; № 15, ст. 2082; № 17, 
ст. 2356; № 24, ст. 3405; № 28, ст. 4170; 
№ 31, ст. 4708; № 33, ст. 4924; № 48, 
ст. 6877; 2012, № 10, ст. 1194; № 29, 
ст. 4074; № 53 (ч. II), ст. 7857; 2013, № 26, 
ст. 3314; № 30 (ч. II), ст. 4085; № 52 (ч. II), 
ст. 7137; 2014, № 5, ст. 481; № 7, ст. 671; 
№ 24, ст. 3077; № 44, ст. 6041; 2015, № 1 
(ч. I), ст. 200; № 4, ст. 641; № 25, ст. 3644; 
2016, № 1 (ч. II), ст. 211; № 14, ст. 1986; 
№ 39, ст. 5624; № 49, ст. 6885; № 50, 
ст. 7078) приказываю:

1. Учредить именные стипендии 
Министерства обороны Россий ской 
Федерации (далее — стипендии) для 
обучающихся в общеобразо вательных 
организациях Министерства обороны 
Российской Федера ции со специальны-
ми наименованиями «президентское 
кадетское учи лище», «суворовское 
военное училище»,  «нахимовское 
военно-мор ское училище», «кадетский 
(морской кадетский) военный корпус», 
«казачий кадетский корпус», професси-
ональной образовательной ор ганизации 

со специальным наименованием «воен-
но-музыкальное учи лище» и кадетских 
корпусах военных образовательных 
организаций высшего образования 
Министерства обороны Российской 
Федерации (далее — училища) в разме-
ре 1500 рублей.

2. Стипендия выплачивается с 1 сен-
тября 2017 г. ежемесячно в течение года 
за счет и в пределах бюджетных ассигно-
ваний, выделя емых на стипендиальный 
фонд Министерства обороны Россий-
ской Федерации.

3. Стипендии присуждаются по ито-
гам предыдущего учебного года на осно-
вании приказа начальника училища по 
представлению пе дагогического (учено-
го) совета училища одному обучающе-
муся от каждой параллели учебных клас-
сов, закончившему учебный год с оцен-
ками «отлично» по всем предметам по 
итогам учебных четвертей и не имеющим 
дисциплинарных взысканий.

4. При наличии на параллели учеб-
ных классов нескольких обу чающихся, 
претендующих на присуждение стипен-
дии, кандидат опре деляется решением 
педагогического (ученого) совета учили-
ща путем голосования.

Решение педагогического (ученого) 
совета училища принимается простым 
большинством голосов присутствующих 
на заседании. В слу чае равенства голо-
сов решающим является голос предсе-
дателя педаго гического (ученого) совета 
училища.

5. Признать утратившим силу с 1 сен-
тября 2017 г. приказ Министра обороны 
Российской Федерации от 25 июня 2009 
г. № 555 «Об учреждении поощритель-
ных стипендий Министерства обороны 
Российской Федерации для отличников 
учебы суворовских военных, нахимов-
ских военно-морских, военно-музыкаль-
ного училищ и кадетских (морских 
кадетских) корпусов Министерства обо-
роны Российской Федерации» (зареги-
стрирован в Министерстве юстиции Рос-
сийской Федерации 21 августа 2009 г., 
регистрационный № 14594).

6. Контроль за выполнением настоя-
щего приказа возложить на статс-секре-
таря — заместителя Министра обороны 
Российской Федерации.

Министр обороны 
Российской Федерации 
генерал армии С. Шойгу

Приказ Министра обороны Российской Федерации
от 17 января 2017 г. № 35 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 февраля 2017 г. 
Регистрационный № 45619

Об учреждении именных стипендий Министерства 
обороны Российской Федерации для обучающихся 

в общеобразовательных организациях 
Министерства обороны Российской Федерации 

со специальными наименованиями 
«президентское кадетское училище», 

«суворовское военное училище», 
«нахимовское военно-морское училище», 

«кадетский (морской кадетский) военный корпус», 
«казачий кадетский корпус», 

профессиональной образовательной организации 
со специальным наименованием 

«военно-музыкальное училище» и кадетских корпусах 
военных образовательных организаций высшего образования 

Министерства обороны Российской Федерации

В соответствии с частью 6 статьи 7 Федерального закона от 
7 июня 2013 г. № 108-ФЗ «О подготовке и проведении в Рос-
сийской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 
года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2013, № 23, ст. 2866; 2014, № 26, ст. 3377; № 45, ст. 6145; 2015, 
№ 24, ст. 3368; 2016, № 22, ст. 3097; № 27, ст. 4183, ст. 4199, 
ст. 4294, ст. 4306) приказываю:

1. Утвердить прилагаемые форму персонифицированных 
карт зрителей (Приложение № 1) и порядок учета персонифи-
цированных карт зрителей (Приложение № 2).

2. Направить настоящий приказ на государственную 
регистрацию в Министерство юстиции Российской Федера-
ции.

3. Контроль за исполнением настоящего приказа возло-
жить на статс-секретаря — заместителя Министра связи и 
массовых коммуникаций Российской Федерации О.Б. Пака.

Министр H. Никифоров

Приложение № 1
Форма персонифицированных карт 

зрителей
1. Персонифицированная карта зрителя (далее — ПКЗ) 

оформляется на бумажном носителе (далее — бланк ПКЗ), а 
также в электронной форме.

2. Бланк ПКЗ изготавливается из специальной бумаги без 
фонового свечения с тремя типами защитных волокон: двумя 
видимыми и одним невидимым с люминесценцией в ультрафи-
олетовых лучах, с вклеенной во внутреннюю поверхность блан-
ка RFID-радиометкой, заламинированный пленкой при помощи 
горячего ламинирования. В верхней части ламинационного 
пакета должны быть размещены отверстия для крепления 
ленты с карабинами, позволяющей носить ПКЗ на шее поверх 
одежды. Бланк ПКЗ изготавливается с указанием реквизитов, 
перечисленных в пункте 4 настоящего приложения, на русском 
и английском языках в соответствии с рекомендованным ИКАО 
международным стандартом1.

3. Электронная форма ПКЗ представляет собой электрон-
ный документ в виде реестровой записи в информационной 
системе — Системе идентификации футбольных болельщиков 
(далее — СИБ), подтверждающей успешное прохождение про-
цедур регистрации зрителя в СИБ и проверки данных зрителя в 
федеральном органе исполнительной власти в области обеспе-
чения безопасности и передаваемой в федеральный орган 
исполнительной власти в области обеспечения безопасности в 
устанавливаемом им порядке2. Электронная форма ПКЗ пред-
назначена только для обеспечения въезда в Российскую Феде-
рацию и непосредственной выдачи ПКЗ. Электронная форма 
ПКЗ не дает право доступа на стадион.

4. Бланк ПКЗ должен содержать следующие сведения о зри-
теле и ПКЗ:

1) на лицевой стороне:
а) фотография;
б) фамилия (на кириллице);
в) имя (на кириллице);
г) отчество (второе имя/имена) (на кириллице) (при нали-

чии);
д) фамилия (на латинице);
е) имя (на латинице);
ж) отчество (второе имя/имена) (на латинице) (при нали-

чии);
з) наименование бланка ПКЗ на русском и английском язы-

ках.
2) на оборотной стороне:
а) номер реестровой записи о ПКЗ в СИБ (далее — иденти-

фикатор ПКЗ);
б) учетный номер бланка ПКЗ, формируемый СИБ;
в) фотография;
г) фамилия (на кириллице);
д) имя (на кириллице);
е) отчество (второе имя/имена) (на кириллице) (при нали-

чии);
ж) фамилия (на латинице);
з) имя (на латинице);
и) отчество (второе имя/имена) (на латинице) (при нали-

чии);
к) штрихкод, содержащий информацию, указанную в под-

пунктах «а» и «б» подпункта 2 пункта 4 настоящего приложения; 
л) дата рождения;
м) гражданство;
н) номер документа, удостоверяющего личность;
о) машиночитаемая зона, содержащая информацию, ука-

занную в пункте 8 настоящего приложения;
п) информация по использованию ПКЗ на русском и англий-

ском языках.
5. Электронная форма ПКЗ должна содержать следующие 

сведения о зрителе и ПКЗ:
а) идентификатор ПКЗ;
б) двухмерный штриховой код, содержащий информацию, 

указанную в пункте 9 настоящего приложения;
в) фотография;
г) фамилия (на кириллице);
д) имя (на кириллице);
е) отчество (второе имя/имена) (на кириллице) (при нали-

чии);
ж) фамилия (на латинице);
з) имя (на латинице);
и) отчество (второе имя/имена) (на латинице) (при нали-

чии);
к) пол;
л) дата рождения;
м) гражданство;
н) номер документа, удостоверяющего личность;
о) информация по использованию электронной формы ПКЗ 

на русском и английском языках.
6. Геометрические размеры бланка ПКЗ должны составлять 

176x125 мм в разложенном виде и 88x125 мм в сложенном 
виде. Бланк ПКЗ должен иметь перфорирование по центру для 
обеспечения загиба при изготовлении. Размер заламинирован-
ного бланка ПКЗ составляет 94x146 мм. Ниже представлены 
блок-схема размещения элементов из пункта 4 настоящего 
приложения на бланке ПКЗ, блок-схема внутренней стороны 
бланка ПКЗ и блок-схема размещения элементов электронной 
формы ПКЗ из пункта 5 настоящего приложения.

7. Бланк ПКЗ должен иметь следующие элементы защиты:
— защитный комплекс, соответствующий требованиям, 

предъявляемым к защищенной полиграфической продукции 
уровня «Б»;

— ламинационный пакет (пауч), который состоит из двух 
слоев ламината горячего прикатывания. Допускается защита 
слоев ламинационного пакета дифракционными элементами.

8. В нижней части оборотной стороны бланка ПКЗ размеща-
ется машиночитаемая зона, состоящая из двух строк по 44 сим-
вола, записанных с использованием шрифта OCR-B type 1. Сим-
волы в машиночитаемой зоне должны быть считываемыми на 
близком расстоянии от инфракрасной части спектра и исполне-
ны черным цветом. Для заполнения двух строк машиночитае-
мой зоны используется специальный способ кодирования 
информации, в котором русской букве ставится в соответствие 
определенная латинская буква или арабская цифра.

В машиночитаемой зоне зашифровывается информация о 
зрителе и ПКЗ.

9. Двухмерный штриховой код представляет собой QR-код 
размером не менее 20 х 20 мм, содержащий в кодированном 
виде следующую информацию:

— фамилия, имя, отчество/второе имя (имена) зрителя (при 
наличии) на русском и английском языках;

— дата рождения;
— пол;
— гражданство;
— учетный номер регистрации, выданный при прохождении 

процедуры регистрации зрителей в СИБ;
— идентификатор ПКЗ.
10. Требования к RFID-метке бланка ПКЗ (согласно разворо-

ту бланка ПКЗ):
— RFID-метка должна располагаться на внутренней правой 

или левой половине складываемого посередине бланка ПКЗ, 
выровнена по ее центру относительно оси Y бланка ПКЗ;

— нижний край RFID-метки должен располагаться на рас-
стоянии не менее 10 мм от нижнего края бланка ПКЗ;

— верхний край RFID-метки должен располагаться на рас-
стоянии не более 70 мм от нижнего края бланка ПКЗ;

— защитный элемент бланка ПКЗ в виде металлизирован-
ной полосы (при наличии) не должен перекрывать RFID-метку;

— положение на бланке ПКЗ защитного элемента в виде 
полимерной полосы (при наличии) не регламентируется;

— на развороте бланка ПКЗ место расположения RFID-мет-
ки должно быть выделено типографским способом в виде 
линии по периметру наклейки метки.

11. Блок штрихкода на блок-схеме размещения элементов 
бланка ПКЗ должен соответствовать следующим требованиям 
согласно рисунку, представленному ниже:

— тип штрихкода: Interleaved 2 of 5 (ГОСТ ИСО/МЭК 16390-
2005)3;

— размер штрихкода «d» должен быть не менее 30 мм и не 
более 50 мм;

— изображение штрихкода должно быть контрастным: цвет 
полосок штрихкода — черный, цвет пробелов и фона — белый;

— класс символа штрихкода должен быть не ниже 3/05/650 
(требования к проведению испытаний качества печати должны 
соответствовать ГОСТ 30832-2002 (ИСО/МЭК 15416-2000)/ГОСТ 
Р 51294.7-2001)4;

— вокруг штрихкода должна располагаться «свободная 
зона» — область белого цвета шириной не менее 5 мм (размер 
«е»), свободная от надписей, изображений и других элементов 
дизайна ПКЗ.

1Doc  9303  Par t  1 ,  h t tp : / /www. icao . in t /pub l i ca t ions /
Documents/9303_pl_cons_ru.pdf; Doc 9303 Part 2, http://www.icao.int/
publications/Documents/9303_p2_cons_ru.pdf.

2Пункт 7, подпункт «г» пункта 10, подпункт «д» пункта 10 Поло-
жения о государственной системе миграционного и регистрацион-
ного учета, а также изготовления, оформления и контроля обраще-
ния документов, удостоверяющих личность, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 6 августа 
2015 г. № 813 (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2015, № 33, ст. 4843; 2016, № 19, ст.2691).

3Приказ Ростехрегулирования от 16.03.2006 № 32-ст «О введе-
нии в действие межгосударственного стандарта».

4Постановление Госстандарта Российской Федерации от 
29.10.2002 № 396-ст «О введении в действие межгосударственных 
стандартов».

Приложение № 2

Порядок учета персонифицированных 
карт зрителей

1. Настоящий Порядок определяет правила учета персони-
фицированных карт зрителей (далее — ПКЗ) спортивных 
соревнований — Кубка Конфедераций FIFA 2017 года (далее — 
КК-2017) и чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года (далее 
— ЧМ-2018).

2. Учет ПКЗ ведется в автоматизированном виде в инфор-
мационной системе — Системе идентификации футбольных 
болельщиков (далее — СИБ), где хранятся регистрационные 
данные зрителя, предусмотренные пунктом 6 главы II Порядка 
выдачи персонифицированных карт зрителей, утвержденного 
приказом Минкомсвязи России от 25 октября 2016 г. № 506 
(зарегистрирован Минюстом России 30 ноября 2016 г., реги-
страционный № 44483).

3. В рамках учета ПКЗ оператором центра выдачи ПКЗ осу-
ществляется указание в СИБ информации о выдаче или блоки-
ровке ПКЗ на бумажном носителе (далее — бланк ПКЗ).

4. Бланк ПКЗ может быть выдан, заменен, изъят или унич-
тожен.

5. Ответственность за учет бланков ПКЗ возлагается на 
руководителей центров выдачи ПКЗ и сотрудников центров 
выдачи ПКЗ, непосредственно осуществляющих функции 
учета ПКЗ, которые несут ответственность до момента выдачи 
бланка ПКЗ зрителю, доверенному лицу зрителя (группы зри-
телей), ответственному лицу от клиентских групп FIFA или 
передачи бланков ПКЗ организации почтовой связи.

6. Сотрудники центров выдачи ПКЗ изготавливают и выда-
ют бланки ПКЗ зрителю, доверенному лицу зрителя (группы 
зрителей), ответственному лицу от клиентских групп FIFA в 
момент обращения указанных лиц в центр выдачи ПКЗ после 
проверки регистрации зрителя (зрителей) в СИБ и наличия 
положительного решения федерального органа исполнитель-
ной власти в области обеспечения безопасности (далее — 
орган безопасности).

7. В случае выбора зрителем способа получения бланка 
ПКЗ при регистрации в СИБ с помощью почтовой доставки 
бланк ПКЗ изготавливается без его личного присутствия и 
направляется в соответствии с пунктом 20 главы II Порядка 
выдачи персонифицированных карт зрителей, утвержденного 
приказом Минкомсвязи России от 25 октября 2016 г. № 506 
(зарегистрирован Минюстом России 30 ноября 2016 г., реги-
страционный № 44483).

8. В случае утраты или хищения бланка ПКЗ либо необходи-
мости отмены и/или изменения персональных данных (далее 
— ПДн) зрителя ПКЗ блокируется, замена бланка ПКЗ осу-
ществляется в соответствии с пунктом 23 главы II Порядка 
выдачи персонифицированных карт зрителей, утвержденного 
приказом Минкомсвязи России от 25 октября 2016 г. № 506 
(зарегистрирован Минюстом России 30 ноября 2016 г., реги-
страционный № 44483).

9. В случае изменения решения органа безопасности по 
допуску зрителя на спортивные соревнования или отказе зри-
теля от выдачи нового бланка ПКЗ (в случае утраты или хище-
ния) оператором центра выдачи ПКЗ делается отметка в СИБ о 
блокировке бланка ПКЗ.

10. Бланки ПКЗ, подлежащие уничтожению, изымаются 
ответственными лицами, непосредственно осуществляющими 
функции учета ПКЗ, и хранятся до момента их уничтожения в 
сейфах (шкафах), доступ к которым имеют лица, ответствен-
ные за учет ПКЗ, и руководители центров выдачи ПКЗ.

11. Уничтожение изъятых бланков ПКЗ осуществляется в 
центрах выдачи ПКЗ специально созданной для этих целей 
комиссией, о чем составляется акт, который утверждается 
руководителем центра выдачи ПКЗ. Комиссия должна состоять 
не менее чем из трех человек, являющихся сотрудниками цен-
тров выдачи ПКЗ.

12. Электронная форма ПКЗ автоматически формируется в 
личном кабинете зрителя в СИБ в соответствии с пунктом 3 
приложения № 1 к настоящему приказу и распечатывается зри-
телем на бумаге формата A4. При необходимости отмены и/или 
изменения ПДн в электронной форме ПКЗ зритель вносит 
соответствующие правки в СИБ.

В случае, если в СИБ изменяются ключевые поля данных 
зрителя (ФИО; число, месяц, год рождения, номер документа, 
удостоверяющего личность, гражданство), ПДн зрителя 
повторно проходят проверку в органе безопасности.

13. ПКЗ отдельно оформляется для КК-2017 и для ЧМ-2018. 
ПКЗ действует в период, начинающийся за 10 дней до даты 
проведения первого матча КК-2017 или ЧМ-2018 и заканчива-
ющийся через 10 дней после даты проведения последнего 
матча КК-2017 или ЧМ-2018.

Приказ Министерства связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 
(Минкомсвязь России)

от 20 января 2017 г. № 13 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 10 февраля 2017 г. Регистрационный № 45592

Об утверждении формы и порядка учета 
персонифицированных карт зрителей

I. Общие положения
1. Настоящее Положение разработано в 

соответствии с федеральными законами от 
13 декабря 1996 г. № 150-ФЗ «Об оружии»1, 
от 30 ноября 2011 г. № 342-ФЗ «О службе в 
органах внутренних дел Российской Феде-
рации и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федера-
ции»2, Дисциплинарным уставом Воору-
женных Сил Российской Федерации, утвер-
жденным Указом Президента Российской 
Федерации от 10 ноября 2007 г. № 14953, 
Дисциплинарным уставом органов внутрен-
них дел Российской Федерации, утвержден-
ным Указом Президента Российской Феде-
рации от 12 октября 2012 г. № 13774, Прави-
лами оборота боевого ручного стрелкового 
и иного оружия, боеприпасов и патронов к 
нему, а также холодного оружия в государ-
ственных военизированных организациях, 
утвержденными постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 15 октя-
бря 1997 г. № 13145, Правилами награжде-
ния граждан Российской Федерации гра-
жданским, боевым короткоствольным руч-
ным стрелковым и холодным оружием, 
утвержденными постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 5 декаб-
ря 2005 г. № 7186.

2. На основании приказа Федеральной 
службы войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации7 гражданским, бое-
вым короткоствольным ручным стрелко-
вым и холодным оружием8 награждаются 
военнослужащие войск национальной 
гвардии Российской Федерации9, лица, 
проходящие службу в войсках националь-
ной гвардии и имеющие специальные зва-
ния полиции10, федеральные государст-
венные гражданские служащие и работни-
ки11 войск национальной гвардии за заслу-
ги перед государством, воинскую 
доблесть, достижения в области обеспече-
ния законности, правопорядка, общест-
венной безопасности, защиты прав и сво-
бод человека и гражданина, а также иные 
граждане Российской Федерации, оказы-
вающие содействие в выполнении задач и 
осуществлении полномочий, возложенных 
на войска национальной гвардии12.

II. Порядок подготовки документов 
для награждения оружием

3. Подготовка ходатайств о награжде-
нии оружием13 военнослужащих, сотруд-
ников и лиц гражданского персонала войск 
национальной гвардии возлагается на 
руководителей (начальников) структурных 
подразделений Росгвардии, командующих 
округами войск национальной гвардии, 
начальников территориальных органов 
Росгвардии, начальников образователь-
ных организаций высшего образования и 
иных организаций войск национальной 
гвардии, командиров от командира полка, 
ему равных и выше, а также командиров 
отдельных воинских частей войск нацио-
нальной гвардии, пользующихся в соот-
ветствии с пунктом 11 Дисциплинарного 
устава Вооруженных Сил Российской 
Федерации дисциплинарной властью 
командира батальона.

Подготовка ходатайств может осу-
ществляться также другими федеральны-
ми органами государственной власти и 
органами государственной власти субъек-
тов Российской Федерации.

4. Ходатайства оформляются в виде 
письма (в центральном аппарате Росгвар-
дии — в виде рапорта (докладной запи-
ски)) и направляются14 в Главное управле-
ние кадров Росгвардии15 для последующе-
го доклада директору Федеральной служ-
бы войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации — главнокомандующему 
войсками национальной гвардии Россий-
ской Федерации16.

Подготовка ходатайств осуществляет-
ся с соблюдением установленных законо-
дательными и иными нормативными пра-
вовыми актами Российской Федерации 
требований по обеспечению сохранения 
государственной тайны и служебной 
информации ограниченного распростра-
нения.

В ходатайстве указываются фамилия, 
имя, отчество (последнее — при наличии), 
дата, место рождения, служебное (дол-
жностное) положение, а также конкретное 
изложение отличий (заслуг) представляе-
мого к награждению.

5. К ходатайству прилагаются копии 
документов, содержащих сведения о нали-
чии гражданства Российской Федерации, 
личности гражданина (фамилия, имя, 
отчество (при наличии), дата и место 
рождения, серия, номер, дата и место 
выдачи паспорта гражданина Российской 
Федерации) и его служебном (должност-
ном) положении, а в случае награждения 
оружием гражданина Российской Федера-
ции дополнительно прилагаются медицин-
ские заключения, предусмотренные ста-
тьей 13 Федерального закона «Об ору-
жии», а также справки о наличии (отсутст-
вии) судимости и (или) факта уголовного 
преследования либо о прекращении уго-
ловного преследования, оформленные в 
порядке, установленном законодательст-
вом Российской Федерации.

В ходатайстве также могут указывать-
ся вид, тип и модель оружия, предлагаемо-
го к вручению в качестве награды17.

6. Ходатайства, подготовленные с 
нарушением установленных требований, 
возвращаются ГУК Росгвардии должност-
ным лицам, их направившим.

7. Не подготавливаются ходатайства:
7.1. На военнослужащих и сотрудников 

войск национальной гвардии:
посмертно;
имеющих дисциплинарное взыскание;
в отношении которых возбуждено уго-

ловное дело;
в отношении которых проводится слу-

жебная проверка в соответствии с требова-
ниями Федерального закона от 25 декабря 
2008 г. № 273-ФЗ «О противодействии кор-
рупции»18 и Указа Президента Российской 
Федерации от 21 сентября 2009 г. № 1065 
«О проверке достоверности и полноты све-
дений, представляемых гражданами, пре-
тендующими на замещение должностей 
федеральной государственной службы, и 
федеральными государственными служа-
щими, и соблюдения федеральными госу-
дарственными служащими требований к 
служебному поведению»19;

которым по основаниям, предусмо-
тренным пунктами 3, 5, 8 и 10 части двад-
цатой статьи 13 Федерального закона «Об 
оружии», не может быть выдана лицензия 
на приобретение оружия.

7.2. На лиц гражданского персонала 
войск национальной гвардии:

в соответствии с абзацами вторым, 
третьим, четвертым и пятым подпункта 7.1 
настоящего Положения;

которым по основаниям, предусмо-
тренным частью двадцатой статьи 13 
Федерального закона «Об оружии», не 
может быть выдана лицензия на приобре-
тение оружия.

7.3. На граждан Российской Федера-
ции:

в соответствии с абзацем четвертым 
подпункта 7.1 настоящего Положения;

которым по основаниям, предусмо-
тренным частью двадцатой статьи 13 
Федерального закона «Об оружии», не 
может быть выдана лицензия на приобре-
тение оружия.

8. В случае принятия Директором поло-
жительного решения по представленным 
ходатайствам на лиц, указанных в пункте 2 
настоящего Положения, оформляются 
представления (по форме согласно прило-
жению к настоящему Положению).

9. Представления оформляются струк-
турными подразделениями Росгвардии, 
соответствующими кадровыми органами 
войск национальной гвардии и направля-
ются20 в ГУ К Росгвардии.

Представления могут направляться 
одновременно с ходатайствами.

10. ГУК Росгвардии:
10.1. Осуществляет согласование 

поступивших представлений с руководите-
лями заинтересованных структурных 
подразделений Росгвардии.

10.2. Обеспечивает подготовку матери-
алов о награждении оружием для рассмо-
трения Центральной аттестационной 
комиссией Росгвардии.

10.3. Подготавливает проект приказа 
Росгвардии о награждении оружием с ука-
занием в нем вида, типа, модели, калибра 
оружия и количества патронов к нему.

11. После издания приказа Росгвардии 
о награждении оружием выписки (либо 
копии) приказа направляются (представ-
ляются) в подразделение войск нацио-
нальной гвардии, отвечающее за форми-
рование и содержание наградного фонда 
оружия Росгвардии, для подготовки ору-
жия, патронов и произведения гравировки 
памятной надписи от имени Директора на 
оружии (при необходимости).

III. Вручение и возврат оружия
12. Оружие вручается не позднее двух 

месяцев со дня издания приказа Росгвар-
дии о награждении оружием в торжествен-
ной обстановке Директором или одним из 
его заместителей, или иным должностным 
лицом по поручению Директора.

Одновременно награжденному выда-
ются заверенная в установленном порядке 
копия приказа Росгвардии о награждении 
оружием и экземпляр приходно-расходно-
го документа на выдачу оружия и патронов 
к нему из расчета на два снаряженных 
магазина (обоймы, барабана).

13. В исключительных случаях с целью 
организации вручения оружия допускается 
его получение для хранения и транспорти-
рования иными должностными лицами 
войск национальной гвардии.

14. Учет лиц, награжденных оружием, 
ведется ГУК Росгвардии.

15. Кадровыми органами войск нацио-
нальной гвардии направляются в семид-
невный срок со дня вручения оружия копии 
переданных награжденному документов 
или выписки из них в структурное подра-
зделение Росгвардии, осуществляющее 
лицензионно-разрешительную работу, или 
территориальные органы Росгвардии по 
месту жительства награжденного для 
организации контроля за своевременно-
стью регистрации указанного оружия и 
выдачи награжденному разрешения на его 
хранение и ношение в соответствии с тре-
бованиями Федерального закона «Об ору-
жии».

16. Награжденные, за исключением 
военнослужащих и сотрудников войск 

национальной гвардии, в трехдневный 
срок со дня получения оружия обязаны 
обратиться в территориальный орган 
Росгвардии по месту регистрации оружия 
для прохождения инструктажа по прави-
лам безопасного обращения с оружием.

17. В случае утраты (хищения) доку-
ментов, подтверждающих награждение 
оружием, выдача их дубликатов осуществ-
ляется ГУК Росгвардии при наличии заяв-
ления награжденного и справки органа 
внутренних дел Российской Федерации о 
регистрации информации по факту утраты 
(хищения) указанных документов.

Военнослужащим и сотрудникам войск 
национальной гвардии, утратившим ука-
занные документы при прохождении воен-
ной службы (службы), выполнении слу-
жебно-боевых (оперативно-служебных, 
служебных, боевых) задач, выдача дубли-
катов осуществляется на основании их 
рапортов (заявлений).

18. При установлении факта необосно-
ванного представления к награждению 
оружием приказ Росгвардии о награжде-
нии оружием подлежит отмене. В этом слу-
чае:

оружие, патроны к нему и документы о 
награждении подлежат возврату в наград-
ной фонд Росгвардии;

разрешение на хранение и ношение 
оружия аннулируется Росгвардией или ее 
территориальным органом, выдавшим это 
разр  ешение.

19. В случае восстановления награ-
жденного в правах на оружие возврат ору-
жия, патронов к нему и выдача документов 
о награждении осуществляются на основа-
нии приказа Росгвардии в соответствии с 
требованиями, определяемыми настоя-
щим Положением.

20. По ходатайствам заместителей 
Директора, командующих округами войск 
национальной гвардии охолощенное ору-
жие и документы о награждении умершего 
награжденного по решению Директора 
могут быть переданы для экспонирования 
в музеи оперативно-территориальных объ-
единений, соединений, воинских частей, 
организаций войск национальной гвардии, 
в которых обеспечиваются необходимые 
условия хранения, и иные организации, 
имеющие лицензии на коллекционирова-
ние и (или) экспонирование оружия.

1 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1996, № 51, ст. 5681; 
2016, № 1, ст. 28. Далее — «Федеральный 
закон «Об оружии».

2 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2011, № 49, ст. 7020; 
2015, № 41, ст. 5639.

3 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 47, ст. 5749; 
2015, № 13, ст. 1909.

4 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2012, № 43, ст. 5808; 
2016, № 50, ст. 7077.

5 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1997, № 42, ст. 4790; 
2012, № 43, ст. 5874.

6 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2005, № 50, ст. 5304; 
2011, № 34, ст. 4973. Далее — «Правила».

7 Далее — «Росгвардия».
8 Далее — «оружие».
9 Далее — «войска национальной гвар-

дии».
10 Далее — «сотрудники».
11 Далее — «гражданский персонал».
12 Далее — «граждане Российской 

Федерации».
13 Далее — «ходатайства».
14 В войсках национальной гвардии 

ходатайства направляются в порядке под-
чиненности.

15 Далее — «ГУК Росгвардии».
16 Далее — «Директор».
17 Абзац третий пункта 9 Правил.
18 Собрание законодательства Россий-

ской Федерации, 2008, № 52, ст. 6228; 
2016, № 7, ст. 912.

19 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2009, № 39, ст. 4588; 
2015, № 29, ст. 4477.

20 В войсках национальной гвардии 
представления направляются в порядке 
подчиненности.

Приказ Федеральной службы войск национальной гвардии Российской Федерации
от 19 января 2017 г. № 15 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 10 февраля 2017 г. Регистрационный № 45595
Об утверждении Положения о порядке награждения гражданским, 

боевым короткоствольным ручным стрелковым и холодным оружием 
в войсках национальной гвардии Российской Федерации

В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 5 декабря 2005 г. № 718 «О награждении оружием граждан 
Российской Федерации»1 — приказываю:

Утвердить прилагаемое Положение о порядке награждения гражданским, боевым короткоствольным ручным стрелковым и холодным 
оружием в войсках национальной гвардии Российской Федерации.

Директор Федеральной службы войск национальной гвардии Российской Федерации
 — главнокомандующий войсками национальной гвардии Российской Федерации генерал армии В. Золотов

1 Собрание законодательства Российской Федерации, 2005, № 50, ст. 5304; 2015, № 4, ст. 666.

Приложение
Положение о порядке награждения гражданским, боевым короткоствольным 
ручным стрелковым и холодным оружием в войсках национальной гвардии 

Российской Федерации

Приложение к Положению
Форма

Представление к награждению оружием
_______________________________________________________________________

(вид, тип, модель, калибр оружия и количество патронов к нему)
1. Фамилия, имя и отчество (последнее — при наличии) _________________________
2. Число, месяц, год рождения ______________________________________________
3. Воинское (специальное) звание, классный чин  _______________________________

  (иное указать)
4. Личный номер1 __________________
5. Должность и место военной службы (службы, работы) ________________________
_______________________________________________________________________
_______________________________________________________________________
_______________________________________________________________________
6. Общая продолжительность военной службы (стаж службы, работы) _____________
7. Какими   государственными  (ведомственными)  наградами   награжден(а),   даты 

          награждения ____________________________________________________________
_______________________________________________________________________
8. Адрес места жительства _________________________________________________
9. Характеристика с указанием конкретных заслуг лица, представляемого к 

         награждению: ___________________________________________________________
_______________________________________________________________________
_______________________________________________________________________

_______________________________________________________________________
(должность представляющего к награждению)

___________________________ ___________ ____________________
(воинское (специальное) звание)   (подпись) (инициалы и фамилия)

М.П.
«_____»____________20___г.

1 При его наличии у лица, представляемого к награждению оружием.

Оборотная сторона представления 

Заключение прямых (старших) начальников __________________________________
_______________________________________________________________________

(должность)
___________________________ ___________ ____________________
(воинское (специальное) звание)   (подпись) (инициалы и фамилия)

М.П.
«_____»____________20___г.

_______________________________________________________________________
(должность)

___________________________ ___________ ____________________
(воинское (специальное) звание)   (подпись) (инициалы и фамилия)

М.П.
«_____»____________20___г.

Приказом Росгвардии от «_____»___________20___г. №____________ награжден(а)
_______________________________________________________________________

(вид, тип, модель, калибр оружия и количество патронов к нему)
 серия__________, заводской номер_________________, год изготовления_________

В соответствии с Федеральным законом «О наименованиях геог-
рафических объектов» и на основании предложения Сахалинской 
областной Думы, а также для увековечивания памяти генерал-лейте-
нанта Деревянко К.Н., генерал-лейтенанта Гнечко А.Р., государствен-
ного деятеля, дипломата Громыко A.A., государственного деятеля, 
губернатора Фархутдинова И.П. и капитана дальнего плавания 
Щетининой А.И. присвоить следующие наименования географиче-
ским объектам, расположенным на территории Сахалинской обла-
сти в пределах территориального моря Российской Федерации:

«остров Деревянко» — безымянному острову с координатами 
43°22,8’ северной широты и 146°01,3’ восточной долготы;

«остров Гнечко» — безымянному острову с координатами 
43°48,5’ северной широты и 146°52,1’ восточной долготы;

«остров Громыко» — безымянному острову с координатами 
46° 14,1’ северной широты и 150°36,1’ восточной долготы;

«остров Фархутдинова» — безымянному острову с коорди-
натами 43°48,5’ северной широты и 146°53,2’ восточной долго-
ты;

«остров Щетининой» — безымянному острову с координата-
ми 46° 13,7’ северной широты и 150°34,6’ восточной долготы.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 8 февраля 2017 г. № 223-р г. Москва

Блок-схема размещения элементов бланка ПКЗ

Блок-схема внутренней стороны бланка ПКЗ 
Разворот бланка ПКЗ (внутренняя сторона бланка ПКЗ)

Блок-схема размещения элементов электронной формы ПКЗ
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